
A VER, la iniciativa aprobada en el Senado en contra
del Banco de México y que se quiere ratificar en esta
semana en San Lázaro ha sido fuertemente criticada

por el gobernador del mismo, Alejandro Díaz de
León. También han manifestado su desacuerdo dos

subgobernadores nombrados por AMLO: Gerardo
Esquivel y Jonathan Heath. Inclusive un diputado
de clara formación de izquierda como Alfonso
Ramírez Cuéllar la ha rechazado.

Y EN distintos tonos, pero con la misma
contundencia han criticado esta reforma la

Asociación de Bancos de México, el Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, el IMCO..
y un larguísimo etcétera de analistas, economistas y
legisladores. En contraste, los únicos que la apoyan
con entusiasmo son los senadores Ricardo Monreal

y Alejandro Armenta, así como el empresario
Ricardo Salinas Pliego. ¿Casualidad o causalidad?
Es pregunta que se enreda con los hilos de las
marionetas.

¿QUÉ PARTE de que estamos en emergencia por
Covid19 es la que no entienden los capitalinos?
Obviamente no se puede culpar al gobierno de
que miles y miles de personas decidan ignorar las
medidas de seguridad sanitaria y se lancen a las
calles, organicen tiestas o atiborren antros. Peeero, en
estas actitudes seguramente algo tiene que ver la falta

de contundencia, la ambigüedad y, en algunos casos,
la clara contradicción en los mensajes oficiales.

OBSESIONADO con las apariencias, el Presidente ha
impuesto la narrativa de que todo está bien, aunque
la realidad diga otra cosa. De ahí los tumbos de Hugo
LópezGatell y ahora la emergencia daltónica de
Claudia Sheinbaum. Bajo esta lógica, a ver si no
cambian el sonido de la alerta sísmica por el de un
organillo, nomás para no espantar a nadie.

MÁS VALE que en el desayuno de hoy no le
sirvan machaca con huevo a Javier Corral, pues
seguramente le va a caer pesado. Y es que la alcaldesa
Maru Campos ayer se inscribió como candidata a
la gubernatura, pese a la oposición del mandatario.
El actual gobierno panista acusó a su propia
correligionaria de haber recibido dinero del priista
César Duarte. Pero como la denuncia se hizo en
plena definición de candidaturas, hay quienes creen
que el principal adversario de Campos es... ¡su partido!

¡POR FIN! HOY el Colegio Electoral declarará
presidente electo a Joe Biden. Lo mejor para el
demócrata es que ya podrá respirar tranquilo en
cuanto lo felicite Andrés Manuel López Obrador.
Y es que el norteamericano andaba con uuun
pendiente, que ni dormir podía.
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CIRCUITO
INTERIOR

..

MÁS DE UN
abogado está
sorprendido con la
evidente parcialidad
con la que la Fiscal
Ernestina Godoy
decidió meterse

en el pleito por
el tan tradicional

restaurante Arroyo.

QUIENES SABEN del

asunto dicen que la
Fiscalía intervino con

una celeridad inusual,
lo cual no estaría
mal... si no fuera

porque se integró mal
el expediente con
el que se pretende
despojar a los hijos
del dueño.

Y AUNQUE por
ahora en el lugar los
mariachis callaron,
da la impresión de
que a las autoridades
alguien les está
marcando el ritmo.

HOY REGRESAN los

diputados a Donceles
para intentar sacar
el nombramiento

del próximo titular
del Instituto

de Planeación,
Pablo Benlliure.

¿QUÉ ES lo más
probable? Pues que el
PRI haya cambiado
de opinión, para no
decir que no resistió
la manita de puerco
que le aplicaron.
Y TAMBIÉN todo
indica que buena
parte del PAN se
mostrará más

receptivo, validará el
nombramiento que
antes rechazaba y
¡tarán! finalmente
conseguirá destrabar
el asunto del
contralor interno

del Info que se le
atoró en la sesión

presencial pasada.

¿BOLITA DE
CRISTAL? ¿Güija
legislativa? ¡Nombre!
Un fin de semana

muuuuuy productivo
en las oscuras artes

" tomaydaquismo.
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La semana pasada, un adul
to mayor en situación de
calle, quien dormía junto
con sus dos perros debajo
de un puente en la Carrete
ra CuautitlánTlalnepantla
(Cuautitlán Izcalli), sufrió
un ataque brutal.

Un conductor detuvo
su auto junto a ellos, los ro
ció con gasolina y les pren
dió fuego. Rápidamente, el
anciano y sus mascotas se
vieron envueltos en llamas.
Afortunadamente, otro con
ductor se detuvo a ayudar
los y pudieron salvarse.

El hombre sufrió que
maduras de primer grado
en el rostro y a uno de sus
perros se le quemó el pelaje.
Los vecinos colaboraron con
alimentos, cobijas y medica
mentos; y los veterinarios de
una asociación civil dedica
da a la protección de anima
les atendieron a los perros y
los dejaron bajo su resguar
do hasta su recuperación.

Una experiencia terrible
que concluyó bien, a pesar
de todo. Parece mentira que
en el siglo 21 y en una pobla
ción que se concibe a sí mis
ma como solidaria y empá
tica, haya gente que literal
mente le prenda fuego a un
vulnerable. Pero no se equi
voque: esto es más frecuente
de lo que usted piensa

VIEJA COSTUMBRE

Tampoco piense que esto
sucede en puentes lejanos.
Por el contrario, el año pasa
do, un hombre y una mujer
en situación de calle fueron
encontrados calcinados en
pleno Parque Lira (Miguel
Hidalgo). Y no piense que
fueron los únicos. Sólo en el
2019 hubo cuatro casos más.

Y en 2018, según el Instituto
de Asistencia e Integración
Social (IASIS), seis personas
en situación de calle murie
ron quemadas mientras dor
mían en la vía pública.

En esa época, la Direc
ción General de Igualdad y
de Protección Social de la
Secretaría de Desarrollo So
cial (Sedeso) comenzó a ha
cer acompañamientos a po
blación vulnerable. Pero la
medida fue insuficiente.

La Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad
de México documentó 74
quejas por agresiones a indi
gentes ese mismo año y las
víctimas mortales por fuego
aumentaron de cinco calci
nados al año (2016/2017) a
seis (2018/2019). El fuego es
la forma extrema de agre
sión, pero no hay que enga
ñarse, hay más: golpes, pie
dras y balas (Asociación Ci
vil El Caracol).

La Fiscalía capitalina se
ñala un patrón común en es
tos homicidios: a) venganzas

de grupos criminales organi
zados por la negativa a ven
der droga o por vender pa
ra grupos rivales; b) peleas
entre indigentes por la in
vasión o control de espacios
en determinados lugares
(parques, calles, jardines y
otros sitios con alto tránsito
de personas y vigilancia po
licial); y finalmente, c) lim
pieza social, o dicho de otro
modo, particulares atacando
a desconocidos por odio.

No hace falta decir que
todas las hipótesis son te
rribles, pero la última es la
única donde la agresión no
tiene ninguna finalidad, ex
cepto la de hacer daño al di
ferente, al que incomoda, no
agrada o no encaja

De todas las lacras so

dales cuyo trasfondo es el
desprecio por la vida del
otro, probablemente ésta
sea la peor y más cruel.

La agresión de los vul
nerables de la calle expresa
de manera directa el odio al
pobre y a los excluidos del
sistema, que son los más in
defensos. La pandemia ha
enseñado a esta Ciudad su
vulnerabilidad económica y
al mismo tiempo, ha exacer
bado el miedo a la pobreza

El miedo anula la com
pasión y la empatia para se
ñalar a los pobres como cul
pables de su pobreza
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La catástrofe educativa
de América Latina
Aunque la vacuna de Co
vid19 está a la vuelta de la
esquina y las economías la
tinoamericanas muy proba
blemente comenzarán a re
cuperarse en 2021, la región
enfrenta una cruda realidad:
casi la mitad de los niños en
algunas de sus regiones más
pobres han abandonado la
escuela desde el comienzo
de la pandemia

Es un problema que es
tá afectando a América Lati
na más que otras partes del
mundo, según nuevos estu
dios. Y podría producir un
aumento en la pobreza in
equidad y migración masiva
así como una mayor dismi
nución de la competitividad
de la región, a menos que se
tomen medidas urgentes.

Un estudio publicado
esta semana por el grupo no
gubernamental Mexicanos
Contra la Corrupción y la
Impunidad dice que 45 por
ciento de los niños en las
comunidades más pobres
del estado de Chiapas, en el
sur de México, han abando
nado sus estudios desde el
inicio de la pandemia

El informe citó la falta
de computadoras, teléfonos
celulares, acceso a internet
y la ausencia de supervisión
adulta como algunas de las
principales razones de la ta
sa de deserción masiva Y el
documento, basado en datos

oficiales, es consistente con
lo que dicen las organizacio
nes internacionales.

Un nuevo estudio del
Banco Mundial advierte que
América Latina enfrenta
una "catástrofe de desigual
dad" por esta crisis educa
tiva Incluso los niños que
han estudiado de forma re
mota durante la pandemia
están rezagados con res
pecto a sus contrapartes en
otras partes del mundo.

El número de escolares
latinoamericanos que sufren
de pobreza educativa o "po
breza de aprendizaje" co
mo se refiere el Banco Mun
dial a los niños de 10 años
que no pueden leer ni en
tender un texto básico au
mentó de 33.6 millones a
41.2 millones desde que em
pezó la crisis del Covid19,
según el reporte.

"Ha habido un aumen
to mayor de la pobreza de
aprendizaje en América La
tina que en casi todas las
demás partes del mundo",
me dijo Jaime Saavedra, di
rector del departamento de
educación del Banco Mun
dial.

"Estamos muy preocu
pados, porque América La
tina ya tenía una crisis edu
cativa antes de la pandemia
que ahora se ha agravado
muchísimo más".

Cuando le pregunté por

qué la comprensión de lec
tura de los niños ha caído
más en América Latina que
en otras partes, Saavedra
me dijo que no se debe solo
a la escasez de computado
ras para la educación a dis
tancia

Gran parte del declive
en el aprendizaje de los me
nores tuvo que ver con el
hecho de que, especialmen
te en América del Sur, la
pandemia comenzó al ini
ciarse el año escolar, y va
rios países cerraron las es
cuelas de marzo a diciembre.

En comparación, en Es
tados Unidos y otras partes
del hemisferio norte, par
te de la pandemia coincidió
con los tres meses de vaca
ciones de verano, por lo que
las escuelas estuvieron ce
rradas menos tiempo.

"Cada semana que pa
sa sin que los niños vayan
a la escuela es una pérdi
da enorme que será difícil
de recuperar", me dijo Sa
avedra

Si bien el aprendizaje a
distancia es la onda del fu
turo y está mejorando to
do el tiempo, al menos algo
de enseñanza presencial es
fundamental, agregó.

Cuando le pregunté a
Saavedra y a otros expertos
qué hay que hacer, la ma
yoría me dijo que los países
sudamericanos que tienen
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vacaciones de verano en los
próximos meses deberían
abolirías y reabrir sus escue
las en lugares que no sean
puntos críticos de Covid19.

Y las escuelas deberían
partir las clases en varios
turnos por día para tener
menos alumnos por aula

La buena noticia es que

la pandemia ha obligado a
muchos docentes latinoa
mericanos a ponerse al día
con la tecnología de apren
dizaje remoto, lo que ayu
dará a la región a reducir la
brecha digital. Pero se nece
sita un sentido de urgencia
mucho mayor, o América
Latina se quedará aún más

atrás de los países asiáticos
en su capacidad para com
petir en una economía cada
vez más basada en el cono
cimiento.

Si no se hace nada la
catástrofe educativa del Co
vid19 condenará a Latinoa
mérica a un atraso mayor al
actual.
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Este hombre soñó que había escrito
una canción.

Era una hermosísima canción, la más
bella que el hombre había escuchado
en su vida. Ni un aria de Mozart ni un
lied de Schubert tenía su belleza.

Por desgracia cuando despertó no pudo
recordarla melodía. Por más esfuerzos

que hizo le fue imposible traerla a la
memoria, y menos aún a la partitura.
Pasó el resto de su vida tratando de

recordar la canción que había soñado.
Nunca más pudo acordarse de ella.

Los años transcurrieron, y finalmente
murió el hombre. Se sorprendió al verse
en la morada celestial. Entonces oyó un
canto de ángeles. Exclamó arrobado:

¡Es mi canción!

El buen Señor le dijo:

Por ella estás aquí. Todo el que hace una
bella canción tiene un lugar en mi casa.

En la eternidad el hombre ya no olvida
su canción.

¡Hasta mañana!...
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Mangoneo

Ojalá no naufrague en medio
de la credibilidad del Tribunal

el reclamo de paridad en las
contiendas de gobernador.

Desde que las mujeres tienen
derecho a voto en México
(1953) han sido electas 351

personas para ejercer gubernaturas.
El 98 por ciento han sido hombres
y dos por ciento mujeres.

La magistrada Janine Otálora
destaca la cifra en un proyecto de
resolución, a votarse hoy, donde
argumenta a favor de la paridad
en la postulación de mujeres para
cargo de gobernadora.

Los líderes del Senado y el del
Partido Acción Nacional impugna
ron un acuerdo del INE que obliga
a los partidos a postular en 2021 al
menos 7 mujeres de las 15 candida
turas para las elecciones estatales.
Ante la queja la última palabra la
tiene el Tribunal.

La resolución del INE aún es
conservadora: se atiene a la pos
tulación y no a la paridad en los
cargos. La postulación no garan
tiza condiciones equitativas en
las campañas, y eliminación de
guerra sucia y machista. Pero algo
es algo.

Conforme el recuento de la
magistrada entre 2015 y 2020 fue
ron registradas 226 aspirantes para
gubernaturas. El 82 por ciento (185)
fueron hombres. El resto (41) fue
ron mujeres. Hoy dos Claudias son
gobernadoras: Pavlovich en Sonora
y Sheinbaum en CDMX. Y nada
más. Treinta estados los gobiernan
hombres.

En México, la primera gober
nadora fue la colímense Grisel
da Alvarez, electa en 1979. Desde
entonces apenas siete mujeres han

llegado a dirigir gobiernos estatales.
Conforme el alegato de Otálora, en
25 estados del país nunca ha gober
nado una mujer. Nunca

El órgano superior de decisio
nes electorales solo tiene dos ma
gistradas. Tampoco es paritario.
Una de ellas lo llegó a encabezar
pero fue depuesta porque, entre
otras cosas, tuvo la osadía de defen
der la elección de una mujer como
gobernadora de Puebla.

Las nomenklaturas partidistas
están alteradas por la posibilidad de
la postulación paritaria. Les desqui
cia la mera insinuación que una ciu
dadana, militante o no, quede en la
boleta y con posibilidades de triunfo.
Esas postulaciones desacomodan
el sistema de acuerdos y transas
que encabezan los hombres; los
suspirantes llevan años amasando
la posibilidad de ser candidatos
y eventualmente gobernadores.
Lo suyo no es un asunto personal.
Al candidato perfilado le apoyan
grupos de interés, mafias, entra
mados de negocios de la política
con la empresa malhabida. Cuando
el hombre es candidato no se dice
que pertenece a una amalgama de
intereses y que es dependiente
de decisiones ajenas incluso a los
partidos que postulan.

Cuando una mujer es candi
data lo primero que se destaca es,
si es casada, quién es su marido
y que su trayectoria no es propia
El candidato es rey; la candidata
es súbdita

"Las desigualdades que afectan
a las mujeres en el acceso a las

candidaturas para las gubernatu
ras que obedecen a cuestiones
estructurales históricas, sociales,
culturales y políticas conducen
a la perpetuación del ejercicio ex
clusivo del poder por parte de los
hombres y a la limitación en la
postulación de candidaturas de
mujeres, lo que, en cumplimiento
del mandato constitucional y con
vencional del derecho a la igualdad,
demanda la intervención de las
autoridades electorales", subraya la
magistrada Otálora en su proyecto
de resolución.

Los partidos están ya en las
definiciones de sus candidaturas.
En Nuevo León, a Clara Luz Flores
le atacan por ser una "subordinada"
a su marido mientras al impresen
table de Samuel García le festejan
sus desplantes machistas.

Un asunto que ni materia de
litigio debería tener derechos
políticos de las mujeres puede
naufragar en medio de la crisis
de credibilidad del Tribunal donde
quien puede ejercer un voto de
calidad vive sometido por su con
dición de sospechoso, de indiciado,
por corrupción. Camina por los
pasillos del edificio de Culhuacán
con un grillete que le recuerda su
condición inútil. Votará por lo que
le digan. Si se opone ahí está el
expediente de la UIF para lo que
se ofrezca.

Para que se entienda que en
política la manipulación no es un
asunto de género. Hay un caso
patético en la cúspide masculina
del Tribunal.
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Mal ejemplo

Andrés Manuel López Obrador
debería ser el primero en usar
cubrebocas, pero hace lo contrario,
dando un pésimo ejemplo.

Rosilita dijo en la mesa una mala
palabra: "pendejo". Ese vocablo
sirve para designar también

al pelo que nace en la región púbica,
pero en esa acepción la voz es poco
empleada. El papá de la pequeña la
reprendió paternalmente. Le advir
tió que los niños y niñas que usaban
malas palabras terminaban por regla
general en la Cámara de Diputados.
Seguidamente le pidió que le prome
tiera que no volvería a decir la palabra
que había dicho, promesa a cambio de
la cual le dio 10 pesos. Esa tarde Rosi
lita le comentó a su papá: "Lo conté
a Pepito lo que me pasó contigo, y me
enseñó varias palabras de 100 pesos"...
Don Algón, salaz ejecutivo, le hizo una
proposición indecorosa a Dulcilí, mujer
casta y honesta. "No puedo hacer lo
que me pide rechazó ella al lúbrico
galán. Tengo valores". "Y yo tengo
bonos y acciones replicó don Algón,
pero no creo que nuestras inversio
nes deban influir en esto"... Acaba de
salir al mercado una nueva pildora
potenciadora para varones de madura
edad. Tiene un inconveniente: si te la
tomas muy despacio se te endurece el
cuello... Entre los muchos santos que
tiene el santoral me gusta San Martín
Caballero, por honrado. Lo vemos en
sus estampas cuando está partiendo

en dos su manto con la espada para
darle la mitad a un pordiosero. "Debió
dárselo todo", dirá un purista de la ca
ridad frunciendo entre otras partes de
su cuerpo el ceño. No podía hacer tal
cosa, pues solamente la mitad del man
to le pertenecía. La otra mitad era aje
na, y no podía disponer de ella. Sucede
que los soldados romanos pagaban la
mitad de su uniforme; el resto lo pa
gaba Roma. Así las cosas, San Martín
regaló solamente lo que era suyo; dar
lo demás habría sido dar algo robado.
Otro santo me gusta: San Nicolás de
Tolentino, éste por milagriento, como
dicen sus devotos. En el curso de un
banquete uno de los invitados negó la
doctrina de la resurrección de la carne.
San Nicolás hizo un movimiento de su
mano, y la perdiz que el incrédulo se
disponía a comer cobró vida en el plato
y salió volando. (El santo compartió
luego su perdiz con el incrédulo, pues
los escépticos con hambre se vuelven
más escépticos aún). Entre todos los
santos, sin embargo, mi favorito es
San Francisco de Asís, el más santo
de todos los poetas, el más poeta de
todos los santos. Siempre que encien
do mi computadora para escribir mis
artículos leo la primera frase de la
oración que al Poverello se atribuye:
"Señor: haz de mí un instrumento

de tu paz...". San Panchito así se le lla
ma con cariño a San Francisco en Mé
xico solía decir que el mejor predica
dor es Fray Ejemplo, y exhortaba a los
suyos: "Prediquen, hermanos, aunque
sea con la palabra". Digo todo esto a fin
de señalar que López Obrador tendría
que ser el primero en dar ejemplo de
cuidado ante el coronavirus, para lo
cual debería usar el cubrebocas como
mínima precaución ante el peligro de
ser contagiado o contagiar. No hace tal
cosa, y con eso propone un mal ejem
plo, lo cual no habla bien del dirigente
de una nación. LópezGatell debería
inducir a AMLO a emplear ese medio
preventivo, el cubrebocas, pero es muy
difícil que el valet aconseje a su señor.
Seguiremos viendo, entonces, ese mal
ejemplo. Y muchos malos ejemplos
más seguiremos viendo en López
Obrador... ¿Cuántos años tendría don
Cucurulo? Pienso que pasaba ya de los
80. Es explicable entonces que su espo
sa, doña Pasita, se asombrara al verlo
muy amartelado con la joven mucama
de la casa en el cuarto y el lecho de la
fámula. "¡Cucurulo!" le dijo al mis
mo tiempo sorprendida e indignada
¡No te creía capaz de hacer esto!". Res
pondió muy orgulloso el valetudinario
con una gran sonrisa de satisfacción:
"¡Y dos veces!"... FIN.
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Segunda ola

¿Cómo pide el presidente Andrés Manuel
López Obrador que nos cuidemos pero
insiste en no usar mascarilla?

"Va a desaparecer Un día, es como
un milagro: va a desaparecer".

Donald Trump

Muchos países están sufriendo
una segunda ola de la pan
demia México quizá no, pe

ro porque aquí nunca hubo realmente
una remisión. El 23 de marzo, cuando
el gobierno decretó la Jornada Na
cional de Sana Distancia y ordenó el
cierre de "negocios no esenciales", la
Secretaría de Salud reportó 51 casos
nuevos y dos fallecimientos. Este vier
nes pasado, 11 de diciembre, el reporte
fue de 12,253 nuevos contagios, la cifra
más alta en un día, y 693 muertes.

El presidente López Obrador no
puede seguir sosteniendo que México
es un ejemplo para el mundo. Nuestro
país ocupaba el 11 de diciembre el
decimotercer lugar en contagios acu
mulados registrados, pero el cuarto en
total de fallecimientos. Aun si las cifras
se ponderan por número de habitan
tes, como tanto insiste el Presidente,
México tiene el decimosexto lugar
mundial con 872 muertes por millón
de habitantes (Worldometer).

Lo peor es que nuestro país tiene
un fuerte subregistro de contagios
y muertes porque casi no ha aplica
do pruebas: solo 24,234 por millón
de habitantes, lo que nos coloca en
el lugar 158 del mundo. Dinamarca,
cuyo sistema de salud supuestamente
ya igualamos, ha aplicado 1,442,038

pruebas por cada millón de habitan
tes; Estados Unidos, 654,462; España
515,393.

Hace unos días el presidente Ló
pez Obrador hizo un llamado a los
mexicanos a cuidarse. "Actuemos en
este mes de diciembre con mucha
responsabilidad para evitar contagios,
porque la pandemia de Covid19 sigue
dañando, causando estragos; y mien
tras no tengamos la vacuna, lo mejor
de todo, lo más eficaz, es cuidarnos
nosotros mismos". No impuso nuevas
restricciones: "El gobierno que enca
bezo no va a limitar las libertades. No
soy partidario de medidas coercitivas
como las prohibiciones o el toque de
queda Puede parecer utópico, román
tico, pero como siempre lo he dicho,
y lo sostengo: Prohibido prohibir".

Coincido en este punto. Las res
tricciones no solo son una violación
a las libertades individuales, sino
que dañan mucho más a los pobres,
a aquellos que no pueden darse el lujo
de dejar de trabajar. Las limitaciones a
la actividad económica, por otra parte,
no han contenido la pandemia. Los
estados que más han restringido las
actividades personales o comerciales
no han tenido mayor éxito que los
demás. Nuevo León impuso medi
das draconianas hace meses, como
restringir el número de personas en
vehículos privados y limitar el trans
porte público, pero esto solo saturó
el transporte y aumentó el número
de contagios; ahora, el gobierno

neoleonés ha regresado a la senda falli
da y ha impuesto nuevas restricciones.
Argentina es el país latinoamericano
que ha tenido un confinamiento más
estricto, pero es el que peores resulta
dos muestra hasta ahora.

Importa tener claridad de obje
tivos y acciones. De qué sirve que la
autoridad establezca "semáforos" para
que luego diga que "el color del semá
foro es intrascendente". ¿Cómo puede
el Presidente pedir que nos cuidemos
si él se niega a usar mascarilla? ¿Por
qué seguimos^iendo uno de los países
con menor minero de pruebas?

En medióle §sta segunda ola, o de
este recrudecimiento, el subsecretario
Hugo LópezGatell culpa a la gente:
"El cambio entre una semana y otra va
siendo cada vez más grande. Si segui
mos en esta congregación en espacios
privados y circulación en espacios pú
blicos el salto para la siguiente semana
va a ser mucho mayor". El exsecretario
de Salud Julio Frenk lo ve distinto:
"El manejo de la pandemia ha sido
muy defectuoso". De acuerdo: hemos
sufrido un gran fracaso en la aplicación
de políticas públicas de salud.

• ¿CUÁNTAS MÁS?
Decenas de miles de pequeñas em
presas han cerrado sus puertas en
2020. Se han perdido 752,100 empleos
registrados en el IMSS en los 12 meses
concluidos el 30 de noviembre. Pero
el gobierno quiere subir 15 por ciento
el salario mínimo.
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No donan su salario,
sólo placas alusivas
Se rehusaron los diputados de todos los partidos a donar la mitad
de sus generosos salarios para contribuir al combate al Covid, pero a
cambio, antes de irse de vacaciones de Navidad, propusieron colocar
en la sede del Palacio Legislativo una placa alusiva y para recordar
dijeron a los trabajadores héroes del Sector Salud fallecidos en la
lucha por salvar vidas durante la pandemia. También dejaron sobre
la mesa su propuesta de inmortalizar esta labor de médicos, y todo el
personal nacional de apoyo, en la emisión de un billete de la Lotería
Nacional. Y sugieren que los ingresos derivados de ese sorteo sean
destinados para el otorgamiento de estímulos al personal médico.

¡Todos a pasar lista presencial
en San Lázaro!
Clara fue la instrucción de los líderes de los partidos en la Cámara
de Diputados. Este lunes y martes últimos dos días de labores de
este primer periodo ordinario de su último año de gestión deberán
acudir todos sin excepción a San Lázaro. A pesar de la alerta roja y
la emergencia por los altos contagios de Covid19, los 500 tendrán
que estar presentes, porque se les indicó para la aprobación de las
reformas constitucionales al Poder Judicial, en materia de Seguridad
y de Nacionalidad que buscan concretar, se requieren dos terceras
partes, y se tiene que convocar de manera presencial.

Control a gastos de diputados
Aunque los diputados se aprobaron poder hacer campaña de ree
lección sin tener que pedir licencia ni dejar de lado sus percepciones
económicas, el Instituto Nacional Electoral los obligará a transpa
rentar recursos, pues impondrá control a los fondos de Asistencia
Legislativa y Atención Ciudadana de los legisladores que busquen
repetir en el cargo. Para ello los consejeros establecieron que haya vi
sitas sorpresa a las oficinas de atención ciudadana. O sea que manga
ancha no tendrán.

Tras ocho meses, ministros vuelven
a Pino Suárez
Mañana, ministras y ministros de la Corte, consejeros de la Judica
tura y magistrados del Tribunal Electoral se reunirán, por primera
vez en ocho meses, para presenciar el segundo informe de labores del
ministro Arturo Zaldívar como presidente del Tribunal Constitu
cional. En la sesión solemne habrá muy pocos invitados, entre ellos
el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.
Esta sesión implicará un reto en el marco de la emergencia sanitaria,
pues desde abril las sesiones son virtuales. La expectativa es ver si el
titular del Ejecutivo acudirá al salón de plenos con cubrebocas.

El regaño de Calderón
a los panistas
El que ya no es panista pero no puede aguantarse las ganas de seguir
opinando del partido que dirigió y lo llevó a Los Pinos es Felipe Cal
derón. Ayer, y a propósito de la posibilidad de que Jorge Hank
Rhon sea abanderado de una alianza PRIPANPRD en Baja Califor
nia, el exmandatario señaló: "Sería el colmo. El @AccionNacional
tiene que entender: Si no cambian y siguen postulando impresen
tables, frutos de sus complicidades de grupo, internas y externas,
nunca podrá volver a ganar, más en este contexto. Si no entienden
que tienen que cambiar, no han entendido nada".

Suspense en el INE
En el Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova,
continúa el suspense sobre la aprobación del acuerdo para estable
cer una regulación que evite la distorsión en la sobrerrepresentación
en la Cámara de Diputados, de cara a las elecciones intermedias de
2021. El tema planteado en el proyecto impulsado por el consejero
Ciro Murayama ha dividido a los consejeros electorales, ya que
aún no existe un consenso para su aprobación. Por ello no sólo no
hay fecha sino, incluso, tampoco existe certeza.
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¿Es difícil regular?
La modificación a la reglamentación

de Banxico para que pueda absor
ber los dólares en efectivo sobrantes

está generando una alarma por un supuesto
lavado de dinero. Más allá de la realidad,
obviamente en cualquier cambio se tienen
que regular y atajar cualquier espacio de
debilidad que se genere, pero también se
deben cambiar las cosas cuando en el status
quo existen privilegios que no deben perma
necer; hoy lo que sucede es que los dóla
res siguen entrando a México, pero sólo se
depositan en un par de bancos extranjeros
y a ellos evidentemente no les debe parecer
está modificación. Ahora bien, si los dólares
los generan los mexicanos deberían, enton
ces, ser recursos que generen riqueza en y
para los mexicanos. Así pues, que Banxico
rescate dichos dólares va en esa misma lí
nea, por lo que no tendría por qué quedarse
sólo en la banca privada, que además no
es garantía de que ahí no exista lavado de
dinero. ¿Cuántos casos conocemos
de banca privada involucrada en
lavado? Más bien pareciera, en este caso,
que se está protegiendo un oligopolio donde
no quieren que se meta el gobierno. Y a todo
esto, ¿ya consultaron a los migrantes? Es
verdad que debemos generar la normati
vidad necesaria para que no haya desvíos
o falta de controles, pero ¿a poco alguien
podría garantizar que hoy existen esos con
troles? No está claro por qué el gobernador
de Banxico no está de acuerdo con eso y
prefiere que los bancos privados hagan el
trabajo que él debería hacer; suena por lo

menos raro que una institución de la forta
leza de nuestro Banxico no pueda garantizar
mucho mejor que la banca privada (ABM) el
buen uso y el mejor control del origen y des
tino del dinero de nuestros connacionales,
¿Hay gato encerrado?

SHEINBAUM HABLA CON BORJA Y ZOÉ

Quien no deja de sorprendernos es el
"famoso" doctor Víctor Hugo
Borja, y lamentablemente no para

bien. Sí, es él el mismo doctor que hace un
par de meses en plena conferencia de prensa
olvidó los síntomas que causaba el Covid.
O quien, el día 16 de abril, convocó al per
sonal médico "administrativo,, del

IMSS para que acudieran de manera ur
gente a una capacitación al día siguiente,
pues eran requeridos para asistir a "super
visar" hospitales Covid. Sin entender
por qué y sin atender a ninguna lógica, ya
que ese tema le atañe al personal de aten
ción médica del área del Dr. Peña Viveros,
NO al de Administración. El horror de dicha
"ocurrencia" fue el fallecimiento del Dr. Ro
berto Ruiz, QEPD, ginecólogo de quien
todo el mundo me dice: no sólo era una
eminencia, sino un ser humano
espectacular y quien estaba a punto
de jubilarse, por lo que nunca debieron
exponerlo, ya que era población vulnera
ble. Fue tan buen ginecólogo que, bajo su
coordinación, la muerte materna
disminuyó como nunca.
Además, el doctor Boga, a partir de

octubre, obligó a todo el personal

del IMSS de manera precipitada a
dejar el esquema de "home office",
aduciendo que no tenía la certeza de
que la gente que se quedaba en casa
bajo este esquema estuviera realmente
trabajando, ¡así como lo están leyendo!
Pero sus ocurrencias siguen sin tener
límite alguno, pues mientras Claudia
Sheinbaum ha publicado el manual
para enfrentar el Covid, en el que cla
ramente se lee que toda actividad
considerada como no esencial debe
regresar al HOME OFFICE, Borja es
uno de los pocos directores del IMSS que
NO sigue esas instrucciones. Ah, seguro
se defenderá diciendo que ya presentó
un manual de "Medidas Preventi
vas Frente al Covid", y que en dicho
manual se habla del "Home Office" e

incluso se dan recomendaciones para
los que hacen trabajo en casa, pero bien
dicen, candil de la calle y oscuridad de la
casa, porque manuales van y recomen
daciones vienen, mientras que Boga si
gue defendiendo su postura en contra da
este esquema de trabajo, y su personal
sigue enfermando y algunos lamenta
blemente muriendo. ¿Zoé, qué onda?
DOBLE MORAL...

Algo que llama la atención es si
supuestamente hubo un delito
de corrupción entre AHMSA

y Pemex (Emilio Lozoya) por
qué Alonso Ancira es forzado a ven
der sus acciones y NO Xavier Au
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trey. Hay que recordar que Arturo
Henríquez Autrey era el segundo
de a bordo de Lozoya, sólo por detrás
de Froylán Gracia. Además, es so
brino de Xavier Autrey y era director
de Procura de Pemex y también
responsable directo de PMI; según la
información publicada por Reuters,
una empresa de PMI fue el vehículo
para la compra de Agronitroge
nados. Aparentemente Arturo Hen

ríquez y Froylán Gracia tienen abierta
una investigación por la UIF de San
tiago Nieto. Ojalá en la 4T nos expli
quen y nos den claridad en el tema de
la venta.
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Los caminos deAMLO
Ya iniciada la pandemia, a

Andrés Manuel López Obra
dor le mortificaba parti

cularmente el impacto del cierre
de actividades allá por abril en el
programa gubernamental de pa
vimentación de caminos a cargo
de las propias comunidades. De
alguna manera, esas obras se reac
tivaron y, en medio del momento
más crítico de la emergencia sani
taria, el Presidente decidió hacer
una gira para inaugurar varias de
ellas. ¿Porqué?
Primera explicación. El Presi

dente quiere enviar a su base elec
toral y a la población en general un
mensaje de normalidad, de que el
gobierno está en marcha, que sus
programas funcionan a pesar de la
emergencia de salud.
Segunda probable explicación.

El Presidente, como otros de sus
antecesores, se cansa de la diná
mica centralizada, del debate en el
altiplano, y salir de gira le vitaliza:
regresa a su elemento, el mitin lejos
de la oficina y sus embrollos, a in
augurar obras, a prometer otras.
Tercera explicación. Inamovible

en su manera de pensar, el tabas
queño está convencido de que sus
proyectos ese de los caminos o el
de Sembrando Vida, que podría
ampliarse, dijo en la gira oaxa
queña para apoyar la siembra de
agave para mezcal harán una
gran diferencia en la población, y
que si él no vigila de cerca el avance
de sus políticas estelares, al final
de la pandemia no tendrá nada de
qué asirse: la enfermedad, con un
manejo por demás deficiente por
parte de su administración, habría
barrido con el plan original. Así que
no, no puede quedarse en Palacio
ni a revisar la política sanitaria, ni
a afinar la logística para la distribu
ción y aplicación de la vacuna, ni a
tratar otros temas graves, como la
polémica por las reformas propues
tas al esquema del Banco de Mé
xico para que capte más, y menos
seguros, dólares.
La gira del fin de semana, que

una vez más choca con la reco
mendación de sus colaboradores o

correligionarios (Sheinbaum), de
que en este momento de la pande
mia es crucial no salir a menos de

Ni la crisis ni ¡a pandemia le harán intentar
una ruta distinta. Está atrapado en su historia
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que sea indispensable, muestra no
sólo la tozudez de AMLO, a quien
ni una pandemia hace modificar
sus planes.
Porque la gira también nos re

cuerda que para López Obrador el
desarrollo económico ocurrirá casi
por añadidura tras pequeñas en
término de escala nacional inter
venciones en comunidades aparta
das y marginadas de los beneficios
que otros segmentos de la pobla
ción disfrutan.
Es decir, la gira se explica sobre

todo porque el Presidente está
convencido de que esas obras ha
rán una gran diferencia. Que se
construye economía desde abajo,
incluso cuando no hay planes para
que el sector económico reciba apo
yos que le ayudarían a no colapsar.
"Agreguemos que se da empleo,

que hay trabajo, que el dinero se
queda en la misma comunidad, en
la misma región, para reactivar la
economía, reactivar el comercio.
Entonces, tiene un efecto multi
plicador, porque se hace la obra,
se generan empleos y se reactiva
la economía. Es importantísimo
lo que se está haciendo en Oaxaca
con la construcción de estos cami
nos. La verdad, es un sueño el estar
inaugurando estos caminos", dijo

este fin de semana.
En medio de la crisis sanitaria

más letal en un siglo, en plena de
bacle económica, las giras mues
tran que el Presidente se aferra a
un credo que qué bueno apuesta
todo a dar pequeños alivios a po
blaciones olvidadas. Pero con mu

cho de candidez, apuesta también
a que con esas intervenciones gu
bernamentales ocurra un milagro
económico.

Porque López Obrador no puede
pensar más allá de ese microcos
mos: no tiene otro plan para la
economía nacional, y por eso siem
pre vuelve a su zona de confort, a
las comunidades en donde ahora

habrá caminos y qué bueno,
reitero, pero quién sabe si por
ellos llegará progreso del exterior,
porque este gobierno desdeña
cualquier sugerencia o idea que no
venga de las ene veces que el en
tonces candidato Andrés Manuel
recorrió los caminos de México.
Ni la crisis ni la pandemia le

harán intentar una ruta distinta.

Está atrapado en su historia. Y esa
no es moderna ni sofisticada. Qué
bien por las comunidades ahora
mejor comunicadas. Ojalá alguna
bonanza transite hacia ellas. De
verdad.
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Sobre el "peligro para México"
Si algo queda claro ante el

panorama desolador de
la política nacional es que

López Obrador fue un magní
fico opositor. Activo todos los
días, infatigable durante años,
no cesaba en criticar y señalar
toda la actividad gubernamen
tal. Como buen opositor, sabía
que lo que se le calificaba como
necedad era simplemente disci
plina y la única manera de estar
presente en la arena política.
Supo generar el pleito, mante
ner el conflicto, enganchar a los
personajes. Su ineptitud para
gobernar es del tamaño de su
brillante capacidad opositora.
Supo, magistralmente, cargar
con culpa a los partidos gober
nantes que no supieron qué
hacer más que disculparse de
sus actos, esconderse de los ad
jetivos, asustarse con la bocina
que cargaba el líder opositor
por todos lados.
Un ejemplo nítido de lo ante

rior es la famosa campaña del
2006: "Un peligro para Mé
xico". Sin duda se trató de una

campaña efectiva, bien foca
lizada y que descolocó y dañó
gravemente las aspiraciones
del entonces candidato del

PRD, al grado de que perdió
por poco margen una elección
que creía ganada (a la fecha lo
sigue creyendo), y le bajó bo
nos duramente en el conflicto
postelectoral. Sin embargo, con
el tiempo, López Obrador supo
darle la vuelta al asunto: du
rante años se dedicó, junto con
sus secuaces, a decir que esa
campaña era mentirosa, negra,

negativa, sucia, apoyada por
medios, por empresarios, tram
posa y que había denigrado la
vida pública (con el tiempo él
llegaría al poder con su cam
paña mentirosa y apoyado por
medios y empresarios, cosa que
sucede en las democracias).
Con tal de lastimar al panismo,
el PRI se sumó a la crítica de esa

campaña, pero lo peor fue que
el propio PAN se sintió culpable
de haberla realizado. Se des

lindaron, echaron culpas al cal
deronismo y dijeron que había
estado muy mal esa campaña.
Solamente un consultor espa

ñol de medio pelo se asumió
falsamente como creador de esa
campaña y con eso se hinchó de
dinero en otros países.
Andrés Manuel, que tiene

gran olfato para detectar el
miedo de sus adversarios, se
percató de la culpa que había
sembrado en sus ofensores y
alimentó el pleito. Con los años,
muchos de quienes impulsaron
y defendieron esa campaña, se
confesaron culpables, pidieron
perdón al señalado y se pasaron
a defender a AMLO para lavar
sus culpas.
La campaña del "Peligro para

México" fiie una gran cam
paña. Una campaña moderna
y certera. No fue anónima, la
firmaba el PAN. Para algunos
de los que la impulsamos era
tan cierta que el día de hoy el
país paga con creces ese peligro
al tener a López Obrador en la
Presidencia. En el terrible con
texto que vive el mundo y en
el muy difícil que vive el país,
AMLO es cada día más peli
groso para el futuro colectivo.
Se dijo entonces y hay que repe
tirlo ahora.
Si la oposición quiere en

frentarse al proyecto lopezo
bradorista, debería lanzar algo
similar a aquella campaña.
Hacerlo sin culpa. Asumirse
como opositores, como lo que
son: priistas o como panistas,
sin miedo a los dichos del Pre

sidente y de las estridencias de
sus seguidores. Deben quitarse
la culpa y recordarle a quien
ocupa la Presidencia que sigue
siendo un peligro para México.
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En la lógica de captura de las instituciones
por parte del gobierno de López Obrador, una
de las acciones más socorridas fue poner en
la presidencia de las instituciones de contra
peso del poder a víctimas y no a promotores
y profesionales de la materia. Nadie sabe más
de violación de derechos humanos que quien
ha sufrido en carne propia la desaparición de
una familiar, fue el discurso presidencial de
trás de una perversa (no hay otro calificati
vo) aniquilación de la institución que hoy más
que nunca debería estar vigilando la actua
ción de los militares en labores de seguridad

pública. La voz de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos que esperábamos crítica
es hoy parte del coro de aduladores.

Los datos ahí están. Un estudio realiza

do por las Universidades Jesuítas, las Ibero,
el ITESO de Guadalajara y los tecnológicos
(el texto se titula "La comisión Nacional de
los Derechos Humanos, una mirada desde las
Universidades Jesuítas") muestra tres ele

mentos que hablan de una desarticulación de
la Comisión. El primero, la caída en picada de
las recomendaciones de la CNDH durante la
gestión de Rosario Piedra Ibarra; es el año
con menos recomendaciones desde 2010. El
segundo, el desmantelamiento institucional.
Ninguna de las visitadurías tiene a un visita
dor con nombramiento, todos son encarga
dos de despacho que, independientemente
de sus calificaciones, no tienen la fuerza le
gal para el cumplimiento de sus tareas. A ello
se suma la renuncia de consejeros y funcio
narios que ha debilitado a la institución. Y ter
cero, el discurso cada vez más cercano a la
adulación que al contrapeso. Un análisis
comparativo de los comunicados de la CNDH
en los tres últimos años muestra cómo la
CNDH en manos de Rosario Piedra perdió no
sólo la distancia crítica con el poder Ejecuti
vo, sino (esta es interpretación mía) toda ver
güenza: En los 13 comunicados que refieren
al gobierno federal en ninguno de ellos se to

ca al presidente, por el contrario en 16 comu
nicados reproduce y exalta el discurso presi
dencial y cinco más están dedicados a la
autorreferencia y la exaltación de los logros
de la Ombudsperson, lo cual contrasta fuer
temente con el año inmediato anterior cuan
do Raúl Pérez presidia la Comisión. Lejos de
hacer su trabajo de contrapeso al poder, la
CNDH se ha sumado al coro de aduladores
del presidente.

Hoy por hoy la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos es noticia por su
inacción e incapacidad. La toma de las ins
talaciones de mujeres en reclamo de ser
atendidas y el silencio cómplice ante los
abusos de la Guardia Nacional y el Ejército
son hoy la marca de la casa. Este estudio de
las universidades jesuítas no hace sino po
ner en blanco y negro la debacle, pero so
bre todo la sumisión de la CNDH ante el po
der presidencial. Y de una vez dejémoslo
claro: el problema no es el mensajero.
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Ocurrencias legislativas

Los cierres de los periodos de
sesiones del Congreso suelen
ser momentos particular

mente fértiles para las ocurren
cias, sobre todo en la víspera de un
proceso electoral. Los partidos y
los legisladores suelen impulsar a
última hora sus inidativas para co
locar una agenda que les retribuya
electoralmente, para posidonarse
frente algún grupo de interés o
de presión, o bien, para diferen
darse de sus competidores. Y es
que conforme se acerca el fin del
cido legislativo manual, crecen
los incentivos a procesar agendas
que en muchos casos únicamente
tienen el propósito testimonial de
desquitar la dieta.
Lo que resulta muy preocupante

es que sea la bancada mayorita
ria del gobierno la que juegue con

bolas rápidas sin medir las im
plicadones de las posiciones que
asume. En derta forma es entendi
ble que las oposiciones presionen
por visibilizar problemáticas y al
ternativas de política pública, pues
es una forma política de contrastar
con el gobierno y con su partido.
Lo que no parece muy razonable
es que el gobierno queme pólvora
en infiernillos, es decir, que abra
discusiones y tome dedsiones
sin un cálculo ponderado de las
consecuendas. La política legis
lativa es para las oposidones una
trinchera natural de competenda.
Para el gobierno y sus brazos par
lamentarios es una parte esendal
de su responsabilidad.
Bajo una lectura de intendones

habría que analizar las inidativas
que pretenden regular la presenda
de agentes extranjeros en terri
torio nadonal y la que ordena a
Banxico a comprar los dólares que
las institudones bancarias no pue
den repatriar.
En el contexto de la libera

ción del general Cienfuegos y
del cambio de la administradón

en Estados Unidos, el Presidente
envía al Senado una reforma a la
Ley de Seguridad Nadonal para
ordenar las tareas y misiones que
las agendas extranjeras realizan
en nuestro país, en el marco de las
reladones de cooperadón que el
país entabla. El momento elegido
para esa discusión es el peor: justo
cuando empieza la transidón, el
Gobierno mexicano da un portazo
a repensar y renegociar la colabo
ración con Estados Unidos, esto es,
se planta a la defensiva sin saber
cuál será la posidón y actitud del
gobierno de Biden. Y no parece
que la reflexión hubiese sido cui
dadosa con respecto a las implica
dones: en la intendón de confinar

a las agendas de seguridad y de
limitar los contactos subnadona
les para monopolizar la informa
ción, no se tomó en cuenta que
muy probablemente el comerdo
(el preclareance, por ejemplo) y la
asistenda técnica serán los prin
dpales damnificados de la nueva
reguladón. Los cuellos de botella
diplomáticos probablemente des
quidarán interacdones que por
volumen e intensidad tiende a ser
profundamente dinámicas.
La reforma que obliga a Banxico

a comprar dólares no repatriados
es un mensaje anticlimático a los
mercados, en un momento en el
que crece la duda sobre la dispo
sidón del Presidente a respetar
los fundamentos de la estabilidad
económica y justamente cuando
más se necesita cuidar la credibili

dad del país. Se trata de una solu
dón a un noproblema: no hay tal
exceso de dólares en las bóvedas
de los bancos por flujos de turismo
y remesas. Menos del 2% del total
de dólares captados por los bancos
mexicanos se encuentran acumu
lados en sus bóvedas entre enero

y septiembre de 2020, mientras
que sólo el 0.67% de las remesas
llegan en efectivo. Pero esta re
forma sí abre la caja de pandora:
el legislador se arroga la facultad
de alterar el mandato del Banxico
en contravendón de su autonomía
y, peor aún, le traslada de un plu
mazo el riesgo de los bancos. Una
de las líneas rojas de la confianza
en el país, en vilo por una ocurren
da de última hora para resolver un
problema que ni siquiera existe.
Las ocurrencias salen caras. Las

bolas rápidas son contraprodu
centes. El gobierno debería pensar
bien dónde pone su mayoría. La
ley sirve para resolver problemas,
no para crearlos.
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Un año
inolvidable
2020, el año que iban a ser las Olim

piadas en Tokio. 2020, el año en
el que ya el mundo se iba pare

ciendo cada vez más a una conquista
absolutamente imparable de desarro
llo tecnológico, interconexión global y
libertades. Un año en el que a pesar de
todas las contradicciones de las eleccio

nes políticas seguiríamos manteniendo
e incrementando el crecimiento econó
mico. 2020, un año tan significativo que
pasará a los anales de la historia como si
se tratara de 1914,1918,1939 o 1945;
fechas en las que dieron inicio y fin la Pri
mera y la Segunda Guerras Mundiales,
correspondientemente.

En este año las estaciones no existie
ron. El invierno se cohesionó directamente
con el confinamiento, con el miedo, con
la incertídumbre y con el pánico. Aún re
cuerdo cuando leí el primer comunicado
emitido por la Organización Mundial de la
Salud sobre los peligros de la pandemia.
¿Lo creí? Eso no lo recuerdo bien, pero
lo que sí es cierto es que la organización
no se equivocó. Esta pandemia es según
lo conocido y los testimonios con los que
contamos un hecho sin precedentes.

Considerando el número de muertos

que llevamos hasta este momento, la gripe
española que oscila entre las veinte y cin
cuenta millones de víctimas cobradas fue

mucho más letal que la crisis actual. Sin
embargo, no hay recuento de alguna crisis
que tenga imágenes que muestren cómo
de Este a Oeste y de Norte a Sur las calles
se vaciaron, las casas se llenaron y los
seres nos encontráramos a nosotros mis

mos. Un momento en el que las personas
tuvieron que hacerle frente al espacio, al
tiempo y a lo que significó dejar de mover
nos, de tener prisa y conquistar el tiempo
necesario para ver a nuestros hijos, a nues
tras parejas ylo que es peorvernos a no
sotros mismos. Este fue un año en el que
muchas cosas cambiaron y en el que defi
nitivamente la mayoría de ellas si no es
que todas no volverán a ser las mismas.

Nunca antes como ahora tenemos que
vivir bajo la máxima del filósofo Sócrates:
"sólo sé que no sé nada". Además, dada la
intemperie de no poder ver una planifica
ción racional, tenemos que irnos cua
trocientos años después al discurso del
Método de René Descartes y saber que
sólo el comportamiento y únicamente
lo que seamos capaces de aprender nos
llevará a la siguiente estación a partir de
aquí, sea cual sea. Llegó el momento de
aprender el discurso del método nuevo.

Para poder establecer el welfare state
y que éste se mantuviera desde 1945 a
nuestros días, fue necesario librar una

guerra mundial y una sociedad Fabiana
que descubriera que una manera de evitar
revoluciones era por medio de compartir
lo bueno que se tenía. Apartir de su sur
gimiento, la sanidad para todos, el papel
regulador y protector del Estado se consa
gró y todos hasta este año pudimos vivir
con la confianza de que en caso de una ca
tástrofe como la que estamos viviendo, el
Estado estaría ahí y sería nuestro salvador.
El Estado ya no está ahí. Ya no volverá. Ni
se podrá rehacer. Las secretarías o los mi
nisterios de Salud han desaparecido junto
con la fe pública que temamos en ellos.

La salud, el bienestar eso tan caro ha
pasado a ser un elemento exclusivo de
los países políticamente fuertes, es decir,
de las dictaduras. Sencillamente porque
en caso de que algo falte o de que una va
cuna no llegue, basta con que la gente no
se entere y, en caso de contar con ella, los
habitantes de estos regímenes no podrán
tener la opción de dudar y no les que
dará más remedio que obedecer. Política
mente hablando es un terreno ideal para
los dictadores y cuanto más insensatos e
insensibles sean, mejor. A fin de cuen
tas, los dictadores lo único que quieren
es obediencia y lealtad seria, no buscan
nada más. Y en ese sentido, si lo que está
enjuego es preservar la vida, imagínese
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usted el pretexto que tienen para poder
ordenar lo que quieran.

En esta época en la que se acabó la po
sibilidad de hacer predicciones, en la que
nadie sabe cómo ni si habrá un mañana.

En una época en la que nuestros hijos acu
den a los colegios y dejan de acudir a ellos
porque alguien se contagió, ha llegado el
momento de cuestionarnos qué vigen
cia tiene lo que estudien nuestros hijos
y cómo será su mundo. Apartir de aquí
tenemos que definir qué es primero, si
enseñarles a conseguir un equilibrio con
su propia salud y su permanencia o seguir
fomentando el estudio de materias que
probablemente no les sean útiles ni en el
presente ni en el futuro.

En la actualidad ya se ha perdido lo
que más necesita el ser humano que es la
certeza que sustente sus acciones, colo
cándonos en una posición en la que sólo
contamos con un único camino de espe
ranza. Un camino que es que las vacunas
que saldrán en los próximos meses y las
que ya se están aplicando sean lo suficien
temente capaces para contrarrestar al Co
vid19 y que nos den un margen de ventaja
suficientemente amplio para saber qué ha
cer cuando el siguiente virus aparezca.

A partir de aquí, el mundo será distinto.
¿Será un mundo mejor? No lo sé, nadie lo
sabe. Es verdad que en términos absolu
tos haber tenido el regalo de contar con
el tiempo para poder ver y estar con los
nuestros, es una experiencia que tardare
mos mucho tiempo en volver a tener tal y

como la tuvimos. A la vez, el set puesto del
silencio que reinó por meses en las princi
pales avenidas y calles de todas las capita
les mundiales es también otro espectáculo
que no debemos olvidar. Y no debemos
olvidarlo sobre todo porque esta vez y en
contra de lo que decía el poeta Miguel Her
nández no íbamos desde nuestro corazón

a nuestros asuntos, íbamos de lavarnos las
manos a nuestro confinamiento teniendo

por délo el miedo infinito hacia lo des
conocido. Un miedo que no sabemos ni
dónde ni cómo se detendrá, que ya ha cau
sado demasiado dolor, pérdida y horror y
que inició en Wuhan, China.

El mundo necesitaba un descanso. Y lo

ha tenido. Esta será la primera Navidad
y fiestas donde todo será virtual. Esta
rán las luces no sé durante por cuánto
tiempo pero lo que no estarán serán las
posadas, las convivencias ni las cenas. Tal
vez la reflexión de la vacuna pero sobre
todo de que nosotros podamos llegar a
parar este fenómeno será la que impere
en estas fechas. Un fenómeno que para mí
es claro que será el primero de muchos.
No hay manera de disociar nuestra vida
del conjunto de hechos que la componen,
así como tampoco existe una manera de
disociar el Covid19 ya 20 y 21 y que no
sabremos durante cuánto tiempo más
estará presente en nuestras vidas con lo
que significa la destrucción del planeta
Tierra.

El daño que el Covid19 le ha hecho a
las economías es impagable e incalcula

ble. Es inabordable el hambre desatada

desde todos los puntos de vista por este
pequeño virus. El Covid19 ha sido el pri
mer virus y me temo que no será el último.
Tantos miles de años con virus, bacterias
y enfermedades ocultas bajo los hielos es
tán empezando a salir a la superficie y lo
que es un hecho y más, vivido lo vivido
es que no podremos salir ilesos de ello.
Mientras tanto, nos cuestionamos cómo
es que por tanto tiempo fuimos una espe
cie que creíamos que lo sabíamos todo,
lo podíamos todo y contra todo. Pero
lo más importante de todo esto es que
aprendamos, que saquemos las lecciones
correspondientes y que seamos capaces
de enseñarle a nuestros hijos lo que esta
situación nos ha dejado.

En definitiva, ésta es una situación
que solamente puede ser usada para la
condición humana en la medida en la que
sea aprovechada para sacar alguna con
clusión positiva de todo esto. En cuanto
a lo político hemos hecho caso y seguido
a nuestros líderes por inercia, pero en el
fondo desde cómo administraron la pan
demia hasta qué tienen para ofrecernos
en medio de nuestra hambre y crisis son
los gobernantes quienes verdaderamente
teman un gran reto a vencer. Y en eso, la
mayoría fracasó. No supieron cuidarnos
en la pandemia y tampoco saben crear las
condiciones para que podamos vencer el
hambre creada a raíz de esta crisis. Adiós

al 2020, un año, que dados sus resultados,
no debió haber existido.
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México, ¿terroristay criminal?
Las reformas a la Ley del Banco

de México iniciaron un tsu

nami en Estados Unidos que
ya tocó los litorales mexicanos.
El miércoles pasado, el subsecre
tario adjunto del Departamento
del Tesoro, que dirige la Política
Estratégica en la oficina de Finan
ciamiento al Terrorismo y Críme
nes Financieros, Scott Rembrandt,
junto con un equipo de expertos,
tuvieron una conferencia telefónica

con el director general Jurídico
del Banco de México, y el jefe de la
Unidad de Banca, Valores y Ahorro
de la Secretaría de Hacienda, para
expresar su insatisfacción con la
reforma aprobada por el Senado y
plantearles las consecuencias que
tendría en la relación bilateral, y
en el contexto internacional, que el
pleno de la Cámara de Diputados
al pasar en los términos como les
llegó la minuta. El viernes vino la
segunda llamada.
4 El Banco de México, ignorado
por el Senado cuando manifestó
sus objeciones a la reforma, insiste
que violenta la soberanía de la ins
titución y la coloca en el umbral del
lavado de dinero, un delito de cue
llo blanco que, paradójicamente,
el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador promovió
que fuera elevado de un crimen
del fuero común, a delincuencia
organizada. El banco central es
víctima de esta ley, pero no se en
tiende el papel de la Secretaría de
Hacienda, si se opuso a lo que hizo
el Senado o avaló la medida.

En todo caso, ya se entera
ron lo que piensan en Washing
ton que hizo López Obrador y el

Senado que tiene a modo. Que
haya sido Rembrandt el subse
cretario que hizo la llamada, no
es algo que deba minimizarse. El
subsecretario maneja desde 2013
un grupo de expertos que desa
rrollan e implementan medidas
contra el lavado de dinero y para
contrarrestar el financiamiento
del terrorismo, mediante iniciati
vas estratégicas y regulatorias en
los bancos, instituciones finan
cieras y negocios e individuos no
financieros.

Que el gobierno del presidente
Trump haya puesto a Rembrandt
a cuestionar las reformas a la ley,
significa que el Departamento del
Tesoro, junto con el de Estado y la
comunidad de inteligencia en Es
tados Unidos, consideraron que lo
que hizo el Senado atenta contra
la seguridad nacional de ese país y
va en contra de los esfuerzos glo
bales para combatir el terrorismo,
obligando al Banco de México a
que incurra en actos delictivos y
eventualmente, respalde el apoyo
para actos de terrorismo interna
cional. El terrorismo, bajo la óptica
de la mayoría de las naciones, no
son únicamente organizaciones
radicales islámicas, sino también
cárteles de la droga.
Rembrandt les dijo que la ini

ciativa no bajaría el costo de las
remesas, que ha sido el argumento
central de López Obrador y repe
tido por el coordinador de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,
quien presentó la iniciativa a nom
bre de su jefe. Es cierto, y no teman
que llegar los estadounidenses a
recordárselos. La gran mayoría

Los morenistas

no aceptan que la
reforma convierta
a Banxico en una
lavadora de dinero

El Banco de México
insiste que (la
reforma) violenta
la soberanía de la
institución
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de las remesas, más del 98%, es
enviada desde Estados Unidos me
diante transferencias financieras,
por lo que el argumento de los mo
renos de que beneficiaría a los fa
miliares de los inmigrantes carece
de sustento. La repatriación de dó
lares en efectivo, otro de los argu
mentos en la ley, ya se da a través
de bancos mexicanos en operacio
nes con sus corresponsales.
Para el gobierno de Estados Uni

dos, como lo presentó Rembrandt,
la aplicación de la ley acarrearía
afectaciones importantes al obli
gar al Banco de México a com
prar los excedentes de dólares en
efectivo, al llevarlo al terreno de
asumir riesgos de lavado de dinero
y de combate al financiamiento
del terrorismo. Rembrandt afirmó

que obligarlo a hacerlo vulnera
ría la autonomía del Banco de
México, incrementando sus ries
gos en busca de objetivos que no
existen en la práctica. De hecho,
planteó a los funcionarios, las re
formas son contrarias a lo necesa

rio para manejar el riesgo, con lo
que habría un impacto negativo en
la confianza internacional sobre la
institución.
Los morenistas en el Senado

no aceptan que la reforma con
vierta al Banco de México en una

lavadora de dinero. El presidente
de la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenta, dijo que el
Banco de México puede ser un
órgano autónomo, pero no está
por encima del Estado mexicano.
Cierto, aunque peligroso lo que
dice. Si la iniciativa está bien,
entonces ¿Morena quiere con
vertir al Estado mexicano en un

narcoestado, como se planteó en
esta columna el viernes? Armenta
mintió también cuando en sus

justificaciones dijo que sería ahora

responsabilidad del banco central
detectar el lavado de dinero. En
realidad, eso hace ahora el banco,
y lo que pretende la ley es quitarle
la discredonalidad donde aplica
sus medidas para minimizar los
riesgos, y por mandato obligarlo
a comprar los excedentes sin posi
bilidad de verificar la procedencia
del efectivo.
Los señalamientos de Rem

brandt no vinieron sólo como
observaciones. Durante su plática
con los funcionarios mexicanos
dijo que las negociaciones que
han tenido los dos gobiernos de la
participación de bancos estadou
nidenses en el sistema de pagos
electrónicos en moneda extran
jera que opera el Banco de México
para una mejor interconexión
entre los dos países, puede caerse.
No hay que explicarlo mucho. Si
por Ley el Banco de México lava
dinero, esos recursos enfrentarán
una barrera para evitar que pene
tren en sistema de pagos en aque
lla nación.

Junto con ello, vienen acom
pañadas otras medidas que, de
manera informal, no en la conver
sación con Rembrandt, empeza
ron a surgir. La más importante,
por lo inmediato, sería el aviso de
la posible cancelación de una línea
de crédito de la Reserva Federal a
México, que sólo les ha otorgado
a cinco países. Aunque la reacción
inmediata fue de Estados Unidos,
la ley empezará a desdoblar pre
ocupaciones en otras naciones, al
convertir a México en un potencial
paria financiero, primero, y sujeto
a aislamiento y eventuales sancio
nes posteriores si llega a ser consi
derado como un país promotor del
terrorismo, como Corea del Norte,
Irán, Siria y Sudán, por la vía del
narcotráfico.
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La CDMX huele a muerte
Con los hospitales satu

rados por Covid19, con
buena parte de los chilan

gos infectados aunque muchos
de ellos no lo saben, la capital del
país y la zona metropolitana, se
han convertido en el mayor foco
de infección de todo el territorio
nacional.

¿Cuántos muertos más, Clau
dia? Ella aguanta; el otro, no la
deja actuar.
La metrópoli ya está en se

máforo rojo, ese que, cuando se
instrumentó, era la panacea y
que ahora ya no sirve para nada,
Es irrelevante el color para Hugo
LópezGatell y para la señora
Sheinbaum, lo que pone en evi
dencia su irresponsabilidad y de
Jorge Alcocer, secretario de Sa
lud, aunque en descargo de ellos,
hay que decirlo, sus decisiones
responden a indicaciones del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Predominan los criterios políti
cos, por encima de los científicos.

México ocupa el lugar 12 de
los países con mayores casos,
el 20 por ciento corresponden
a trabajadores de la salud y este
es el porcentaje más alto del
mundo y de acuerdo al Instituto
para la Métrica y Evaluación de
la Salud, de seguir con la tenden
cia actual, para dentro de tres
meses, el número de decesos por
Covid19 llegará a 162 mil muer
tos. Los anteriores datos están

basados en las cifras del go
bierno que, como se sabe, están
subestimadas.

De hecho, la primera causa
de muerte en México es por el
coronavirus. Ya está por encima
de las enfermedades infecciosas,
cáncer, problemas cardiovascu
lares o diabetes.

Todo este desastre no es pro
ducto solo del virus, sino de ma
las decisiones del gobierno en el
manejo de la pandemia que, de
haberse enfrentado de manera
oportuna, inteligente y agresiva,
ya estaría muy cerca de encon
trarse bajo control.
Simplemente, en la capital del

país apenas hace tres semanas se
empezaron a aplicar las pruebas
de detección masivas.

Este retardo, al igual que las
medidas laxas que ha tomado la
jefa del gobierno capitalino, ha
provocado que la capital sea el
vórtice del contagio en México.
La bandera del respeto a una

"ciudad de libertades" está más

desgastada y deslavada por la
sangre de las víctimas del Co
vid19, pero ni así van a claudi

car en una lucha absurda en la

que pierden todos los días los
ciudadanos, quienes ante la
complacencia de las autoridades,
atiborran los espacios públicos,
principalmente del Centro His
tórico para multiplicar la enfer
medad y la muerte.
La principal recomenda

ción y las más elemental para
protegerse del coronavirus, es
ignorada por el presidente de
México, ya que toda las mañanas
reitera con su actitud y declara
ciones que no es necesario usar
el cubrebocas.

La vacuna del Covid19 ya está
en México pero solo se repar
tirá entre los trabajadores de la
salud, el Ejército, la Marina y por
supuesto en algunos privilegia
dos que trabajan en el gobierno
de la 4T y párele de contar. La
población vulnerable y el resto
de los mexicanos, la tendremos
varios meses después, mientras
tanto, seguirá la guadaña de la
muerte cercenando vidas.

LópezGatell le sigue apos
tando a la inmunidad del rebaño
sin vacuna y López Obrador a
capitalizar el uso de la vacuna
para fines electorales, ¿no me
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cree? En las próximas semanas
lo iremos constatando, mien
tras tanto una muestra de ello;
nadie puede comprar vacunas,
ni los gobernadores ni los hospi
tales privados, solo el gobierno
federal y cuál es la razón de ello,
pues sencillamente sacar raja
política de esta situación rumbo
a la elección intermedia del
2021.

La CDMX huele a muerte y el
virus se expande progresiva
mente ante la complacencia e
irresponsabilidad de las autori
dades capitalinas y por supuesto
del mismo presidente de México.

La CDMX huele

a muerteyel
virus se expande
progresivamente
ante la

complacencia e
irresponsabilidad
de las autoridades

capitalinas...
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Recuerdos de la
televisión y el poder

Yo recuerdo el 2 de julio
de 2006 como el día en

que, sabiendo que perdió
las elecciones, López Obrador
decidió mentir, alegar fraude
para forzar su asalto al poder.
Televisa se la había jugado con
él. Permitió el acceso de su gente
(M. Ebrard) al lugar donde la
televisora había montado un

equipo espejo para seguir los
conteos electorales. El rostro
demudado del ahora canciller al
salir de ese lugar quedó regis
trado en los medios. Lo recogió
Carlos Tello Díaz en 2 de julio,
un magnífico libro que desde
hace tiempo está inexplicable
mente fuera de circulación.

López Obrador tomó, luego de
recibir la llamada de Ebrard, la
decisión de mentir (como ahora
Trump) para evitar la disgrega
ción de sus seguidores, para asu
mir el papel político de víctima,
anteponiendo su interés perso
nal al interés de la sociedad.

Yo recuerdo que, pocos días
después de la elección de 2006,
La Jornada entrevistó a Ber
nardo Gómez, el hombre fuerte

de Televisa. La entrevista tras

currió entre cajas de cartón,
huellas de una mudanza apresu
rada porque Gómez intuía que
era preciso salir de México por el
evidente apoyo que había dado
la televisora al tabasqueño y la
esperada venganza de Calderón.
Seis años atrás, el gobierno de
Ernesto Zedillo había interve

nido para permitir la irregu
lar situación de López Obrador
que no cumplía con el requisito
de cinco años de residencia en

el Distrito Federal. La irregu
laridad se pasó por alto y de
ese modo López Obrador pudo
contender y vencer a Santiago
Creel. El político de Macuspana
necesitaba incrementar la apa
rición de su imagen y Televisa lo
ayudó en su propósito. Trans
mitió a diario sus conferencias
mañaneras y el reportero de
Televisa cumplía entonces la
función que hoy cumple 'Lord
Molécula'. El artífice de ese
apoyo fue Bernardo Gómez,
que poco después del 2 de julio
de 2006 estaba preparando sus
maletas. Finamente Gómez no

se fue de México hoy encabeza
Televisa, que sigue siendo el
medio que más recibe dinero del
gobierno, y López Obrador es
el presidente de México. El go
bierno de López Obrador es un
gobierno de imágenes y de ocu
rrencias. Las imágenes las trans
miten y multiplican por todo el
país las televisoras, Televisa y
TV Azteca, con Multimedios ha
ciendo esfuerzos por salir en la
foto. Sin imágenes de televisión
no hay presidente.
Yo recuerdo los programas

("la otra versión") que TV Az
teca cedió a López Obrador
(luego de la derrota del 2 de
julio) a un precio irrisorio para
que presentara las supuestas
pruebas del fraude que nunca
ocurrió. En vez de asumir la res

ponsabilidad que en EU adopta
ron las principales televisoras al
cortar el discurso mentiroso de
Trump y negarse a difundir sus
tergiversaciones de la verdad,
en México TV Azteca difundió

lunes, miércoles y viernes "la
otra versión", con la que se que
ría empujar a un gobierno de
facto. La televisión fue decisiva
para la construcción de la ima
gen política de López Obrador
durante su gestión como jefe
de Gobierno del DF; la televi
sión fue muy importante en su
papel de difusora del supuesto
"fraude", así como decisiva sigue
siendo la televisión para funda
mentar la popularidad de López
Obrador en la que cimenta su
gobierno. Reparto de dinero en
efectivo, propaganda y control
de los medios electrónicos son

tres de las cuatro patas en las

Fecha: 14/12/2020

Página: 34

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 88,897

Página 17 de 24



que se soporta el gobierno de
López Obrador, la cuarta es, por
supuesto, el Ejército.
Yo recuerdo el caso venezo

lano. El matrimonio de conve
niencia que pactaron Gustavo
Cisneros (Venevisión) y Hugo
Chávez primero, y Nicolás Ma
duro después, ayuda a expli
carnos lo que sucede en nuestro
país. Las televisoras tienen muy
presente lo que pasó en Vene
zuela con los medios. Televiso
ras como Globovisión, Radio
Caracas TV y diarios venezola
nos como El Universal decidie
ron hacerle frente al gobierno
autoritario de Hugo Chávez. Las
diatribas e insultos de López
Obrador a la prensa se parecen
mucho a los de Donald Trump,
pero su fuente original es Hugo
Chávez quien, a la larga, termi
naría por hartarse de sus críticos
y cuyo gobierno expropiaría y/o
controlaría a esos medios. Gus
tavo Cisneros en cambio aplicó
una doble política: sus canales y
él apoyarían al gobierno mien
tras que, en paralelo, no dejaría
de conspirar contra Chávez (se
dice que él estuvo involucrado
en el intento de golpe de Estado
de abril de 2002). La lección
que las televisoras mexicanas
extrajeron de lo que sucedió en
Venezuela es muy clara: si apo
yas, sobrevives; si te opones, el
gobierno acabará en algún mo
mento contigo.
La crítica de la televisión y

el poder casi ha desaparecido
porque sus críticos están en el
poder o muy cerca de él. El papel
de las televisoras será crucial en
las elecciones de junio de 2021.
Sin ellas, sin su neutralidad,
será en extremo difícil la situa
ción de los opositores. Ignoro si
las leyes que aprobó la mayoría
morenista en el Senado sobre el

Banco de México tengan que ver
con esto. Ignoro si veremos más
cosas como ésta en las próximas
semanas.
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Biden necesita acabara Trump
(o Trump acabará con él)
MIAMI, FL Lo que hemos

visto en estos días y
semanas no es el des

enlace de una elección compli
cada por un mal perdedor, sino el
preludio de una posible guerra en
Estados Unidos.

Frenar esa guerra será respon
sabilidad del próximo presidente,
Joe Biden. Si bajo el argumento
de la reconciliación titubea al

momento de destruir legal y
políticamente a Donald Trump,
conducirá a su país a una fractura
histórica.
No podrá gobernar un país

donde las autoridades de 17 es
tados lo consideran usurpador, y
dos terceras partes de los congre
sistas republicanos aseguran que
no es un presidente legítimo.
Su sobrevivencia política estará

atada al castigo rápido y contun
dente a los que usaron la demo
cracia y las instituciones para
destruirlas.
No basta con que Trump haya

sido derrotado y que Biden tome
posesión. Mientras siga en el
campo de batalla, disfrutando de
los beneficios de la democracia

para aniquilarla y satisfacer sus
caprichos por encima de las leyes,
Estados Unidos no tendrá paz.
El presidente electo no eligió

este escenario, el pleito no está en
su naturaleza, pero no tiene al
ternativa: si Biden no destruye a

Trump, Trump destruirá a Biden.
Son muchos los casos en que

los pueblos, o una parte de ellos,
fanatizados, endiosan a líderes
cuya esencia los hace indiferentes
al sufrimiento ajeno, a la destruc
ción de un país.
Eso es lo que se vive hoy en

Estados Unidos. Cada día mueren
por Covid más personas que en el
ataque a las Torres Gemelas, y el
presidente se enfoca en sabotear
la democracia.

En lugar de recibir el repu
dio general de la población, es
apoyado por casi la mitad de ella
como el mártir de un fraude elec
toral inexistente.

ATrump se le permite mentir,
boicotear la democracia y mandar
al diablo la legalidad de un país
que ha fincado su grandeza preci
samente ahí, en el respeto a la ley.
Si a esos líderes se les mima, se

les muestra temor con ropaje de
cortesía política, o les satisfacen
sus caprichos, no van a dar las gra
cias, sino que tomarán lo que se les
entrega y lo emplearán para des
truir a los ingenuos que pensaban
que los aplacarían con atenciones.
No se necesita haber leído El

Príncipe (basta hojear los periódi
cos y tener memoria) para saber
que si a ese tipo de líderes no los
acabas políticamente, ellos acaba
rán con todos los que no se doble
guen a sus insensateces.
Biden tendrá que actuar contra

Trump, o será su ruina. Y la de
Occidente.
Lo que sucede en Estados Uni

dos no es un asunto interno de ese
país, sino de todos los que creen en
la democracia y en las libertades.
Autócratas que gobiernan buena
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parte del mundo, que no creen en
la división de poderes ni respetan
el pensamiento libre, se frotan las
manos ante la crisis política que se
cierne sobre la principal potencia.
El viernes, la Corte de Estados

Unidos rechazó la solicitud del
estado de Texas que pedía anular
los resultados de las elecciones
enWisconsin, Michigan, Georgia
yPensilvania.
La idea era que la Corte, con

amplia mayoría (63) de simpati
zantes republicanos, anulara los
comicios y fueran las legislaturas
de esos estados las que nombra
ran a los delegados del Colegio
Electoral. Son 62 votos, con los
que hoy lunes ganaría Trump.
No tenían argumentos, y la

Corte no les pudo conceder el
capricho de hacer a Trump pre
sidente otra vez. Ni los ministros
más afines al mandatario votaron
en favor de la demanda.
Primero dijeron que hubo

fraude mediante algoritmos.
Luego, que votos para Trump se
los dieron a Biden (en Georgia les
cumplieron el capricho de contar
cuatro veces las papeletas, y per
dieron) . Después, que los votos
por correo no cumplían requisitos.
Y la demanda de Texas culpó del
"fraude" a los funcionarios electo

rales, incluidos a los de su partido.
Dice el texto del fiscal de Texas

remitido a la Corte: "Las acciones
ilegales de los funcionarios elec
torales destruyeron la evidencia
mediante la cual se puede detec
tar el fraude".
No teman nada, y así quisieron

descarrilar la elección.
Lo más grave es que esa de

manda absurda, que pide nuli

dad y admite que no hay pruebas
para anular, fue respaldada por
los fiscales de Missouri, Alabama,
Arkanzas, Florida, Indiana, Kan
sas, Mississippi, Montana, Ne
braska, Dakota del Norte, Dakota
del Sur, Oklahoma, Carolina del
Sur, Tennessee, Virginia y Utah.
Además, fue respaldada por

136 congresistas republicanos.
La lealtad ciega a su líder los

ha embriagado. La verdad les re
sulta irrelevante. Ese el distintivo
de los fanáticos.
El sábado, miles de simpati

zantes de Trump se manifestaron
frente al Capitolio, en Washing
ton DC, en contra del fallo de la
Corte. Ahí estaban, uniformados,
los grupos paramilitares suprema
astas Three Percenters y Proud
Boys. También asistióy vito
reado el general Michael Flynn,
indultado por Trump. Hubo dis
turbios, golpesybalazos.
Donald Trump, presidente de

Estados Unidos, no los conminó
a acatar el mandato de la Corte y
retirarse, sino que mandó el men
saje en Twitter: "Guau! Miles de
personas se manifiestan en Wash
ington para Stop the Steal (parar
el robo). No sabía nada de esto,
pero lo estaré viendo! #MAGA".
Arengó en otro tuit: "GANÉ

LAS ELECCIONES, con votos le
gales, no con los votantes falsos
y el fraude que milagrosamente
surgió en todas partes! Qué
vergüenza!".
Mandó al diablo a la Suprema

Corte.

Trump quiere guerra.
Y si Biden no lo frena y lo saca

de la vida política, Trump se va a
salir con la suya: habrá guerra.
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Salario mínimo
y mercado interno

Ahora que el país atra
viesa por un cambio de
paradigmas políticos y

económicos, el salario mínimo
experimenta cambios trascen
dentes. Por ejemplo, el Senado
de la República aprobó por
unanimidad una reforma que
establece que la fijación del sa
lario mínimo nunca estará por
debajo de la inflación.
Para entender la trascenden

cia de esta decisión es impor
tante recordar que el salario
mínimo llegó al punto histó
rico más elevado de su poder
adquisitivo en el año 1976.
Después comenzó a disminuir
su capacidad de compra. A lo
largo de las décadas de los 80
y 90 el poder adquisitivo del
salario mínimo cayó de manera
dramática con las crisis y las de
cisiones de política económica
ocurridas en esa década. Al ini

cio del presente siglo, el salario

mínimo había acumulado ya
una pérdida de su poder adqui
sitivo de más del 70 por ciento y
continuó perdiendo capacidad
adquisitiva.
El salario mínimo de México

llegó a ser el más bajo de los
países de la OCDE, el más bajo
de los países firmantes del T
MEC, y prácticamente el más
bajo de Latinoamérica. Llegó a
estar por debajo del de Brasil,
Argentina, Chile, Colombia y
de otros países con desarro
llo similar al de México. Pero
incluso llegó a estar por debajo
del salario de mínimo de Hon
duras, Guatemala, El Salvador
y de otros pequeños países con
niveles de desarrollo y Producto
Interno Bruto (PIB) mucho me
nores al de nuestro país .
En estas condiciones dejó de

cumplirse con lo mandatado
por la fracción VI del artículo
123 constitucional que señala

que el salario mínimo deberá
ser suficiente para satisfacer las
necesidades normales de quien
encabeza una familia en el or
den material, social y cultural, y
para proveer la educación obli
gatoria de las y los hijos.
Algunos ideólogos neolibera

les planteaban que la conten
ción del salario era necesaria

porque sus aumentos detona
ban la inflación.
En realidad el salario mínimo

fue deprimido de manera pre
meditada para atraer la inver
sión extranjera. Se decía en el
viejo discurso oficial que un sa
lario mínimo muy reducido era
una de nuestras ventajas com
petitivas a nivel mundial.
La realidad histórica nacional

demostró que no es el salario el
factor que detona la inflación.
Y las nuevas condiciones

económicas internacionales, ex
presadas en los Tratados como
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el Transpacífico o el TMEC,
presionaron desde el exterior
para modificar esta cruel polí
tica salarial.
Con el cambio político del

2018 en México, se han tomado
decisiones que contrastan con
las recetas neoliberales res

pecto al salario mínimo. En lo
que va de esta administración,
pasó de 88.36 pesos a 185.56
pesos en la frontera, lo que sig
nifica el crecimiento más ele
vado en los últimos 40 años.
Ha comenzado un proceso de

recuperación que se espera sea
refrendado este año.
Sin embargo, más allá de es

tas decisiones la historia nos
muestra que es necesario blin
dar el salario mínimo para que
cumpla su función de ser sufi
ciente para la manutención de
una familia.
Por eso, el dictamen apro

bado por el Senado plantea adi

cionar un párrafo al artículo 90
de la Ley Federal del Trabajo,
para que que diga lo siguiente:
"La fijación anual o la revisión
de los salarios mínimos nunca

estará por debajo de la inflación
observada durante el período
de su vigencia transcurrido".
De esta manera, aun cuando

se eleve la inflación, el salario

mínimo siempre recuperaría lo
perdido como una base que, a
su vez, daría pie al impulso de
políticas públicas para su au
mento y recuperación histórica.
Asimismo, aunque haya vai

venes políticos, el salario mí
nimo nunca volvería a perder
el 70 por ciento de su poder ad
quisitivo y las familias mexica
nas estarían más seguras.
Eso será muy positivo para las

y los trabajadores, pero también
para la economía mexicana, la
cual está muy necesitada de un
mercado interno mucho más

poderoso que pueda coadyuvar
al crecimiento.

"La realidad histórica nacional demostró

que no es el salario el factor que detona la
inflación"

"Es necesario blindar el salario minimo para
que cumpla su función de ser suficiente para
¡a manutención de una familia"
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Empresarios: ¿hasta
cuándo con AMLO?

El 2020 pasará a la historia como
el año de los agravios para el sec
tor empresarial. Una constante y
profusa batería de ataques que se
intensificó en las últimas semanas

que allanan la narrativa del Presidente.
"Puedo afirmar que ya logramos ese

objetivo, repito, sentar las bases para
la (cuarta) transformación de México",
afirmó Andrés Manuel López Obra
dor durante el mensaje con motivo de su
segundo año de gobierno.

Tan solo en la última semana los empre
sarios recibieron tres dardos mortíferos: la
iniciativa para desaparecer el outsourcing,
la Ley de Pensiones que topa comisiones y
la que vulnera al Banco de México.

Antes se dio el tiro de gracia al complejo
petroquímico EtilenoXXI, se canceló la

planta de Constellation Brands, se patearon las inversiones de Iberdrolay se im
puso nuevo etiquetado a empresas de bienes de consumo.

Con todo, AMLO sigue siendo un imán para los hombres del dinero. El miérco
les 2 de diciembre reunió en TV Azteca a su Consejo Asesor y apenas este jueves
convocó en Palacio Nacional a más empresarios.
En ambos casos los temas fueron diversos, desde la salida de Alfonso

Romo de la Oficina de la Presidencia, hasta él agradecimiento por estar contri
buyendo con el pago de impuestos.

El Presidente asegura que en 2021 la economía "estará mejor" e hizo énfasis
en dos agradecimientos especiales: la ayuda en el tratamiento de pacientes por el
Covid19 y el "apoyo" para eliminar el outsourcing.
El tabasqueño aseguró que durante sus giras por los estados del país iba a

buscar tener más encuentros con los empresarios locales, un tema que el mismo
Romo le planteó desde el arranque de su gobierno.

Pero López Obrador solo pide y pide, pero no da a cambio absolutamente
nada. En el encuentro con su Consejo Asesor sus integrantes le pidieron que re
considerara su iniciativa de Ley de Afores.

Hizo caso omiso a las observaciones y comentarios que Ricardo Sali
nas, Olegario Vázquez Aldir, Carlos Hank González, Bernardo Gó
mez, Sergio Gutiérrez Muguerza y Daniel Chávez le hicieron.

En el encuentro de la semana pasada, a la que asistieron Claudio X. Gonzá
lez, Emilio Azcárraga, Santiago Álvarez Bermejillo (dueño del vapuleado
Grupo Pisa), Blanca Treviño, Carlos Sal azar y Antonio del Valle Pero
chena, entre otros, el sentir fue el mismo.
El Presidente, no puede negarlo, sigue contando con el acompañamiento,

cada vez más forzado, de los dueños del dinero. Sin embargo la interrogante es:
¿por cuánto tiempo más?
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UN NUEVO ACTOR entrará a negociar con
los empresarios y el gobierno federal la
iniciativa de Ley de
Outsourcing. Se trata
del sector obrero, lo
que sin duda meterá
todavía más presión a
los dueños del dinero.

Fue por instrucciones
del presidente An
drés Manuel López
Obrador que se le in
cluyera, y luego de tres
reuniones de alto nivel. Vaya apuntando a la
CTM de Carlos Aceves del Olmo, la CROC
de Isaías González, la CROM de Rodol
fo González, la CATEM de Pedro Haces,
la UNT de Francisco Hernández Juárez,
el STUNAM de Agustín Rodríguez y la
CI'C de Abel Domínguez, entre otros, la
pregunta es si subirán al Sindicato Minero
de Napoleón Gómez Urrutia, gran au
sente en la firma de la semana pasada.

EL NUEVO AHMSA va ser una empresa más
transparente. Tras la entrada de los nuevos
accionistas aglutinados en la Alianza Mine
rometalúrgica Internacional se está crean
do un nuevo Consejo de Administración. Lo
va presidir Jorge Silberstein, quien está
liderando la reestructuración operativa
y financiera de la acerera. También parti
cipa Xavier Autrey como vicepresiden
te. Asimismo apunte a Dan Chapman del
fondo Argentem Creek. El Consejo tendrá
entre 5 y 7 asientos y no participará Julio
Villarreal. Contará con un comité de Au
ditoría, de Prácticas Societarias, de Partes
Relacionadas y de Salarios y Remuneracio
nes, entre otros.

LA QUE NO sale es Interjet. Por más que el
gobierno de la 4T le ha dado facilidades,
no han podido remontar. Mucho tienen
que ver las diferencias interaccionistas.
El primero en retirarse fue Carlos Cabal,
quien cedió a Alejandro del Valle el con
trol para quedarse con la mayoría de Ra
diópolis. Luego de semanas de jaloneos
con Miguel Alemán Magnani, Del Valle
pudo tomar legalmente el control. Pero
ha sido imposible levantar capital fresco.
No tiene ni para pagar nóminas ni com
bustible. Han tenido un par de reuniones
con Jorge Arganis, secretario de Comu
nicaciones, a quien tampoco han cumplido
sus compromisos.

A PROPÓSITO DE la reciente asamblea en
TMM División Marítima, vale precisar que
no consolida en la holding. Por su tamaño
es un negocio que se cuece aparte, con una
administración distinta. Sí, los tenedores
de bonos, fondos de pensiones de estados
como Jalisco y Tamaulipas, están toman
do un papel más activo en su manejo. Esta
división es la más importante del grupo
que preside Vanessa Serrano. Opera 18

barcos que dan servicio a Pemex, dirigido
por Octavio Romero. Dichos fondos re
presentan alrededor de 30% de la deuda
estructurada de la firma que fundó José
Serrano, y que asciende a unos mil millo
nes de dólares.

TAL CUAL LE informé, MotaEngil se quedó
con la carretera PirámidesTultepec tras
presentar al gobierno del Estado de México
una oferta no solicitada. Hace exactamen
te una semana las huestes de Alfredo del

Mazo Maza le adjudicaron a la construc
tora de Alfredo Miguel Bejos la obra. La
firma portuguesa que dirige Joao Parrei
ro presentó una propuesta de 6 mil 300 mi
llones de pesos, IVA incluido. La autopista
tendrá una longitud de 27 kilómetros y co
nectará con el nuevo aeropuerto Felipe Án
geles. Cruzará la MéxicoPachuca y unirá
también la MéxicoTuxpan.

QUIEN ESTÁ POR recibir un golpe es Car
los Slim. Y es que el nuevo gobierno de
Panamá, que enca
beza Laurentino
Cortizo, está por qui
tarle el contrato de la

Ciudad de la Salud,
un complejo que fue
adjudicado hace 12
años a la constructo

ra española Fomento
de Construcciones y
Contratas, de la que
ahora el mexicano es accionista principal.
FCC, como mejor se le conoce, es acusada
en el país sudamericano de haber incurri
do en irregularidades. En concreto por "co
rrupción comprobada". La obra se asignó
en 553 millones de dólares y podría termi
nar costando 800 millones.

EL CONSEJO EMPRESARIAL Mexicano de

Comercio Exterior, InversiónyTecnolo
gía (Comee), acaba
de nombrar a Tona
tiuh Salinas como

presidente de su nue
vo comité de Promo

ción y Atracción de
Inversión. Como una
medida urgente para
atraer inversiones al

país, ante la afectación
que está causando en
el mundo la pandemia del Covid19 para el
arribo de capitales nacional y extranjeros, el
gremio que preside Valentín Diez Moro
do nombró a Salinas, fundador y director
del fondo Investmx y ex director general ad
junto de Nacional Financiera.

ESTE MIÉRCOLES LA Concamin invitó a su
Consejo al empresario y ahora escritor Car
los Mora a presentar su libro Los Dones.
La introducción será celebrada por su pre
sidente, Francisco Cervantes.
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TREI El Instituto Electoral de
la CDMX resolvió una solicitad
de rnedidaS'OTytelqreSj quff¦
consiste en retirar 22 publica
ciones en Facebook, por vio
lencia de género. Las conseje
ras Sonia Pérezy Erika Estrada
Ruiz, coincidieron en que no se
puede tolerar la violencia polí
tica en contra de las mujeres, y
señalaron qué él IECM realiza
las diligencias necesarias para
determinar indicios de las con
ductas imputadas.

REHILETE. La alcaldesa de
Escobedo, Clara Luz: Flores Ca
rrales, fue elegida cditío pre
candidato deMoiena para
contender por la gubernatura
de NuetóLeón en las eleccio

nes del 2021. Mario Delga
do, a nuncio que Flores resultó
ganadora de h encuesta para
fflefinirastódiifeíl^di'te fifi
dad. Morena ya eligió precan
didatos a gobernador en Cam
peche, BajqCáliforniay Baja
California Sur.

LEON. La FGJ de la CDW
informó qus finServidor públi
co fue vinculado a proceso tras
ser acusado cfedifundir mate
«dfotapfic I fe**'i La
dependencia explicóqüS un
juez de control impuso al im
putado la suspensión prwisip
il <Jfcl dtp hrirítj eÉÉÉH

ante la Unidad de. Supeivistón
de Medidas Cautelares, prohp
bidón de acercarse á las ^fcti
mas indirectasy tampoco po
drá salir de la ciudad.

Fecha: 14/12/2020

Página: 54

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 80,879

Página 6 de 12



Obligar al Raneo a adquirir moneda ex
tranjera de dudosa proeedeneia violen
ta de manera grave la autonomía del
Banco de Méxieo al interferir eon sn in

dependencia para ejercerías funciones,
incluida el mane jo autónomo de las re
servas internacionales.

El desconocimiento de conceptos
básicos de economía de los le

gisladores como escasez, cos
to de oportunidad, demanda
y oferta, su notoria ignorancia

de cómo funcionan los mercados, los ha
llevado a legislar desde la ignorancia y
sin medir las consecuencias de sus accio

nes. La semana pasada, tanto senadores
como diputados, se embarcaron en una
vorágine legislativa que puede tener gra
ves costos. Prácticamente en todos los ca

sos argumentan que es "para favorecer
al pueblo", sin percibir que éste termina
siendo el más negativamente afectado.
Destaco tres.

Primero, la reforma a la Ley del Banco
de México que aprobó el Senado. Con
ésta modificación se obligaría al Banco
Central a adquirir moneda extranjera en
billetes e incorporarla a las reservas in
ternacionales. Se argumentó que es pa
ra favorecer a los migrantes que envían
sus remesas en efectivo, lo cual carece de
verdad, ya que del 99% de las remesas
se hacen vía transferencias electrónicas y
los receptores obtienen automáticamente

pesos. Obligar al Banco a adquirir mo
neda extranjera de dudosa procedencia,
principalmente narcotráfico, potencial
mente lo convertiría en un "lavador" de

dinero poniendo en peligro no solo las
reservas internacionales que pudiesen
ser congeladas o hasta incautadas ade
más de perder líneas de financiamiento
internacional como son la Línea de Crédi
to con el Fondo Monetario Internacional

o la facilidad de hacer "swaps" en dó
lares con la Reserva Federal de Estados
Unidos. Además, esta reforma violenta
de manera grave la autonomía del Ban
co de México al interferir con su indepen
dencia para ejercer sus funciones, inclui
do el manejo autónomo de las reservas
internacionales. La reforma tiene dedica

toria: favorecer en específico a un banco
comercial que ha acumulado dólares en
efectivo y que no los puede repatriara Es
tados Unidos por no tener un correspon
sal (que por algo será).
Segundo, el tope impuesto a las comi

siones que cobran las Afores y que se es
tableció por ley en 0.54% sobre el sal
do administrado ¡el promedio simple de
lo que cobran en Chile, Colombia y Esta
dos Unidos). Este tope, que se argumenta
favorece a los que ahorran para su pen
sión, no es sin embargo neutral; tiene cos
tos que, como cualquier precio controla
do, termina de alguna manera afectando
negativamente a quienes en principio se
quiere favorecer. El tope impuesto a las

comisiones, en contra de la recomenda
ción de la Cofece, muy probablemen
te derivará en una serie de fusiones de

Afores que reducirá la competencia en el
mercado, lo que daña a los usuarios.
Además, si las Afores no pueden recu

perar los costos de su operación, tratarán
de reducir estos bajando la calidad del
servicio; el ahorrador pierde. ¿Será qué
hay una intención adicional de que al ha
cer no rentable la administración privada
de los fondos para el retiro el gobierno se
los quede, una expropiación encubierta?
Tercero, la reforma aprobada en el Se

nado a la Ley Federal del Trabajo para
que bajo ninguna circunstancia los au
mentos en el salario mínimo sean meno
res a la inflación. Uno de los errores más

graves es indizar precios claves a la infla
ción, en este caso el salario, ya que de
entrada le pone un piso a la propia in
flación. Además, no se puede descartar
que en el futuro la economía experimen
te un significativo choque real negativo
(por ejemplo un deterioro en los términos
de intercambio al caer el precio de un im
portante bien de exportación, el petróleo
por ejemplo) que implique un mayor tipo
de cambio real y un menor salario real.
Si el salario real no puede caer por estar
indizado, todo el ajuste ante el choque se
daría en un menor empleo.
Tres reformas que reflejan el populis

mo económico que caracteriza a este go
bierno, tres reformas estúpidas. Y las que
vendrán.
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El anuncio de la "política rectora de va
cunación contra el Covid1 9" fue espe
ranzado^ es el principio del fin de la
pesadilla pandémica, también causó
malestares sociales por sus claroscuros,

sobre todo por la decisión del gobierno de ex
cluir al sector privado del esfuerzo.
Se hace en un entorno tan preocupante como

contrastante; por un lado, se registra un repun
te de los contagios en México y el mundo; y por
otro, hay noticias sobre el inicio de la vacunación
en Rusia, Inglaterra y Estados Unidos.
A pesar de las buenas noticias, el clima de po

larización social, el desgaste natural del Zar de
la pandemia Hugo LópezGatell, la errante estra
tegia sanitaria y sus exiguos resultados, así como
la fatiga pandémica de la ciudadanía, constru
yen un entorno adverso hacia la aplicación de la
estrategia de vacunación.
En la primera etapa anunciada, no sólo no

contempla la participación del sector privado, ni
siquiera del sector salud, como ya es una cons
tante en esta administración, la custodia, distribu
ción y aplicación de la vacuna (250,000 dosis),
misma que requiere de condiciones de ultracon
gelación, será entera responsabilidad de las fuer
zas armadas y de la guardia nacional.
El documento señala que para este operati

vo se montarán grandes módulos de vacunación
en las zonas militares de la Ciudad de México y

Coahuila.

Por su parte, la Cofepris concedió en tiempo
récord la autorización correspondiente a Pfizer/
BioNTech. El nuevo equipo del organismo regu
lador encabezada por América Orellana Sote
lo entiende mejor la situación de emergencia. La
excomisionada Elvira Espinoza, irresponsable
mente dejó pendiente la autorización de más
de 100 expedientes de pruebas de detección de
Covid1 9.

Hasta el momento, México tiene aseguradas
107 millones de vacunas a aplicarse en un pe
riodo de 1 8 meses: 17 millones de Pfizer/BioN
Tech, 35 millones de CanSinoBio y 30 millones
de AstraZeneca. Además, 26 millones de dosis
mediante el mecanismo COVAX.

La estrategia es un documento vivo, conforme
haya nuevas vacunas, se irán agregando nue
vos jugadores.

Por ahora, sólo las fuerzas armadas cuentan
con la capacidad técnica y logística para custo
diar y distribuir la vacuna. La estrategia también
asegura que la vacuna llegue a ¡os grupos y co
munidades más desprotegidas, quienes que han
sido los más afectados por la pandemia.
Querido lector, todavía falta mucho para salir

del túnel, la primera oleada de vacuna es tan só
lo el inició de un largo proceso, mientras tanto si
ga cuidándose. Hasta la próxima.
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El decreto antes <p5*la felicitación.
El presidente de México leenvía ün mensaje ajoe

Biden un mes antes de que tome posesión y unas ho
ras antesd© felicitarlo por SU:triunfo hace 41 días.

El "Proyecto de Decretó por el 4p! se adicionan di
versas disposiciones d§ la Ley.de Seguridad Nacional" se tra
duce en un gi ro sobre la presencia de agentes de segu ridad
estgdíJun¡denses:;eri México.

El presidente López Obrador desea dirigirsus;éSfuerzos a la
obtención de la soberanía deseguridad a través del "control
de la estructura del Sistema re Seguridad Nacional respecto
de los agentes extranjeros en territorio nacional".

En pocas palabras y para llevar la esencia teórica de la re
forma de:ley a des casos de la vida real, se trata *de impedir
que se repitan casos como el de Enriq» Camgrena y Hum
berto Alvarez Macha i n, agente de la DEA y médico de nar
cÉlaficanCH, Jfcep* ti AirnftfJé, mr> "sobte todo, (Mcf raeeciijfí
nmediata a la detención del general Cienfuegosen el estado
deCalifornia. Noesmala idea, pero la crisis de seguridad de:
México no tiene parangón algunoy b corrüpción tienealcan
cea todos los niveles dé'los organismos deseguridad.

El presidente López Obrador aprovecha la transición esta
dounidense para blindar la frontera a los agentes estadouni
denses en operativos encubiertos. Por una parte AMLO se da
cuenta qusTrump ya cerró el Despacho Oval y ahora solo se
dedica a prepararas candidatura presidencial para el 2024.
Al mismo tiempo AMLO sabe ifye Biden .seguirá siendo pre
sidente electo durante poco másdtfuñ mes y quS su atención
estratégica se dirige al tema del Ccivíd19. Sin embargo, el Fis
cal General V\ am Barr, advierte queddecreto del presiden

pi' l V ifte'Cfirriinales". Es.b
menta ble, pero Barr tiene razón.

Uno de los cambios que desea el presidente mexicano es
h las "embajadas y misiones extranjeras acreditadaren el
país deberán informar por conducto de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores los hechos que tengan conocimiento ¡...) ifB#
contribuyan a preseivar la Seguridad; Nacional".

Cuatro elementos merecen ser recordados:

1. El artículo 24 de lá Convención de Viena señala: "Los ar
chivas y documentos de la misión son siempre inviolables, don
de quiera qu¡sbe hallen*.

2. Edsyard SnOvvden escribes "El secreto peor guardado en
la diplomacia moderna es que (actualmente la función princi
pal da una embajada consisteen seivir como plataforma pa
ra ef..espionaje. Las viejas explicaciones de por qy& yn país in
tentaría mantener una presencia física teóricamente soberana
sobreel terreno deotro país sé fueron diluyendoon la obsoles
cencía con el ascenso de las comunicacioneselectrónicas y la
aviación de reacción" ¡Vigilancia permanente, 2019).

3. El incisoddel artíaülo 3 dé b Convención deViena re
vela que ona de bs.funCionesdé' las misionesdiplomáticases;
'enterarse por todos los medios lícitos de bs condicionesy de
la evolución de los acontecimientos.en el Estado receptor é in
formar sobré ello al gobierno del Estado acreditante". Los opa
Btl® eriiicfeÉ® fedst<3i ppr lo tlesosih' mp t»BI Jote I®
vínculos entre el narcoy bs fuerzas de'seguridad,

4. La debilidad de las instituciones de seguridad en Méxi
co han otorgado inaentivos a bs agencias déseguridad esta
dounidenses para operar en México, El casadel general Cien
fuegos merece no ser devorado por el olvido.
A diferencia Mb^, que prácticamente no solo ignoró

sino.fipe criticó a sus agencias dé inteligencia, el presidente
electoJoe Biden regresará la atención de la Casa Blanca a los
operativos q® ellas desarrollan en el exterior.

Fue la DEA <|3¡en se encargó de ubicar a Ovidio Guzmán.
La inteligencia de información funcionó. Otro escenario fue el
protagonizado por el presidente López Obrador decidiendo
su: liberación. El episodio hizo enojar al embajador Lcnccffl
incluso, más.queal propioTrump.

Biden no serdTtUmp, por elemental que lo parezca.
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De acuerdo a la encuesta realizada en no

viembre por AZ2, que dirige Juan Azcá
rraga, en México, 32% de las personas
no se quieren vacunar contra el Covid19,
lo que podría indicar que han surtido efec

to las campañas basadas en mentiras contra las vacu
nas y que, gracias a las redes sociales, se han espar
cido como un virus tan letal o más que el SARSCoV2.

El 68% de los mexicanos que sí desean vacunarse
es un porcentaje mayor al 60% de los estadouniden
ses que también se vacunarán apenas esté disponible
una vacuna, de acuerdo con una encuesta también
realizada en noviembre por Pew Research. En ésta,
40% manifiesta que no se vacunará.
De acuerdo con estos datos, puede afirmarse

que es muy probable que, por diversas razones que
no se dan en nuestro país, en Estados Unidos ha
yan sido más exitosas que en México las campañas
antivacunas.

Es indudable que los políticos populistas, gobier
nen o no un país, son en gran parte responsables por
crear esta desconfianza en las vacunas. Después de
todo, en su afán de dividir a los habitantes de sus res
pectivos países entre los buenos y los malos, han in
cluido a los científicos en su larga lista de los enemigos
del pueblo y, como los científicos son quienes desarro
llan las vacunas, es lógico desconfiar en loque hacen.
En Estados Unidos, el presidente Donald Trump

y los conservadores más extremos de su partido se
han encargado de desprestigiar a científicos como el
director del Instituto Nacional de Alergias y Enferme
dades Infecciosas, Anthony Faucc> quien es reco
nocido como uno de los mejores médicos inmunólo
gos del mundo.

Para mostrar su desprecio hacia Faucci y otros co
mo él, el presidente saliente decidió hacerle más caso

a Scott Atlas un médico radiólogo sin experiencia
0 estudios en los campos de la inmunología, virología,
infectología, alergología, neumología y salud pública.
Para Trump, la falta de conocimientos de Atlas es

poco importante, en cambio, le resulta relevante su
ideología conservadora, su manifiesta oposición al
plan de salud conocido como Obamacare, su posi
ción a favor de la inmunidad de rebaño como mejor
acción contra el Covid19 y sus críticas contra las pro
puestas de Faucci y otros científicos para combatir la
pandemia, como son el uso de cubrebocas, el distan
ciamiento social y el lavado constante de las manos.
Como uno de los voceros del equipo presidencial

antiCovid, Atlas politizó aún más la discusión en torno
a las mejores formas de detener la propagación del
coronavirus y hasta envió un tuit pidiéndoles a los ciu
dadanos actuar contra los gobiernos estatales que im
pusieran medidas restrictivas para detener el avance
de la enfermedad.

Aduciendo diversas razones, Atlas renunció el 1 de
diciembre después de generar aún más desconfianza
en los estadounidenses.

En México, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha asumido otra estrategia, que consiste en
decir que sí le hace caso a los científicos y más cuan
do éstos son los que no se atreven a contradecir sus
opiniones o decisiones. Así, los médicos menos cali
ficados para encargarse del combate a la pandemia
son los que hasta ahora han diseñado y operado una
estrategia fallida, incapaz de prevenir que desde el
1 8 de marzo hasta hoy, hayan muerto casi 115,000
personas; en promedio, unas 420 diarias.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Por efecto directísimo de la pandemia, algunos de
los sitios de reunión más emblemáticos en la CD

MX han tenido que cerrar sus puertas. Unos, per
manentemente, como Sir Winston Churchill's en
Polanco. Otros, como Lampuga Condesa, pudie

ron con la AH1 N1 hace 1 1 años, pero no sobrevivieron
al coronavirus. O como Los Primos de Alvaro Obregón,
han reducido su presencia ante las dificultades económi
cas y la discreta retirada de sus socios, vinculados a la
antigua clase política.

Incluso los preferidos de la 4T —entre ellos destaca
damente El Cardenal de la familia Briz— han afrontado

tiempos difíciles, con la lealtad de sus trabajadores y el
respaldo de sus clientes. Muchas de las historias de la
antigua clase gobernante están ligadas a la existencia
de estos lugares. Algunos pincelazos como los ofrecidos
por Enrique Serna en El vendedor de silencio podrían
emularse para narrar episodios recientes ocurridos en si
tios como Casa Lamm, Piso 51, 50 Friends, Novecento,
Mar del Zury otros no tan públicos, como la casona que
frecuentaban los amigos de Emilio Lozoya, o el salón de
puroswar room de Luis Cházaro, o la terraza preferi
da del ¡efe de Gobierno, en la contraesquina del Suntory
de la Del Valle, este último centro de operaciones de Ro
sario Robles y Ramón Sosamontes...

La sobrevivencia de esos y otros comederos no depen
de necesariamente de los políticos, sino de los ciclos eco
nómicos... y frecuentemente, de los pleitos familiares. Tal
es el caso del Restaurante Arroyo, que hace ocho déca
das emergió del pequeño local donde sus fundadores,
Don Pepe y doña Mary, ofrecían barbacoa a quienes
emprendían escapadas a Cuernavaca y Acapulco.
Gracias a un innato don de gente, su hijo Chucho lo

gró atraer a personalidades de la política, el periodismo
y el mundo del espectáculo. Sus salones honran a los más
recordados —Jacobo Zabludovsky y José Alfredo Jimé
nez—, lo mismo que el cortijo, donde años tras años se
han emitido programas de radio y festejos taurinos... has
ta el pasado fin de semana.
Y es que después de cinco meses de emplazamientos

judiciales, la Fiscalía de Delitos Ambientales procedió al
aseguramiento provisional del local ubicado en Tlalpan.
Leticia Arroyo Amescua y Marcela Rojo, actual pa
reja del socio mayoritario del restaurante, demandaron a
José Víctor Arroyo ante el juzgado 47° de lo civil de
la CDMX, tras de su negativa de convocar, en su carácter

de administrador único, a una asamblea de socios en la
que aprobarían su renuncia, designarían nuevos adminis
tradores y concretarían un cambio accionario pendiente
desde hace ocho años.

Desde entonces está en curso el juicio mercantil
533/2020 interpuesto por los representantes de Contro
ladora Santa Úrsula SdeRL contra Pepe Arroyo Loyo,
presunto responsable del delito de despojo.

Los últimos capítulos de este litigio que enfrenta a Chu
cho Arroyo con tres de sus hijos han sido mediáticos y por
lo mismo muy polarizantes. En la carpeta de investiga
ción, Rojo Posada se ostenta como apoderada legal de
José Jesús Ricardo Arroyo Aguirre y del Resta ura ri
te Arroyo figura como querellante.

En víspera del aseguramiento del inmueble, los repre
sentantes legales de Arroyo Loyo se quejaron de las "lla
madas amenazantes" de la representante legal de su
padre y de su hermana menor, para informarle de una de
nuncia en su contra.

Sus escritos fueron remitidos al fiscal de investigación
en delitos ambientales y en materia de protección urba
na, José Feliciano Espinosa Nolasco, y a la titular de
la Unidad 3, de la agencia investigadora, Laura Frías
Martínez. No obstante, el mediodía del viernes 1 1 se

ejecutó el operativo policiaco en el concurrido restauran
te, por instrucciones de la Ministerio Público. En el acceso
principal del inmueble quedó una lona de la FIDAMPU co
mo aviso al público del cumplimiento de las ordenanzas
en la carpeta de investigación A/UI1CD/468/122020.
Tres días, antes, el fiscal Espinosa Nolasco resolvió orde
nar el aseguramiento provisional del local. Oficiales de la
Policía Ministerial adscritos a la Fiscalía cumplieron con
el enfajillamiento de los accesos al restaurante, el cortijo
y las caballerizas.
Los abogados del empresario han reclamado el no

ejercicio de la acción penal, ante la Fiscalía especializa
da. Y es que en el juicio, Marcela Rojo lo reconoció como
administrador único del restaurante.

"No existe una afectación jurídica, patrimonial o de
cualquier otra naturaleza que pueda derivaren una con
ducta delictiva", insisten, tras de sugerir que el asegura
miento ejecutado hace tres días afectó los derechos huma
nos de los trabajadores del restaurante.
Arroyo Loyo ha sido administrador único del restauran

te desde hace 33 años y cuenta con poderes notariales vi
gentes. No obstante, la Fiscalía procedió al aseguramien
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to del privilegiado local, que ha cerrado sus puertas... ¿de
manera definitiva?

Efectos secundarios
AFIRMACION. Tras de obtener la autorización de la Co

fepris para uso de emergencia de su vacuna contra el co
ronavirus en México, Pfizer felicitó al gobierno de México
por esta decisión histórica y reafirmó su compromiso para
contribuir a la erradicación de esta devastadora pande

mia. Las primeras dosis serán para los trabajadores de la
salud, según la decisión oficial. Y después, una cobertura
por grupos de edad que no dejó muy satisfecha a amplios
sectores de la empresa y la industria, convencidos de que
la salud de la economía depende de las actividades esen
ciales y sus trabajadores. ¿Ejemplos? Pilotos, asistentes de
vuelo, maestros, conductores de autobuses, empacado
res de carne, cajeros de bancos, conductores de Uber...
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Crónica Aumento de contagios en la ciudad

Si vieran cuánta gente sale
positiva no saldrían a la calle
hfiar'iiMí Péí9í¡
Es mediodía y en el parque

Cañitas, muy cerca del me
tro Popotla, las fichas para
alcanzar una prueba rápida
de coronavirüs se han ter

minado. Al ser entre 150 y 200 las mues
tras diarias que otorga el Gobierno de la
CDMX acadauno de los 117 centros de sa

lud, 50 macroquioscosy33 quioscos de la
salud que fueron instalados para detectar
el virus, una persona puede tardar hasta
cuatro horas en espera de una prueba.
Ese es el caso de Rafael Rodríguez,

quien desde las 8 de la mañana se formó
para realizarse una prueba de Covid19
en el macro quiosco ubicado en la calza
da MéxicoTacuba. Ahí, junto con él y
su esposa, otras 50 personas todavía es
peran su turno para ser analizadas.
Tras unos 20 minutos de haber con

testado un análisis epidemiológico y ser
sometido a una prueba rápida de an
tígeno, Rafael, de 38 años, obtiene un
resultado positivo. Por ello, se le dic

tan 20 días obligatorios de aislamiento
y, en caso de tener problemas respira
torios, se le pide acudir de inmediato a
un hospital.

"Mi suegro se contagió y la semana
pasada mi esposa y yo lo llevamos en el
carro a que se hiciera la prueba, era muy
probable que nos contagiáramos, pe
ro llevarlo era una cuestión de salud",
argumenta.

Rafael, quien se trasladó desde Izta
palapa, dice sentirse tranquilo, porque
le "queda claro que si me quedo en ca
sa y guardo reposo me voy a recuperar,
no me espanto porque vine a tiempo".
"La gente debe cuidarse, no bajar la

guardia, si ellos estuvieran aquí viendo
cuánta gente viene asustada y cuánta
sale positiva, no estarían en la calle ha
ciendo reuniones, fiestas".* reclama Li
lia, de 32 años, beneficiaría del progra
ma servidores de la Ciudad de México y
quien desde hace dos semanas labora en
el macro quiosco.
Ella, que junto con otras diez per

sonas, entre doctores, laboratoristas y
asistentes, atiende a diario a cientos de

personas, advierte que desde hace una
semana y media los casos positivos se
han duplicado, ya que antes, de las 200
pruebas que realizaban, aproximada
mente 20 casos eran los que resultaban
positivos. Para este sábado, el número
rondaba en los 40.

Lilia también menciona que de ma
nera frecuente llegan personas que so
licitan una prueba ante la exigencia en
sus lugares de trabajo. Aunque no se les
cuestiona sobre su movilidad, refiere
que muchas veces los mismos pacientes
comentan que su posible contagio fue
después de haber acudido a reuniones,
por tener contacto con personas que sa
lieron de viaje y la gran mayoría, porque
en sus trabajos hubo un brote del virus.

"Ayer tuve una discusión con un se
ñor que corría alrededor del quiosco. Si
estuviera viendo todos los días cuánta

gente sale contagiada, cuánta gente es
tá padeciendo, se cuidaría un poco más,
porque también nos estamos poniendo
en riesgo a nosotros y a nuestras fami
lias", subraya.
Sentada, en espera de sus resultados,

Olivia, de 39 años, comenta que des
de hace cuatro días perdió el olfato y el
gusto, además de sentir fatiga y dolor
de cabeza. Explica que, al laborar como
cajera de un banco, es imposible saber
cómo se contagió y que en su trabajo se
le exigió se realizara la prueba, tanto pa
ra otorgarle reposo como para poder re
gresar a laborar.
Mientras decenas de personas espe

ran formadas con la zozobra de un posi
ble contagio en los quioscos, en el cen
tro de la capital la pandemia parece no
existir ya que las calles lucían abarrota
das por las compras navideñas.

A partir de hoy,
los negocios del
centro^yg se
Catalogan como no
esenciales deberán
cerra r fy&ipuertas;
a las 5 de la tardé»
de lunes a sábado,
decretó la autoridad
capitalina.
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El tiempo de
espera para reali
zarse una prueba
en los quioscos
puede llegar hasta
las cuatro horas.
—. CUARTjHHft
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Prohibir siibcontratación:
obstinación e imprudencia
El pasado miércoles 9 de diciembre,

se anunció en la conferencia matuti
na de Palacio Nacional que las au
toridades y los sectores obrero y pri
vado habían llegado a un acuerdo

en materia de subcontratación. En el docu

mento dado a conocer, se pactó diferir la
discusión legislativa en materia de outsou
rcing para febrero de 2021, ligar las reso
luciones de la tercerización con ajustes al
sistema de reparto de utilidades y, sobre to
do, se anticipa que se habrá de seguir con
la prohibición de la subcontratación, pues
la iniciativa se señalará como preferente y
continuará en el marco presentado por el
Ejecutivo Federal.
En primer término, hay que aclarar

que no todo el sector privado suscribió el
llamado equivocadamente "acuerdo tri
partito". Debe mencionarse que COPAR
MEX, CANACINTRA y el Consejo Nacio
nal Agropecuario rechazaron mediante un
comunicado público la amenaza contra la
subcontratación, manifestaron que ello su
pondría un daño a la competitividad del
país (a empresas de todos los tamaños y
trabajadores), y expresaron que esto con
llevaría un embate contra la libertad de

contratantes y empleados. Asimismo, rea
firmaron la necesidad de acabar con los

comportamientos indebidos (en los que al
gunos pocos han incurrido) mediante la su
pervisión por parte de las autoridades.
Su diagnóstico y sus argumentos coinci

den con los que TallentiaMX ha venido ex
poniendo desde su lanzamiento. El outsou
rcing es una actividad legal, que permite
crear millones de empleos formales, atrae
la inversión, fortalece cadenas productivas

internacionales, ofrece un apoyo a empre
sas de todos los tamaños y se utiliza en to
dos los sectores económicos de México.
Para combatir los abusos bastaría con in

crementar la vigilancia e instrumentar la
creación de un padrón nacional de empre
sas de subcontratación.

Sin embargo, en este contexto, acaso el
síntoma más preocupante es que la pro
hibición del outsourcing está enfrentando
los intereses de México con los de Estados

Unidos, su principal socio comercial, a po
cos meses de haber entrado en vigor el T
MEC, un tratado que buscaba tanto estre
char los lazos económicos y comerciales de
América del Norte como homogeneizar las
condiciones laborales de la región. Se es
tá destruyendo lo que costó tanto trabajo
construir.

La semana pasada, los representantes
de los dos partidos del gobierno estadouni
dense, el demócrata Gricha Raethery el re
publicano Larry Rubin, advirtieron de los
peligros que supone terminar con el outsou
rcing. Señalaron que, en un caso extremo,
transgerdir los derechos de empresas ex
tranjeras en México atentaría contra el T
MEC, lo cual obligaría a la intervención de
países terceros, y esto ahuyentaría capita
les y se traduciría en una enorme pérdida
de puestos de trabajo.

El 9 de diciembre, The American Socie
ty of México (AMSOC) realizó un evento
y lanzó un comunicado acerca de los ries
gos de la implementación de la reforma en
materia de subcontratación. La AMSOC

señaló que la normatividad vigente es su
ficiente para el cumplimiento de las obliga

ciones fiscales y laborales en cualquier tipo
de contratación, de tal suerte que sólo falta
"fortalecer y coordinar los mecanismos de
inspección".
Por otra parte, enfatizó que la subcontra

tación es indispensable para que empresas
extranjeras puedan establecerse en Méxi
co, y que su prohibición vendría acompa
ñada de una enorme pérdida de empleos,
así como de conflictos de mayor enverga
dura entre las relaciones productivas de
nuestro país y América del Norte. La terceri
zación es un modelo necesario en el mundo

globalizado donde vivimos actualmente.
Por si los argumentos expuestos no fue

ran suficientemente contundentes, en Tallen
tiaMX estamos obligados a recordar que es
te 2020 habrá de cerrar con una pérdida
de más de 800 mil empleos formales y una
caída del PIB de alrededor del 10%. Se tra
ta de un verdadero cataclismo económico

y laboral.
Así, prohibir la subcontratación de per

sonal supone obstinación e imprudencia. Lo
primero, ya que no es necesario. Basta con
vigilar y transparentar a la industria para
resolver problemas como el subregistro de
trabajadores ante el Seguro Social, la factu
ración falsa y la evasión fiscal. Lo segundo,
ya que atenta contra los intereses y el bien
estar de México: destruye cadenas produc
tivas, nos enfrenta contra nuestros socios co
merciales, genera pérdida de empleos...
Hacemos un llamado a que tanto el Po

der Ejecutivo como el Legislativo busquen
una solución a dichos problemas. No pro
hibamos la subcontratación. Dialoguemos
y regulemos.
El autor es director general de TallentiaMX
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Hay que felicitar a la
Corte por su decisión de
hacer pagar a los bancos

¡os gastos con las
tarjetas robadas.
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NO HAY NADA que aguante me
nos Trump que ser calificado de
"perdedor"; es literalmente una
condición sicológica, parte de su
síndrome narcisista. Un bully que

pierde, huye o se esconde, pero un bully que
tiene el puesto más poderoso del mundo es
sumamente peligroso, y Trump está dispuesto
a llevarse a todo el país antes de aceptar que
fue derrotado.

TRUMP, RESPONSABLE JUNTO con todo
su equipo del manejo irresponsable de la pan
demia, a tal grado que se le puede atribuir un
gran porcentaje de las casi 300 mil muertes
y casi 14 millones de contagiados, ha estado
abiertamente impulsando un autogolpe de Es
tado. O sea, él y cientos de políticos republica
nos han declarado que para salvar la república
y su democracia tienen que destruirlas.

CIENTOS DE MILES, millones, apoyan esto
aquí. Una mayoría abrumadora de republica
nos o los que votaron por Trump creen que hu
bo fraude, a pesar de una ausencia de pruebas.
Más aún, sólo 27 de los 249 republicanos en el
Congreso federal han reconocido el triunfo del
demócrata Joe Biden,

AÚN ES DIFÍCIL creer que más de 74 millones
votaron por lo que cualquier ser consciente
y racional tiene que concluir que es el peor
presidente, el más corrupto y peligroso jamás
visto, impulsor de un gran engaño populista que
convenció a amplios sectores de trabajadores,
devastados por políticas neoliberales y sus efec
tos, y hartos de los que justifican esas políticas,
incluyendo las grandes figuras demócratas y su
retórica elegante. Aún más difícil es aceptar que
millones sobre todo sus supuestos represen
tantes políticos creen, o pretenden creerle al
presidente más mentiroso de la historia que ga
nó la elección. Y ahora algunos están listos para
golpear e incluso matar a otros estadunidenses
para defender ese engaño.

EN LAS CALLES de la capital y en otras ciu
dades, el equivalente de las camisas cafés, las
milicias nazis que ayudaron a llevar a Hitler al
poder, ahora se llaman Proud Boys y los Boga
loo, y dicen que están listos para dar la vida a
su causa.

EL DISTINGUIDO PROFESOR de leyes en
Harvard, Laurence Tribe, recientemente ad
virtió que "al aproximarnos al 20 de enero (día
de la transición presidencial), es más probable
que el sector armado de la base de Trump se
vea inminentemente amenazado con la extin
ción y responda con violencia. Ésa es la ame
naza más inminente que enfrentamos como
estadunidenses".

LA VIOLENCIA EN este país es parte inte
gral de su historia y no se puede entender casi
ningún capítulo de su existencia sin tomar en
cuenta la sangre que corre a lo largo de su gran
experimento democrático, como a este país le
gusta llamarse. Es una historia que nace con el
"encuentro" violento y genocida con el mundo
indígena, el secuestro brutal de africanos y su
esclavitud y el racismo tan presente, la historia
de la explotación y discriminación de trabaja
dores inmigrantes, largo historial de represión
oficial contra los que se atrevieron a luchar
contra la violencia sistémica, una historia de
guerras que no han cesado.

F.SA VIOLENCIA PREVALECE debajo en
esta coyuntura definida entre la agenda neoli
beral imperante durante los últimos 40 años y
el ascenso al poder del proyecto neofascista de
los últimos cuatro años. Entre las nuevas cami
sas cafés por un lado y un llamado al "regreso a
la normalidad" ofrecido por los viejos neolibe
rales que ganaron la elección, ninguna puede
resolver la crisis que atraviesa Estados Unidos.
Por lo tanto la gran interrogante es si este
país o bien sus mayoríastienen salvación, o
si ahora este país el cual se autoproclama el
gran campeón del mundo está por convertir
se en el gran perdedor, junto con su presidente.

ESO DEPENDERÁ DE las corrientes rebel
des defensoras de la dignidad y que actúan en
nombre de la solidaridad, que hablan y cantan
en cientos de idiomas que han democratiza
do o luchado por ello a este país desde sus
orígenes hasta ahora. Eso ya empezó, una vez
más.

WE GOTTA GET out ofthis place. The Ani
máis. https://www.youtube.com/watch?v=Q3m
gapAcVdU&feature=youtu.be

ROCK AND A hard place. Rolling Stones.
https://www,youtube.com/watch?v=RiTw4hwr
7 Y1 & feat u re=yo u t u.be
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A EL presidente DonaLd Trump saluda a en Sterling, Virginia. EL magnate insiste en
simpatizantes al salir de su cLub de golf ayer que fue víctima de fraude electoral. Foto Afp
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Fechas claves y día D en las elecciones de EU
ORTIZ TEJEDA
Hace algunas semanas,

cuando comentábamos la crono
logía del proceso electoral en EU,
anotamos algunas fechas claves
en las que se irían clarificando,

complicando (o todo lo contrario).

UNO DE ESOS días fue el 8 de diciembre,
fecha límite legalmente establecida para que
las autoridades electorales de cada entidad
certifiquen los votos emitidos en favor de los
candidatos participantes. Por el significado que
tiene este importantísimo acto, se le conoce en
todo el país como SafeHarbor o Puerto Seguro.
En la mayoría de los estados de ese país, los
votos electorales se otorgan de forma integral
al candidato ganador en la entidad, aunque hay
excepciones, como Maine y Nebraska.

ESTADOS UNIDOS TIENE una organización
en verdad federalista, por eso las diferencias en
los aspectos políticos y de la vida social son tan
diversos de una entidad a otra. En algunos, los
electores, es decir, los representantes ante el
Colegio Electoral, están legalmente obligados
a votar por el candidato a quien la mayoría
favorezca, pero no así en otros lugares, como
ya ejemplifiqué renglones atrás. El número de
electores con que cuenta cada entidad está de
finido por la cuantía de su población, por eso,
California, Texas, Nueva York y Florida tienen
mayor número: 55,38,29 y 29, respectivamen
te; en cambio, Hawái, Idaho y Maine apenas
alcanzan tres electores cada uno.

BUENO, PUES SE llegó al martes 8 y el Safe
Harbor, aunque el mar en esas fechas era por
demás proceloso, hizo honor a su nombre y na
da pasó, pese a que el equipo trumpiano no ha
cesado en su afán de entorpecer todos los múl
tiples aspectos de algo tan complicado como
la sucesión de los mandos nacionales en el país
más poderoso del orbe. Desde los portafolios
ultrasecretos que traen todas las claves y llaves
para acceder al poderosísimo arsenal nuclear
o las llaves del clóset de blancos en donde la
señora Trump conserva los baby dolí con que
conquistó a Donald ha mucho tiempo y con los
que hoy, ante el avance inexorable de la biolo
gía y la física, lo aterra, frustra y enfurece.

PUES SACO TODO esto a relucir porque hoy,
lunes 14, es el ridiculamente llamado día D por
algunos torpes fanáticos trampistas. No tienen

idea de lo absurdo del símil que emplean. (No
faltará un fundamentalista que afirme que el
día£> se llama así en honor de "D"onald.)
CUANDO LA MULTITUD esté conmocionada
leyendo la columneta este lunes, en 50 estados
de EU se estará confirmando el triunfo del se
ñor Joe Biden. Al señor Trump aún le quedan
recursos legales para insistir en su despropó
sito. Recurrir a la Cámara de Representantes,
por ejemplo, a menos que alguien le recuerde
que la presidenta de la misma es la señora Nan
cy, quien tiene Pelosi en su apellido pero... she
has no pelosi in her tongue. Lo que pase hoy nos
dará tema de plática para la próxima semana.

EL LUNES PASADO me referí a un grupo de
jóvenes que prestaban, como voluntarios, el
invaluable servicio de vacunar a cuanta per
sona lo solicitaba, contra el taimado virus de
la influenza, que rumia con rencor y rabia el
haber sido relegado a segundo sitio en el miedo
y la angustia que a los humanos nos provocan
estas aberraciones conocidas como virus. La
influenza pertenece a la familia orthomyxoviri
dae. Influenza es una palabra de origen italiano
y se deriva de influencia, es decir: "poder de
una persona para determinar o alterar la for
ma de pensar o actuar de alguien". Lo anterior,
en razón de la forma de transmisión de esta en
fermedad, que es el contagio de un ser humano
afectando a otro u otros que estaban sanos.

BREVE COMENTARIO EJEMPI.IFICAT1VO
y casi marginal. La peor influenza que padeció
Enrique Peña se llamó algo así como videga
raux1, y la de Carlos Salinas un terrible virus
importado de una banlieue parisina. Se pade
ció en el país por un sexenio y todavía no se le
ha erradicado totalmente. Se le conoce como
GiuseppeMarieCórdovasYavas. Se sabe que la
4T es un inmejorable antídoto.

EL GRUPO ESTABA situado a unos metros de
la Sala Nezahualcóyotl en el Centro Cultural de
CU, bajo un techito habían colocado una mesita
plegable, algunas sillas, insuficientes para 12
pompas (o sea seis personas) pero, a cambio,
esas carencias eran compensadas por una
entusiasta actitud de servicio, un gusto que los
desbordaba al saberse útiles a semejantes que
jamás habían conocido y a los que, seguramen
te, nunca volverían a ver. Con gratitud publico
la foto de esos amigos instantáneos. Se llaman
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José Antonio Olvera, América Rivera López,
Rosa Isela Zequera, Lil y Paola Maldonado.
Me faltó uno, y como no es justa la omisión, el
próximo lunes lo mencionaré dos veces. ¡Ver
dad que no se cansa uno de gritarle a la UNAM
"¡Cómo no te voy a querer!" Como siempre,
tuve que cortar la mitad de lo que había escrito
para ustedes. Yo sí que no me sé medir.

@ortiztejeda/ortiz_tejeda@hotmail.com

A Reconocimiento aL invaluabLe servicio de jóvenes universitarios. Foto Ortiz Tejeda
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ASTILLERO

Monreal y las extrañas iniciativas//
Lavar dinero; "regular" agentesff Nuevo León,
al PRI Morena/?'"Encuestas"discrecionales
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO SÓLO POLÉMICAS sino parti
cularmente extrañas han sido dos
iniciativas de reformas legislati
vas que ha impulsado y procesado
lo que llaman Cuarta Transforma

ción (4T), Con una, se abre la puerta al lavado
de dinero con cargo al Banco de México y, con
la otra, se pone en riesgo el esquema de "cola
boración" entre México y Estados Unidos en
materia de agentes extranjeros, especialmente
los relacionados con las drogas.

RESULTA INCOMPRENSIBLE EL entusias
mo legislativo impreso por el zacatecano Ri
cardo Monreal para impulsar las reformas en
materia del Banco de México que parecieran
orientadas a favorecer a unos cuantos empre
sarios, sobre todo a Ricardo Salinas Pliego,
dueño del Grupo Azteca (que incluye canales
de televisión) y asesor empresarial del Presi
dente de la República.

Y TAMPOCO PARECE el momento propicio
para impulsar las reformas en materia de

agentes extranjeros acreditados en México,
pues era previsible que sucediera, como suce
dió, que la administración estadunidense (hoy,
todavía a cargo de Trump) revirara de manera
contundente, al advertir que ese cambio en las
reglas de los entendimientos podría generar
discordancias fuertes entre los dos gobiernos
y que, a fin de cuentas, todo terminaría favore
ciendo a los cárteles del crimen organizado.

EN NUEVO LEÓN, el partido Morena y el
proyecto llamado Cuarta Transformación (4T)
han apostado por una de las facciones tradicio
nales del Partido Revolucionario Institucional
(PRI) para competir por la gubernatura.

CLARA LUZ FLORES Carrales fue priísta
durante 22 años y renunció a esa militancia a
principios de este año como parte de acuerdos
iniciados en noviembre de 2019 con Yeidckol
Polevnsky y luego continuados y coronados
por Mario Delgado (del tema se habló en ante
riores columnas, en particular la del pasado 23
de noviembre: "Gatopardismo de Morena en
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NL ¡I Clara Luz, transfusión priísta // Tatiana
se hizo a un lado" https://bit.ly/37hdXDM).

NO HAY NINGÚN indicio de compatibilidad
ideológica de Clara Luz ni de su injerencista
y, en apariencia, políticamente dominante es
poso, Abel Guerra Garza, con Morena y la 4T,
más que el oportunismo pragmático de brin
car del PRI, que siempre mantuvo a Adrián
de la Garza Santos, presidente municipal de
Monterrey, como aspirante a la gubernatura,
y abrirse ambos, Clara Luz y Abel, una alter
nativa que en el espejismo ya usual en Mo
rena, podría darle a este partido "un triunfo
electoral".

DEFICITARIOS COMO HAN sido varios de
los gobiernos estatales emanados del morenis
mo, no se ve ningún ánimo eficaz de corrección
en la serie de designaciones de candidatos para
2021. En Baja California, en medio del desor
den cotidiano propiciado por Jaime Bonilla,
Mario Delgado ha logrado imponer a Marina
del Pilar Ávila Olmeda, presidenta municipal
de Mexicali, como candidata a gobernar. Otra

mujer, Layda Sansores, vuelve a ser candidata
a gobernar Campeche, estado que a su vez
estuvo bajo el mando de su padre, el priísta
Carlos Sansores Pérez, de 1967 a 1973.

LAS DESIGNACIONES DE virtuales can
didatos, aunque en los hechos se les designa
coordinadores de la defensa estatal de la 4T,
para no caer en violaciones legales por hacer
precampaña, se han realizado en el más puro
ejercicio de la discrecionalidad. Según eso, las
candidaturas son definidas por encuestas de
opinión que nunca son difundidas de manera
pública y sólo son mencionadas de pasadita
a los participantes en el supuesto ejercicio
demoscópico.

Y, MIENTRAS LA Fiscalía General del Estado
de Quintana Roo ha ejercitado acción penal
contra nueve mandos y dos agentes de la Se
cretaría de Seguridad Pública del municipio
Benito Juárez (donde se ubica Cancún), por las
agresiones, robos y abusos que cometieron el
pasado 9 de noviembre contra personas que se
manifestaban en demanda de justicia en casos
de feminicidios, ¡hasta mañana!

A Como ha sucedido en Los días recientes,
este domingo Las caLLes deL Centro Histórico
de La CDMX se observaron con

aglomeraciones, pese a Los insistentes
Llamados de Las autoridades a evitar Lugares
muy concurridos. Foto María Luisa Severiano
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APRENDER A MORIR

Covidiotas y
pensantes
HERNÁN GONZÁLEZ G.

CON MOTIVO DE la plan
demia o pandemia con
doble fondo que intenta

salvar vidas mientras trastorna
casi todo, excepto sectores clave
como el farmacéutico, un nuevo
vocablo ha aparecido: covidiota,
que el sistema, hoy aparentemen
te tan preocupado por la salud
de la población, se apresuró a
definir como "persona que niega
la pandemia del Covid19 y viola o
ignora las medidas de seguridad".
Sin embargo, el neologismo ad
mite otra acepción: "persona que
limita radicalmente su forma de
vida por un miedo irracional a ser
contagiada". Así, en este caso la
idiotez radica en descreer de todo
o en creer todo.

POR SU INTERÉS, transcribo
otros conceptos de las jóvenes
alumnas del Instituto Thomas
Jefferson, campus Santa Mónica,
ganadoras del concurso de ensayo
con motivo de la mesa redonda en
línea titulada Una nueva cultura
ante las pérdidas. Valeria Machuca
Vázquez: "Aferramos a la idea de
permanecer nos hace infelices y
nos tiene viviendo en una eterna
angustia por el final. La muerte no
es el olvido, sino lo cotidiano, ese
dejarnos enajenar y no percibirse
en el hoy por percibirse en un po
sible mañana; hay gente que a pe
sar de vivir muchos años siempre
estuvo muerta en vida. Se dice que
lo único que nos unifica es el he

cho de que somos seres mortales,
pero a pesar de ser algo que todos
compartimos no lo vivimos igual,
es algo inexplicable pero inevita
ble. La muerte es puntual, pero el
sufrimiento es opcional".
ANDREA BORBOLLA OSUNA:
"Sócrates enseñó que no hay ma
yor ignorancia que temer a lo que
no se conoce porque es suponer
que sabemos lo que ignoramos.
Si reconocemos que no sabemos
qué es la muerte, no deberíamos
temerle, pues temer a lo que
no conocemos es precipitado e
ignorante, y suponemos que la
emoción correcta es el temor. Si
decidimos por el temor frente a
la muerte, aceptaremos la misma
emoción ante la vida, que nos es
igual de desconocida."

PAULINA PLÁCIDO: "COMO
seres humanos constantemente
estamos sometidos a las pérdidas,
y la muerte de nuestros seres que
ridos es la más difícil de manejar.
Perdemos todos los días y algunas
pérdidas son más difíciles que
otras, pero es importante saber
que siempre estamos expuestos
al constante arrebato de lo que
damos por seguro: costumbres,
historia, deseos, vida. Para la
existencia de la vida debe existir la
muerte, a la que tenemos que en
tender, respetar y adoptar como
parte de nuestro destino". Sigan
así, jóvenes, ¡pensando y riendo!
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Que tras varias semanas

de apelar a la Doctrina Estra
da para no generar un con
flicto con Donald Trump, el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador se prepara
para reconocer oficialmente a
Joseph Biden como próximo
presidente de Estados Unidos,
luego de que este lunes el Co
legio Electoral de ese país vali
de el triunfo del demócrata, el
último paso legal en el cami
no de éste hacia la Casa Blan

ca. Frente a este panorama, se
prevé una llamada del tabas
queño a su futuro homólogo
en los próximos días para ir
rompiendo el hielo.

Que hablando de relacio
nes diplomáticas, aún se sien
te la tensión propiciada por las
palabras del fiscal general de
Estados Unidos, WilliamBa
rr, en el sentido de que la Ley
de Seguridad Nacional de Mé
xico pone enjuego la coope
ración bilateral, por lo que el
embajador Christopher Lan
dau aprovechó las celebracio
nes a la Virgen de Guadalupe
para meterle hielo al asunto y
pedir a la "patrona de México
y de todo el continente" que
"bendiga a nuestros pueblos y

las relaciones entre ellos". ¿Se

cumplirá el milagro?

Que tras la designación de
Clara Luz Flores como can

didata de Morena a la guber
natura de Nuevo León salió a
relucir la unidad de algunos
morenistas, como Mario Fer
nández, que cerró filas con
la ex alcaldesa de Escobedo,
mientras que el que hizo be
rrinche fue Rafael Zarazúa,
quien afirman se sumará en
los próximos días al PRI, don
de ya le prometieron un cargo.

Que siguiendo con las
candidaturas, hay algunas que
a nivel municipal son priori
tarias en Palacio Nacional,
como Solidaridad, donde se
encuentra Playa del Carmen
y por donde pasará buena
parte del Tren Maya.
Es público que Morena no
quiere a la actual alcaldesa,
Laura Beristain Navarrete,
e impulsará a la quinta regi
dora, Bárbara Delgado, a fin
de mantener el control en ese

ayuntamiento. Se sabe que el
PT también desairó a la fun
cionaría, que insistirá en ree
legirse en 2021 pese a sus re
sultados. ¡^—I
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Y que investiguen
a El Chupacabras

17
I %j 1 anuncio que hizo el reciente jueves el

subsecretario de Derechos Humanos
J L_ d Alejandro Encinas, de que se reabri
rán las investigaciones de la muerte, hace 13 años,
de una viejecita zongoliqueña, atenta contra el ca
careado "estado de derecho" y pone en entredicho,
por igual, el desempeño de autoridades calderonis
tas...ylopezobradoristas.
Basado en prejuicios y superchería, el funciona

rio pretende, admitió, "alcanzar con los familiares
de la víctima una solución amistosa".
¿Nolaprevalenciade lajusticia?
La novedad entraña una descalificación frontal de

lo sostenido seis días antes por la Secretaría de Re
laciones Exteriores de Marcelo Ebrard y la Fiscalía
Veracruzana: el viernes 4, el titular de Derechos Hu
manos y Democracia de la cancillería, Cristopher
Ballinas Valdés, ante la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos, afirmó del caso que se ha
bían agotado "todas las diligenciasy, con el apoyo de
investigaciones de la CNDH, se corrigieron los peri
tajes.A su vez, con la representación del MP vera
cruzano, Hernán Cortés Hernández informó: "El Es
tado mexicano ha dado atención al presente asunto
y, si bien es cierto que en un primer momento hubo
algunas irregularidades dentro de la investigación,
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las mismas fueron subsanadas

para así esclarecerlos hechos del
presente caso, sin que existieran
afectaciones en los derechos hu
manos de la señora Ernestina

Rosario y de sus familiares".
Aunque por el desaseo de su

equipo de confianza Encinas
fechó esa muerte en 2017, tales
fueron las conclusiones a que

llegaron las autoridades federales y estatales en
2007y fueron ratificadas por la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos: Ernestina Asencio falle

ció de anemia y gi'aves complica ciones gastrointes
tinales, no de una fantasiosa violación tumultuaria
cometida, supuestamente, por soldados del Ejérci
to. Y para justificar su dicho, recordó con sorna que
el entonces presidente, Felipe Calderón, aseguró
que lamujer había fallecido de gastritis, lo cual, dijo,
es "inaceptable para el gobierno de México".
Sin empacho, aseguró quelaposición expresada por

BallinasyCortés"norepresentaiasinstruccionesque
el presidente de la República nos ha dado para aten
der estos asuntos...", por lo que "hemos decidido que
elinforme sobre estoshechos,quesepresentaráel3de
enero, establecerá que la Fiscalía General de Justicia
deVeracruz abrirá denueva cuenta las indagatorias...".
O sea: la Fiscalía que se presume "autónoma" del

estado que malgobierna el cacique morenista Cuit
láhuac García, obedecerá las órdenes presidencia
les para insistir, a costa del honor y credibilidad del
Ej ército, en la patraña de la "violación".
Ala dudosa gerontosexoñlia de los depredadores

militares añádase un dato recordado por Encina:
aunque la anciana (73 años) dizque había sido pene
trada vaginaly analmente, inclusive "con un objeto
punzocortanté', de lo que se quejaba en su agonía
era de tener dolores... ¡"de cadera"!

¿Pus tons qué...?^—>

Basado en prejuicios
y superchería,

Encinas pretende
"alcanzar una

solución amistosa"
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El perdón y
el veneno

Aun al referirse a la noble acción de
perdonar se sobrepone en él su
enfermedad destructiva, disrup

tiva y corruptora; saca de ultratumba odios,
resentimientos y complejos de inferioridad
alimentados por el maniqueísmo de la vie
ja historia oficialista.
Aprovecha que en 2021 se cumplirán 500

años de la caída de Tenochtitlán para exigir
al gobierno español que nos pida perdón por
los crímenes que fueron perpetrados por
cientos de ambiciosos peninsulares euro
peos y docenas de miles de tlaxcaltecas, to
tonacas y otros pueblos también sojuzgados
por los aztecas.
El absurdo reclamo nada tiene que ver con el

perdón, pues este es un acto personal e interior
que no requiere de solicitud ni sirve para des
hacer agravios, sino para liberar la carga emo
cional del agraviado y la culpa del agraviante.
Al exigir que otro nos pida perdón, solo

busca propagar su psicosis personal y lo im
pulsa su necedad de validar una idea neuró
tica y falaz. El supuesto obligado no fue parte
de ese agravio; y siendo el perdón un asunto
estrictamente personal, es estulticia hiper
bólica demandar de alguien una disculpa por
lo que hicieron otros, que, además, ya no vi
ven, y cuando vivieron no mostraron arre
pentimiento de lo que algunos consideran
una ofensa contra los mexicanos de hoy (que
tampoco existían entonces).
Es perverso reducir la compleja trama de

causas y efectos, de acciones y consecuen
cias, de tiempos y creencias, producto (co
mo toda conquista) del encuentro y fusión
de sangres y de culturas, a la narrativa cadu
ca y maniquea de "malos contra buenos"; es
seguir infectando ala nación con el más viejo
y tóxico: "ellos contra nosotros"; es distraer
nos del presente con la simplificación burda
de un pasado que no pasó como lo presenta el
hoy reclamante.
El Presidente falsea el concepto del per

dón cuando exige que se nos pida, tuerce la
historia al remachar nuestra condición de

víctimas ultrajadas desde antes de nacer y
para siempre; y pretende ser un magnánimo
perdonador, ocultando la catástrofe que su
cerebro enfermo causa a la nación.
Si tanto le importa el perdón, que lo otor

gue a título gratuito (sin que nadie se lo pida)
representando al "pueblo bueno", aunque
estalle la carcajada de los que (insisto) no son
parte del supuesto agravio.
España no es el reino de Castilla ni Méxi

co es Tenochtitlán. Si López Obrador, nieto
de un español, no entiende el actual mosai
co nacional, deberá esperar a que mexicanos
y españoles lo perdonemos por andar de ci
zañero cazando quimeras y buscando pena
chos, en vez de cumplir su obligación de go
bernar con dignidad y eficacia.
Juan Pablo II visitó en la cárcel al que lo

baleó para decirle que lo había perdonado; el
agresor respondió que, de salir, le volvería a
disparar. El Papa remachó: "y yo te volveré a
perdonar". Ese Papa no fue un farsante.^™
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Quieren dinamitar
la independencia
de los fiscales

La fobia contra el principio
de la autonomía está a pun
to de producir un daño de

proporciones atómicas para la procu
ración de justicia del país.
Morena presentó recientemente

una iniciativa en el Senado para elimi
nar la independencia dentro de la Fis
calía General de la República.
La intención es regresar al modelo

previo que supeditaba políticamente
a los fiscales y que dio resultados te

La tensión entre los pesos y los con
trapesos que se produce gracias alaau
tonomía de cada una de las partes es la
garantía principal para que la Constitu
ción domine sobre el resultado final de
los procesos.
Tanta es la preocupación respec

to a esta iniciativa que la Oficina del
Alto Comisionado para los Dere
chos Humanos de la ONU envió, el
miércoles 9 de diciembre, una misi
va al Senado advirtiendo que, de ser
aprobada, terminarían afectados de

manera preocupan
te los derechos de las
víctimas.
También afirmó

que podría descarri
larse el sistema penal
acusatorio, el cual,

enfrentando enormes resistencias,
viene impulsando el Estado mexica
no en todo su territorio.

Zoom: El problema de fondo es que
la Cuarta Transformación no cree en
las virtudes del nuevo sistema penal.
La reforma propuesta alaley de laFGR
es otro cartucho de dinamita dispuesto
para reventarlo,

rribles. De ser aprobada esta reforma,
el sistema adversarial —que nació en
2008 y fue robustecido con las refor
mas constitucionales de 2012— esta
ría liquidado.
Este despropósito obliga a revisar la

sinceridad del compromiso que el go
bierno encabezado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene
con la justicia.
Devolverle a la política el papel pro

tagónico y relegar la investigación mi
nisterial a un segundo plano sería el
peor de los errores.
El sistema adver

sarial depende de
que cada parte haga
su trabajo con la ma
yor independencia
posible: los jueces, la
instancia acusadora, la defensa, los
servicios periciales y también la po
licía de investigación.
Fue diseñado a partir de la experien

cia virtuosa que, mediante la corrección
recíproca, impide el secuestro de la ad
ministraciónyla procuración de justicia
por intereses ligados al dinero, el poder,
la corrupción o la criminalidad.

La 4T no cree en las
virtudes del nuevo

sistema penal
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Frenesí
transformador
de fin de año

T?
I scondido tras la pandemia,

* j el gobierno lanza un fre
, LJI nesí de cambios legislati
vos. Los resume Macario Schettino:

"Por un lado, una iniciativa para modi
ficar la tercerización (outsourcing) que
se pospone afebrero; por otro, el Senado
apruébala iniciativa de Ricardo Monreal
para obligar al Banco de México a recibir
dólares en efectivo, pero además anun
cia otra para limitar las tasas de interés;

en Diputados, se aprueban cambios a
la Ley de Seguridad Nacional para limi
tar acciones de agentes extranj eros, y en
ambas Cámaras es aprobada la reforma
de pensiones, que incluye control de las
comisiones que pueden cobrar las afo
res" (https://bit.ly/2KmtAAN).
La prohibición de outsourcingpone

a parir a las empresas y al gobierno mis
mo, que contrata muchos de sus servi
cios con terceros. Parece un giro a favor
de los trabajadores,
pero podría tener con
secuencias graves en
reducción de produc
tividady de empleo.

Lo del Rmco'dc Mé
xicopone albanco cen
tral a comprar dólares de ignota proce
dencia, y le impone obligaciones no con
sentidas por la institución, violando así su
autonomía Lamedidapodríatener la con
secuenciade que elBancode México se vea
envueltoen delitos de lavadodedinero.

La nueva legislación para agentes ex
tranj eros los obliga a revelar su identidad
al gobierno mexicano. Ha sido rechaza
da por el procurador federal de Estados

Unidos, sugiriendo que es una concesión
al crimen organizado.
La ley de pensiones, concertada con

el sector empresarial, apareció en su
forma final con una cláusula que es
tablece un tope en las comisiones que
pueden cobrar las afores, lo que equi
vale a suprimir la competencia entre
ellas, favoreciendo la concentración
del negocio en las más grandes.
Para Macario Schettino lo anterior es

un menú de locos, sin
coherencia alguna
Para Jorge G. Casta

ñedapodría tener cier
ta lógica. Lalógicasería
esta: el Presidente le
habla a sus bases cami

no a2021, con medidasjusticieras contra
los abusos del outsourcing en defensa de
los dólares de las remesas de pobres res
catadas por Banxico, y con tonos nacio
nalistas contra los agentes encubiertos
estadunidenses, alo que habría que aña
dir que el presidente mexicano no felicita
aBiden (https://bit.ly/2IL2Zgh).
No sé qué es peor en este frenesí de fin

de año, si la incoherencia o la lógica

La prohibición
del outsourcing pone a
parir al gobierno mismo
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Semáforo rojo,
igual a fracaso

Hay debate e insistencia
de ciertos sectores por
declarar o no el 'semáfo

ro rojo' en CdMx. ¿Qué significa el 'co
lor'? Primero, una medición inventada
por Hugo López Gatell al inicio de la
pandemia en la idea de que íbamos a ir
a la baja.
Una métrica que el gobierno federal

estableció, pues... y ahora no reconoce:
el viernes pasado, López Gatell decla
ró que el color del semáforo era "intras
cendente". Seráporque aceptarlo es el
símbolo del fracaso.

y venta de bebidas alcohólicas. Hama
nifestado tener su propia estrategiay su
propio semáforo, que se llama 'Situación
de emergencia'. Sabe que los locatarios
querrán seguir las reglas con tal de no ce
rrar. Y muestra disposición para conven
cer alos ciudadanos de quedarse en casa
ante información dura y cifras con la que
se confirma que muchos contagios se es
tán dando en fiestas familiares o clandes

tinas, donde sebajalaguardia..porhoras,
sincubrebocasysindistancia Caras—con

cubrebocas—vemos...
mañas—asólas—no sa

bemos. En ese sentido,
acá la compartida pro
puesta es... por salud
y por respeto: ¡cuída
te—cuídame!

Palabras clave
De acuerdo con un documento que cir
cula entre trabajadores, ayer solo había
14 camas con ventilador disponibles en
la zona metropolitana de los hospitales
del Seguro Social. La fecha de corte fue
el 12 de diciembre de 2020 alas 21 ho

ras. Por si el dato sirviera para confir
mar algo. En un sentido o en otro,

Rojo también significa: restricción
al espacio público, ocupación hotelera
a 25 por ciento, áreas comunes cerra
das, restaurantes solo a domicilio, es
téticas y peluquerías cerradas, super
mercados deaunopor familia... gimna
sios, cines, plazas comerciales y bares
cerrados: economía cerrada. Ya está

muy golpeada y el gobierno no tiene el
dinero para soportarla y/o dar ayuda.
Ese es el verdadero dilema, más allá de

la clara decisión política.. de la mera obe
diencia al presidente
Andrés Manuel López
Obrador. Y eneste sen

tido, si algo ha demos
trado lajefa de Gobier
no de CdMxes carácter,
aun contra decisiones

delgobierno federal
Claudia Sheinbaum decidió desde

el principio aparecer con cubrebo
cas y lanzar una abierta campaña pa
ra promoverlo. Habilitó 'kioskos' con
pruebas rápidas para detectar casos
positivos de covid19; ha generado un
sistema preventivo a través de los có
digos QR en locales para prevenir con
tagios e impuso un horario para bares

Sheinbaum desde un

principio promovió el
uso del cubrebocas
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LópezGatell y la
intrascendencia

T?
¦ 1 1 viernes pasado, la Secreta

' i ría de Salud reportó 12 mil
. .LJ, I 253 casos nuevos confir
mados de covid19 en el país. Cifra ré
cord desde el inicio de la pandemia en
los números oficiales.
Ese mismo día, dada la emergencia

enlaque está el Valle de Méxicoyel de
bate sobre si debiera cambiar el semá
foro con el que la propia Secretaría de
Salud alerta sobre la situación en ca

da entidad, el doctor HugoLópez Ga
tell respondió una pregunta al respec
to, evidentemente enojado, y dijo: "En
cuanto al color, es hasta cierto punto
intranscendente. Alerta por covid19,
emergencia por covid19, ¿hay alguna
duda? Por favor".
Apenas el pasado 14 de octubre, des

pués de varias discusiones con algunas
entidades sobre el semáforo y en qué co
lor debería estar, el subsecretario había
puesto en la conferen
cia diaria de las siete
de la tarde un video en

el que la OMS hablaba
del semáforo. Es más,
el doctor lo subió a su
página de Facebook
con la siguiente leyenda: "Recientemen
te, el Director Ejecutivo del Programa de
Emergencias Sanitarias de la OMS, Mi
chael Ryan, reconoció la implementa
ción del semáforo de riesgo en México,
que están replicando en otros países". El
semáforo mexicano era la onda
Aprincipios de noviembre, en otra de

las conferencias el doctor López Gatell
ya comenzó a matizar la fuerza del se

máforo, que dijo solo era una especie de
recomendaciónyelogió desde entonces
lo que hacía la jefa de Gobierno de Cd
Mx con varios matices del naranja.
Desde que se creó el semáforo y va

rias veces después, la Secretaría de Sa
lud dijo que no habría clases presencia
les hasta que las entidades estuvieran
en verde. Hace unos días llegaron los
nuevos matices y resulta que en amari
llo comenzarán algunas actividades en

los centros escolares,
según anunció el se
cretario de Educación.
Eso sí, el 20 de no

viembre López Gatell,
enfático, dij o: "cuando
los números del semá

foro indiquen que es rojo es rojo". Y que
eso no era negociable.
Ahora, dijo el mismo señor, el color

es intrascendente.

El sábado, un día después del máximo
de contagios en un día, se reportaron 12
mil 57 casos; unos cuantos abajo del ré
cord. Ese sábado, ala conferencia de las
siete de la tarde asistió solo un reporte
ro. Pues sí. Para qué.

El doctor comenzó a
matizar la fuerza del

semáforo en noviembre
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A Brozo la Belisario

A mí se me hace mala onda que la gente se ofus
que y se ponga mal porque elseñordonBrozo
salga a despotricar contra López Obrador co
mo nunca lo había hecho contra ningún otro
presidente. Sobre todo, porque eso habla de

que por fin se ha soltado el pelo y el suj etador, a pesar del
terrible estado en el que se encuéntrala libertad de expre
sión que hay en México puede expresarse de esa manera
tan finay elegante.

Digo, además, elpayaso tenebroso trae que laondaes regre
sar a los orígenes del humor y el retomo a la lógica de La hora
pico: para qué tomarte el tiempo de pensarle para construir
unapiezahumorística, buscarlos retruécanos, producirbue
nos punch ¡ines, si puedes salir a mentar madres y ya A algu
nos les puede parecer elemental y hasta bur
do, como pudo verse enlas redes sociales, pero
enlopersonal me pareció vinagran demostra
ción de lo que vendría siendo la comedia mi
nimalista con "pinche" incluido. Es ya como
una nueva firma (antes para hacer reír al pú
blico conocedor, este notable artista armaba
todo un tinglado verbalmuy complejo donde
las groserías eran un accesorio chido y no la
herramientafundamental), sobre todo ahora
que ya no sabe uno diferenciar entre el expresichente Jelipi
11o, elgóberpreciosode Jalisco, Enrique Alfaro, y elseñor Tru
j illo, más que por el pelucón verde que se van intercambiando
a manera de relevos australianos. No solo por las similitudes
físicas cualquiera diría que fueron separados al nacer, sino en
lo ideológico sacados de la escuela de cuadros del Yunque.

Uno podría pensar de manera facilona que Brozo es so
lo un propagandista neuras de la oposición, podría ser, pe
ro me gusta pensar que en realidad este muchacho recu
peró la vieja máxima: para qué perder el tiempo hablando,
si puedes arreglar las cosas a madrazos.

Además, qué pereza estarle dan
do vueltas a las cosas, pensarle para
hilvanar albures (esa gimnasia ver
bal, diría el maestro Rafael Inclán), si
puedes pinchear a gusto. No tendrá
el mismo efecto que el de los viejos
tiempos, pero se reirán los mismos
que se ríen cuando cualquier estan
dopero espeta improperios en la tele
como primero y último recurso, ade

más de quienes comparten con alegría su pensamiento
calderónicoLozanescoequisgonzaliano, incluyendo la
fanaticada de La escuelita VIP. Eso está padre, si tu público
natural exige que te devanes los sesos, mej or acudir a una
nueva afición menos exigente.
Que le den la Belisario. —

Se me hace mala
onda que la gente
se ofusque porque
salga a despotricar

contra AMLO
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eminicidios, hoteles, impunidad
Gil no hará chistes con la tragedia, pero sí creen que con un botón en los hoteles de

paso los asesinatos van a disminuir, están equivocados. Perdón, señor, lo tocamos sin
querer queriendo. Y quedamos en que con esto no se hace una vacilada

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo, Gil recordaba,
del verbo recordar, esos tiem
pos felices en los cuales los ho
teles de paso eran armas secre

tas parala clandestinidad del deseo oscuro, o
claro, como usted quieray mande. Se acabó.
Señoras, señoresy señeres. No más. Alpare
cersilalujurialollevaraauno de esos hote
les de baj os instintos, o altos, como quieray
mande, usted correríaun alto riesgo. Una no
ta de la redacción de su periódico Excélsior
informa que "mujeres estranguladas, muti
ladas, violadas o con el tiro de gracia son el co
mún silencioso de hotelesy moteles de paso
en la ciudad. La fracción del PAN, por medio
de los diputados Federico Dóringy Patricia
Báez, trabaj an en una legislación para atra
par a asesinos sexuales".
Se trata de una iniciativa que reforma

ría varios artículos en la Ley de Estableci
mientos Mercantiles y de Seguridad Ciu
dadana CdMx para que el gobierno local
diseñe, invierta e instale botones de páni
co en cuartos de hoteles y moteles de paso.
Gil no hará chistes con la tragedia, pero

si creen que con un botón los asesinatos
van a disminuir, están equivocados. Per
dón, señor, tocamos el botón sin querer
queriendo. Y quedamos en que con esto
no se hace una vacilada
La iniciativa propone "que, en situación

de peligro, las mujeres pidan ayuda aler
tando primero al personal del inmueble y,
a su vez, el aviso llegue al mando policíaco
de la zona en auxilio de la posible víctima".

Crímenes sin castigo
Durante los primeros ocho meses del año se
han registrado 48 feminicidios en la Ciudad
de México, sin contar el subregistro de muer
tes en establecimientos mercantiles. Báezy
Dóring dijeron que el gobierno de la Ciudad
debe garantizar seguridad a las muj eres en
el espacio público, concepto que en dos años
nohacumplido, por lo que es necesario cons
truir nuevos protocolos de ingreso de perso

ñas aestoslugaresyponerlosenlaley. Expu
sieron que hotelesy moteles de paso no soli
citan identificación ni cuentan con registros
de sus huéspedes, sólo rentan las habitacio
nes, lo que debilítalas investigaciones por
posibles feminicidios. Me daunahabitación
grande, porfavor, y el crimen evoluciona.
La mayoría de estos delitos en cuartos

de hotel y motel de paso, coincidieron, son
por venganza a infidelidades, traumas se
xuales, sadismo, asaltos o por conductas li
neales cometidos por "asesinos seriales".
Dios nos libre.

Estalegislaciónque proponenlos panis
tas se suma alas antes presentadas en fa
vor de las mujeres y de su seguridad. "Que
va desde el transporte público y privado,
donde choferes abusan de la confianza de

las usuarias y las ultraj an sin piedad; con
fiamos en que la jefa de Gobierno como
mujer dedicada a las políticas de género,
vea con buenos ojos nuestra propuestay la
adopte más allá de una opción como ley, si
no en su agenda de seguridad para la capi
tal", expresaron los panistas.

Banco de A/léxico
Quién fuera Rolando Cordera, quién hu
biera leído a Keynes, quién hubiera cursa
do unos semestres negros en la Facultad
de Economía, quién se hubiese perdido en
el ITAM para entender bien a bien lo que
Gil considera una aberración rotunda en

la propuesta de Ricardo Monreal para mo
ver el mecanismo interno del Raneo de

México. Una nota de Héctor Figueroa en
su periódico Excélsior informa que "ante
las críticas a la reforma a la Ley del Raneo
de México, los líderes parlamentarios del
Senado dijeron estar dispuestos a aceptar
cambios al dictamen que aprobaron el pa
sado miércoles. (...) Estaremos atentos al
proceso legislativo que se está desarrollan
do (en la Cámara de Diputados) y, si fuere
el caso, recibiremos abiertamente las mo
dificaciones que la colegisladora llegase a
considerar viables".

Ah, midiéndole el agua a los camotes.
Muy bonito. "O las que pudiera incorporar
el Ejecutivo federal, si con todo ello la re
forma de mérito se perfecciona en su con
tenido para favorecer la situación econó
mica y social del pueblo de México". Y duro
y dale con el pueblo de México. Gilga desfa
llece en el fin de este terrible año y vienen
otra vez con el pueblo, mecachis en veinte.
En serio: ya dej en de joder con el pueblo,
por Dios. ¿Alguien puede decirle a Gilga en
que semáforo se encuentra?
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Confucio:" Exígete mucho a ti mismo y es
pera poco de los demás. Así te ahorrarás
disgustos".

Gilga desfallece en el fin
de este terrible año y
vienen otra vez con

el pueblo
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AFINIDADES SELECTI
VAS

HECTOR
ZAMARRÓM
hector.zamarron@milemo.com
@hzamarron

Por los caminos
de Oaxaca

C!
" I * antiago Nejapilla, una comunidad inai
i % I gena de solo 200 habitantes, es uno de los
Pfc" W 570 municipios de Oaxaca. La mayoría de
su población migró el siglo pasado al Valle de Mé
xico en busca de empleo, sobre todo a las textileras
de Naucalpan. Es uno de los muchos pueblos des
poblados que tiene ese estado, uno de los de mayor
migración en México.
Los oaxaqueños están entre los principales migran

tes del país, no solo hacia Estados Unidos, sino tam
bién dentro de México. Por eso se encuentra alos mix
téeos o alos mixes trabajando enlos campos del valle
de San Quintín, enBajaCalifornia—parala cosecha de
la uva—, o alos campos agrícolas de Sinaloa, atrabajar
en el cultivo de tomate, chile, fresas y berenj enas.
En Nejapilla se inauguró este fin de semana un

camino pavimentado construido por sus propios
habitantes, con recursos del programa de Caminos
rurales ybajo los principios del tequio, esaformade
organización indígena que aún sobrevive y beneficia
y obliga ala comunidad aparticipar en trabaj os colec
tivos. Con autonomía de decisión, pero asesorados
por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.
También se inauguraron otros caminos en San

to Domingo Nuxaa, San Mateo Río Hondo y Santa
Ana, 33 municipios en total, que se suman a otros
29 del año pasado, cerca de mil kilómetros de con
creto y piedra, elaborados artesanalmente por las
comunidades. "Resultó que fueron administrado
res y excelentes constructores de caminos, con un
trabaj o artesanal, con solidaridad y acuerdos co
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munes", dijo Jorge Arganis
Díaz Leal en la inauguración.
Hace una década, el enton

ces candidato presidencial
Andrés Manuel López Obra
dor mandó a llamar al ingenie
ro Jorge Arganis a su oficina
en la colonia Roma, en Ciudad
de México, para que le presen
tara un proyecto de comuni

El estado tiene las
bases necesarias
para aprovechar
la nueva inversión
que está recibiendo

cación en las sierras de Oaxaca. Este programa es
fruto de aquella propuesta.
Eso explica la presencia este fin de semana del

Presidente y el gobernador Alejandro Murat in
augurando un camino vecinal en la Mixteca, en un
pueblo de apenas 200 habitantes.
En contraste, un candidato presidencial de cuyo

nombre no quiero acordarme, aseguró hace años que
para México sería mej or "no tener que cargar con Oa
xaca". Sin ese y otros estados del sur, decía, seríamos
una potencia mediay podríamos crecer mej or.
Por fortuna ahora la visión es otra. De hecho, fru

to de esta gira es que el programa Sembrando vida
aceptará proyectos para sembrar agave, y así forta
lecer la producción de mezcal, materiaen que Oaxa
ca es una potencia.
Con su diversidad cultural, geográfica, indígena,

agrícola, lingüística y su envidiable gastronomía,
ese estado tiene las bases necesarias para aprove
char la nueva inversión que está recibiendo.
Además de los caminos rurales está en curso la

conclusión de dos carreteras claves parala comuni
cación del estado: la de OaxacaPuerto Escondido
—un proyecto inconcluso que por fin estará listo en
2022—, así como la que comunica a la capital con el
Istmo de Tehuantepec.
Ahora a Oaxaca le vendría bien un poeta que le

cante a sus caminos, como lo hizo Agustín Ramírez
con los de Guerrero en Parios caminos del sur. Va
mos a caminarlos. i
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El contexto de Lorenzo

y sus asesores

17
¦ ^ scribo esto aproposito de la intervención de

¡ Lorenzo Córdova en un congreso de ciencia
_¦^ política; una intervención lamentable, que
dio cuenta no solo de que Córdova tiene una idea torcida
de la democracia, sino de sus precarias opiniones acerca
del populismo y, sobre todo, de JeanJacques Rousseau, a
quien hizo decir exactamente lo opuesto a lo que dice so
bre el concepto de voluntad general —eso, sin hablar de
su uso del español. Para consuelo nuestro, Córdova no es
una excepción mexicana, sino parte de un coro mundial
de académicos ideologizados que ha tendido a invisibili

Fecha: 14/12/2020

Página: 17

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Pensándolo Mejor / Gibrán Ramírez Reyes

Gibrán Ramírez Reyes

Costo: 36,491

Página 15 de 18



zar lo mejor del pensamiento político en el mundo, redu
ciéndolo a los márgenes.
Sobre populismo, la teoría política había avanza

do mucho hasta 2016, lenta pero certeramente, y este
avance se detuvo en seco. La victoria de Trump hizo
que se inflamara el nervio ideológico de la ciencia po
lítica estadunidense y la discusión cambiara los térmi
nos más serenos que iba adquiriendo, así como la plu
ralidad de voces, porque la discusión volvió a centrar
se en Estados Unidos y a leerse con las
claves de ta subdisciplina académica
de american politics, un lente pobrí
simo de la ciencia política que a veces
se utiliza para leer el mundo. La pro
ducción editorial sobre la victoria de
Trump, asimismo, sirvió para configu
rar las anteojeras con que se leería el
triunfo de López Obrador y su gobier
no (en esto fue notable cómo se recibió
en México en How democracies die, probablemente
el más flojo de los libros firmados por Steven Levits
ky, que Denise Dresser tuvo a bien regalarme durante
una transmisión televisiva). Hubo, sin embargo, mu
chos más, no porque supiéramos repentinamente más
del populismo sino porque el mercado y el star system
de opinadores políticos así lo demandó. Se publicaron,
con amplia difusión, La explosión populista, de John
B. Judis (2016), ¿Qué es el populismo? de JanWerner
Müller (2016), Del fascismo al populismo de Federico

Finchelstein (2017), Populismos, de Vallespín y Bas
cuñán (2017), El pueblo contra la democracia, de Yas
cha Mounk (2018), Así termina la democracia, de David
Piunciman (2019).
El populismo quedó entonces definido, tallado en

piedra, como una patología o desfiguración de la de
mocracia, dej ando de lado la mayor parte del traba
jo empírico que se ha hecho hasta nuestros días. No
quiero abundar en ese fárrago teórico, propicio para

publicarse y estudiarse en otros si
tios, pero en mi opinión hubo un re
troceso en el entendimiento del fe

nómeno debido a que la producción
editorial sobre el tema se masificó,
entrando autores taquilleras a dar
su punto de vista sobre él sin haber
lo, necesariamente, investigado a
profundidad. Los mejores trabajos
siguieron relegados en el mismo si

tio de antes, porque no tenían la misma utilidad ideo
lógica para la batalla política. Me pregunto cómo sal
drá la teoría política de este tremendismo después del
triunfo de Joe Biden. Hablarán de cómo revivir la de
mocracia, del pueblo al rescate de la democracia que
antes mató, de cómo la democracia reinicia, y darán
lecciones a otros países, marcadamente latinoameri
canos y de Europa del este, sobre cómo salir del hoyo
populista. Eso quizá, pero habrán entendido tan poco
ahora como entonces,

El populismo quedó
entonces definido

como una patología
o desfiguración de la

democracia
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Los floreros
del gabinete

BALA DE TERCIOPELO

ANA MARÍA
OLABUENAGA

@olabuenaga

T?
I stan esperando. Los floreros en rea

i lidad ni siquiera pretenden decoran
por sí mismos, su misión es esperar.

Esperan servir de contenedor para otra encomien
da. No, no les quito el mérito, algunos hasta llegan
a tener una propuesta estética propiay no son solo
vasos enormes de cristal; lo que digo es que, en la pi
rámide de castas de los adornos, estarían por deba
j o de las lámparas que tienen una función conteni
da en sí mismas, las figuras de porcelana y muy por
debajo de los cuadros, que son capaces de dotar de
personalidad a toda una pared y hasta a la totalidad
de un cuarto. Los floreros no. Los floreros esperan.
Claro, como cualquier adorno, al mismo tiempo se
espera de ellos que no se muevan y que no chisten si
se les cambia de lugar. De esa misma manera es que
funcionan los floreros del gabinete.
Es cierto, el Presidente lo ha dicho ya en varias

ocasiones: Yo no soy florero. Yes verdad, no lo es.
Quizá hasta peque de lo contrario, gusten o no, él
toma decisiones. Quizá hasta de más. Tal vez por lo
mismo es que se piense que la estantería del gabine
te tiene un exceso de floreros. Reflexión a la que la
semana pasada se volvió una y otra vez con los cam
bios que se hicieron en el primer nivel.
Pon este por aquí. No, no tan arriba, más abajito,

ahora más a la izquierda, más, más, más. Ahí. Pero
allí no va a lucir, no sabe nada del tema. No impor
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ta, es mujer y se ve muy bien.
Mujeresy floreros. No lo digo
yo, lo dicen ellas mismas. ¿Se
acuerda cuando la secretaria

de Gobernación dijo que ñola
escuchaban en las reuniones

del gabinete de seguridad?
¿Cuándo habló de menospre
cio y misoginia? ¿Qué es si no
eso, qué es sino el reclamo de

La paridad tiene una
dosis de irrelevancia

y un disfraz de
equidad que rápido

se desbarata

un florero olvidado en una esquina? Por eso la pari
dad siempre ha tenido una dosis de irrelevancia y un
disfraz de equidad que muy rápido se desbarata. No
importa la cantidad, con que escucharan a una so
la bastaría. Mientras no se les escuche, por más que
sean, son solo eso: floreros.
Esperar, le decía al principio. Los floreros espe

ran las órdenes, pero también, en el caso del gabi
nete, esperan a ver qué dice la gente. Si les gusta có
mo se ven donde los pusieron. Si sirven para que se
queden ahí o hasta en una mejor posición para el
próximo sexenio. Ese parece ser el caso de alguno
de los nuevos movimientos. Sacarlas del armario y
exhibirlas. Quien quitay se convierten en una op
ción relevante para el arreglo de la casa en 2024 y,
con eso de que las mujeres ya demostraron que no
son el sexo débil pero sí el punto débil de este go
bierno, la opción no suena nada mal.
No, no es que sea una posición envidiable la de

florero. En el mejor de los casos, si la orden que re
cibieron fue bien ejecutada, los llenarán de flores
que les durarán unos cuantos días, no más. Por eso,
resulta curioso que alguien del gabinete se ofrezca
de voluntario para ser aún otro florero en la vitri
na. ¿O dígame usted cuál es hoy la posición del sub
secretario de Salud? Dice que en la crisis de salud él
y el gobierno federal hicieron todo bien, con lo cual
la culpa es nuestra o, lo que es lo mismo, tenemos
un florero de más en la repisa. Un funcionario que
ahora quiere pasar por ser florero, el problema está
en que a ese no podremos llenarlo de flores sino de
algo mucho más cruel y doloroso. i
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PEPE GRILLO

Coordinadores defensivos

Mario Delgado va derecho y no sequila. Quiere demostrarle
a quien lo puso al frente de Morena que es un operador eficaz.
Entiéndelas instrucciones y cumple,
Ya lleva cuatro destapes de candidatos a gobernador, con
lo que en los hechos le está ganando la salida de la carrera a
la oposición, que ve corno ya están corriendo en la pista las
candidatos para Campeche, Baja California y Nuevo León y
el candidato para Baja California Sur.
Aunque todavía no tienen la etiqueta de candidatos,
ya están bajo los relíectores, armando sus equipos de
campaña en calidad de "coordinadores estatales para
la defensa de la 4T", que es el título que les pusieron
para que puedan moverse sin alarmar mucho al 1NE.
Los destapes llevan un mensaje para los partidos que quieren
ser aliados de Morena; las candidaturas no son negociables.
Si no tes gustan tienen dos opciones: se aguantan el coraje o
compiten con sus propios candidatos y son rivales de la 4T.
¿Se atreverán?

Derecho de pataleo

Aunque la cobertura formal es la encuesta. k> cierto es que
todas los destapes van con el visto bueno del jefe político de
Morena.

Fue evidente en los casos de Layda Sansores. para Campeche
y de Víctor Castro para Baja California Sur,
En los estados de Nuevo León, con Clara Luz Flores y en Baja
California con Marina del Pilar Avila hubo más pragmatismo,
tanto de las candidatas como del partido.
En Nuevo León y Baja California Sur hay incipientes
señales de rebelión, pero los ínconlórmcs tendrán
que buscarle por otro lado porque es imposible que el
partido dé marcha atrás.
Eso si. tienen garantizado su derecho al pataleo, que es
sagrado.

Las condiciones
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Mientras tanto. PAN y México Libre tr atan de hacer una
tregua y sumar lúerzas para el 2021.
Es un rínculo natural porque son uña y mugre, pero
como en muchas familias hay demasiados agravios y
resentimientos. No será lácil que se sienten a la misma mesa
en Navidad, aunque a ambos les conviene hacerlo.
Felipe Calderón dijo que sí se suman al PAN. pero con
condiciones, como ventilar las circunstancias en Jas

que se dio Ja salida de Felipe Calderón y Margarita
Zar ala en los meses p reí ios al inicio de la campaña del
2018.

Marko Cortés, a nombre del PAN, abrió las puertas del
partido, pero de condiciones nada. Después de lodo ellos son
los que tienen el registro y el emblema que aparecerá en la
boleta.
La negociación sigue, pero sin ningún entusiasmo de las
partes.

La incongruencia letal

Uno de los aspectos más negativos de la estrategia del
gobierno de la república en el combate al Covid19 ha sido la
incongruencia entre lo dice y lo que hace.
Mientras unos funcionarios se empeñan en transmitir
e! mensaje de los beneficios de la sana distancia, el uso
del c ubrebocas y evitar aglomeraciones: otros, como el
presidente, hacen gala de lo contrario.
Ayer en su gira por Da vaca saludó de mano y sin
cubre bocas a sus seguidores. ¿Un gesto de cortesía
para sus seguidores o de irresponsabilidad para el
país:

pepegrillocronica@gmail.com
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Médicos con semáforo rojo
Hoy, los fallecimientos de trabajadores de la salud en

México se han duplicado. El 7 de diciembre, la Secretaría
de Salud reportó 2 mil 179 defunciones confirmadas y 199
sospechosas de COVID19 en dicho sector. De todos los
casos activos de infecciones por coronavirus en el país, el

9.4% son padecidos por trabajadores de la salud

uestros médicos están cansa

dos. padecen ansiedad y mie
do. a muchos de ellos les pa
gan mal. En México lamuer

i w te de médicos por Covíd19
i — es 18 veces mayor al prome

dio internacional.
El S3% de los médicos mexicanos

que respondieron a una encuesta re
ciente, tiene miedo de ser contagiado de
COVID19 por un colega o un pacien
te. Ese porcentaje está compuesto por
el 32% de profesionales de la medici
na que dice tener "mucho miedo" y el
51% que reconoce tener miedo. Sola
mente el 16% declaró no tener miedo
de infectarse.

La empresa Medscape levantó esa
consulta en linea entre 146 5 médicos,
de más de 30 especialidades, entre ju
nio y agosto pasados. Una cuarta par
te de esos médicos, el 24%. dijo que tie
ne "mucha preocupación" ante la po
sibilidad de que sus recursos económi
cos sean afectados. El 52% declaró tener
"poca preocupación" y al 24% ese asun
to no le inquieta.

Esos profesionales de la salud con
sideran que el riesgo adicional que co
rren quienes atienden a pacientes de
COVID19 debe ser recompensado con
bonos económicos. El 95% estima que
esa medida es necesaria. Al mismo tiem

po. para el 59% debiera haber aumen
tos de salarios y el 30% dice que es ne
cesario que les paguen horas extras. El
60% de los médicos entrevistados dice
que quisieran "más aprecio moral por
mi trabajo".

Los médicos, que trabajan tanto en
instituciones públicas como privadas,
están fatigados después 10 meses en
tensión desde que el virus llegó a Méxi
co. En la encuesta de Medscape 41 % di jo
que tenía "desgaste profesional" y 20%
consideró que su fría "desgaste profesio
nal y depresión". El 33 dijo que no tie
ne ninguno de esos problemas. De quie
nes dijeron tener desgaste profesional
{es decir, el 61% de los encuestados) el
K5% manifestó que aumentó debido a
la pandemia.

Otro estudio, realizado por TecSa
lud entre 146 médicos que atienden CO
VID19 en Monterrey, encontró que el
51.1 % de esos profesionales padece an
siedad y el 50.8% declara tener estrés
{Reforma. 13 de diciembre|.

Las causas de la depresión entre los
médicos, de acuerdo con la encuesta de
Medscape, son de carácter laboral en
el 61% de los casos, se deben a la situa
ción económica para el 43%, a proble
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mas en la familia en el 34% y a asuntos
de salud para el 33%. El 17% dijo que su
depresión se debía a relaciones román
ticas. Esos porcentajes suman más de
100 porque algunos médicos eligieron
más de una causa.

Los motivos del desgaste profesio
nal {o burrwiit) son las remuneraciones
insuficientes en el 51% de los casos y el
cumplimiento de muchas tareas buro
cráticas (administración o papeleo) pa
ra 38% de los médicos. El 35% atribuye
ese desgaste a faltas de respeto de los pa
cientes. De los médicos que declararon
experimentar desgaste profesional, el
59% dijo que esa condición afecta desfa
vorablemente sus relaciones personales.

De los médicos que lo sufren, el des
gaste profesional tenía menos de seis
meses en el 74% de los casos. Es decir,
tres de cada cuatro médicos que expe
rimentan deterioro profesional lo so
brellevan desde que comenzó la pande
mia. o poco después. Por otra parte, de
los médicos que consideran que tienen
desgaste o depresión el 30% ha pensa
do buscar ayuda profesional o va lo hi
zo (con un sicólogo o un siquiatra, fun
damentalmente).

¿Cómo reducir el desgaste profesio
nal? Colocados frente a varias opciones,
el 48% de ios médicos dijo que se requie
ren mejores remuneraciones para paliar
el estrés económico. El 2 7% apuntó que
falt an me j ores oportu n idades educacio
nales y de crecimiento profesional. Más
respeto de administradores, empleado
res o colegas, eligió el 26%.

Otro informe de Medscape. realiza
do a partir de encuestas en linea a mé
dicos de ocho países entre junio y ¡uiio.
indica que, de quienes han atendido a
pacientes con COVID19. en España el
67% no utilizó equipo de protección per
sonal siempre, a menudo o algunas ve
ces, Ese porcentaje de médicos que no
tuvieron equipo necesario fue del 45%
en Trancia. 40% en México y 34% en el
Reino [."nido,

En Estados Unidos, el 62% de los
médicos tuvo pérdidas en sus ingresos
económicos desde que comenzó la pan
demia; en Brasil fue el 63%, en España
el 31%. En México, el 56%.

Qué bueno que a los trabajadores
de ¡a salud se les reconozca con distin
ciones como la Medalla Beiisario Do

mínguez, Pero no basta. Todos los días
se pueden encontrar en Twillery otras
redes mensajes como éste: "Médicos de
Admisión Continua Adultos de CMN La
Raza Hospital General se encuentran
laborando en el área de pacientes Ais
lados COY ID como líderes de equipo sin
recibir bonificación correspondiente por
más de cuatro meses".

La desazón que experimentan los
médicos mexicanos no es infundada.

Peor que la disminución desús ingresos,
es el riesgo que corren por el C0 VID19.

En septiembre pasado Amnistía In
ternacional denunció que. de al menos
7 mil trabajadores de la salud que ha
bían muerto por esa enfermedad en todo
el mundo, mil 320 habían fallecido en
México, Algunas autoridades del sector
salud, cuando comentaron ese terrible
dato, dijeron que estaba sobreestimado
porque incluía a trabajadores jubilados
0 que tenían permiso para estar en sus
casas. También en septiembre, un artí
culo del periodist a David Agren en la re
vista médica The Lancet subrayó que en
México los trabajadores de la salud se es
taban infectando a tasas mucho mayo
res que en otros países.

Aunque algunos de ellos no sean
trabajadores activos, ios médicos y en
fermeras. junto con otros empleados de
la salud, se contagian y mueren más en
México que en otras naciones.

El epidemiólogo turco 1 lakam Er
dem y su colega Daniel R. Lucey, de la
Universidad de Georgetown. reunieron
información de 37 países acerca de los
trabajadores de la salud que han pade
cido COVID1 Si y de aquellos que han
muerto por esa enfermedad. Con datos
recabados entre julio y agosto encontra
ron que. en promedio, había 0.05 muer
tes de personal de salud por cada 100
mil habitantes.

India tuvo 0.01 trabajadores de la
salud fallecidos por cada 100 mil ha
bitantes, Estados Unidos 0.17. Fran
cia 0,02. En México hubo, en ese lapso,
1 í 62 víctimas del sector salud. Se trata

de 0.9 trabajadores de ese ramo que fa
llecieron porcada 100 mil habitantes.

Esa tasa de víctimas mortales del co

ronavirus entre médicos, enfermeras y
otros trabajadores de la salud es absolu
tamente desproporcionada si se le com
para con las otras 36 naciones del estu

dio. Medidos de esa manera, los traba

jadores de la salud que han muerto en
México, calculados sobre Ja población
de cada país, han sido 2,6 veces más que
en Italia, 5.3 veces más que en Estados
Unidos. 13 veces más que en Afganis
tán. 15 veces más que en Colombia y
Sierra Leona,

La muerte de médicos mexicanos

por COVTD19 es 45 veces mayor que en
Paquistán o en Francia. En México los
trabajadores de la salud que han muer
to por COVID19 son 90 veces más que
en India.

En comparación con el promedio de
los países estudiados, que es de 0.05 lá
llecimientos por cada 100 mil habitan
tes, México está 18 veces peor.

No hay un solo país, en los resulta
dos de ese estudio, que se acerque ai por
centaje de victimas de COVID19. entre
trabajadores de la salud, que tiene Mé
xico. Después de los 0.9 por cada 100
mil habitantes, el siguiente sitio lo tiene
Azerbaijan con 0.44, y luego Italia con
0,35, ("Healthcare vvorker infections
and deaths due to COVID19; A survey
from 37 nations and a cali for WHO to
post national dala on their website". pu
blicado en el International Journal of In
léctious Diseases el 29 de octubre). Los
datos sobre México utilizados en ese es

tudio provienen de la Secretaría de Sa
lud y cuando fueron consultados, como
señalamos antes, en nuestro país ha
bían muerto, por COVID19, mil 162
trabajadores de la salud.

Hoy. los fallecimientos de trabaja
dores de la salud en México se han du

plicado. El 7 de diciembre la Secretaría
de Salud reportó 2 mil 179 defunciones
confirmadas y 199 sospechosas de CO
VIDI9 en dicho sector. De todos los ca

sos activos de infecciones por corona vi
rus en el país, el 9.4% son padecidos por
trabajadores de la salud.

Las enfermeras se inléctan más que
los médicos, pero los médicos mueren
más por COVID19. De algo más de 164
mil trabajadores de la salud que se ha
bían contagiado hasta hace unos días,
el 41 % han sido enfermeras, 29% otros
trabajadores de la salud, 26% médicos,
2% laboratoristas y 1 % dentistas.

Sin embargo, de las 2 mil 179 de
funciones confirmadas, el 48% las su
frieron médicos, 29% otros trabajadores
de la salud. 18% enfermeras, 2% dentis
tas y 1% laboratoristas,

¿Por qué en México mueren por CO
VID19 más trabajadores de la salud que
en otros países? En primer lugar aquí
hay más fallecimientos que en otros si
tios. entre toda la población, Pero en
tre los trabajadores de la salud tendrían
que existir pruebas, equipo de protec
ción y precauciones que no han existi
do de manera constante, ni suficiente.

La muerte de médicos, enfermeras y
otros trabajadores ese sector debido a la
falta de equipo o a su mala calidad es es
candalosa. indignante y profundamente
injusta. La negligencia del Estado con la
sociedad en la atención a 1a pandemia,
y especialmente con los trabajadores de
la salud, ha sido criminal.

Fecha: 14/12/2020

Página: 29

Area cm2: 677

2 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 71,850

Página 4 de 12



El guadalupanismo juarísta

Mo se a cuantos más, pero
a mi. el Señor Presidente

me sorprende a cada pa
so, Sus recursos no tienen

límite, su imaginación ca
 i _i rece de fronteras cuando
se trata de reforzar sus lemas, sus

Sus ocurrencias, sus innumerables
maneras de mantener entretenida a

la gayola mientras el teatro se incen
dia: sus gracejos, a veces jocosos y en
algunos casos geniales, como el céle
bre frijol con gorgojo y en general so
verborrea de rollo y mareo de merca
der, se lian convertido en el mejor en
tretenimiento durante la pandemia.

No me reponía de la sorpresa de
sus conocimientos culinarios en la
descripción de un desayuno tabas
queño. cuando en favor de su tesis po
lítica del sabio pueblo responsable y
noble, me encuentro esta perla.

No. perla no. Sartal de ellas, todas
con el más límpido oriente imagina
ble. Veamos:

"No hay mejor muestra de ¡a respon
sabilidad dei pueblo de México ante Jir
pandemia, que esta imagen ¡i' la Basftica
en el día dedicado a la Virgen de Guada
lupe. Entre todos los símbolos, ios mexi
canos sitúan en prbner lugar la venera
ción a la Virgen y en segundo el respe
to a Juárez".

El texto acompaña una imagen de
la Basílica vacía. Pero la ausencia no
se debe a muestra de responsabilidad
popular sino a la clausura de! recinto
mariano por parte de la rectoría de la
INBG. Y sí no se arremolinaron el día

doce, fue porque lo hicieron, en olea
das más o menos dosificadas, duran
te los días anteriores.

Pero el detalle fino, la jiribilla. el
efecto en la bola blanca para hacer la
carambola de ios dogmatismos, viene
después: veneración a la virgen y res
peto a Juárez.

—¿Porqué se mezclan Juárez y la
Guadal upana?

Pues porque el Señor Presidente se
fue a pasear el lin de semana a Oaxa
ca, porque él descansa y se solaza con
las giras "a ras de piso", con el pretex
to de supervisar cualquier cosa sin
importancia, O con importancia lo
ca!. únicamente.

Lo único realmente trascendente
ahora en el antiguo Marquesado, en
cuanto a Obras Públicas, es el canal
Interoceánico. Y ese magno proyec
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to no pasa por la capital.
Sin embargo eso le deja oportuni

dad a Alejandro Mural quien le ha
bla sobre el respaldo a los mezcaJe
ros y a los beneficiarios de los progra
mas sociales,

"Unidos somos invencibles", dice
el gobernador quien exalta la inclu
sión financiera a través de ta banca
del Bienestar:

"—De eso siempre se hablaba—
asegura—. pero nunca llegaba a las
regiones más apartadas".

Pero como sea. el aprovechamien
to local del amor frecuente del Señor
Presidente porOaxaca, no guarda re
lación con esta vinculación naciona

lista* histórico teológica, entre fiuela
tao y E3 Tepeyac, descubierta sin ape
lar a David Brading o a Francisco Re
yes de la Maza: sin apoyar ni refutar
a aparicionistas o anti aparicionistas
(de Fray Servando a Schulemburg,

pasando por Norberto Rivera ), el Eje
cutivo nos ha obsequiado un capítu
lo mas en la comprensión del com
plejo conjunto fundacional y sincré
tico de ideas y sentimientos popula
res conocido como "guadalupanis
mo mexicano".

Si hace muchos años en varias ¡ra
ses felices, Carlos Fuentes sintetizó al
tiempo mexicano de fines del siglo XX
como esa extravagante conjunción
de Quetzalcóatl con Pepsicóatl y dijo
del Palacio de Bellas Artes, "es don
de Tiifany y Ti áloe se dan la mano",
hoy no sabríamos cabalmente cómo
definir esta unión tan descabellada

de ideas míticas (no místicas): Juárez,
el impasible y la moren ita del Tepe
yac. madre amantisima de los mexi
canos. fulgor espiritual, corona de luz
en tiempos del Coran a virus.

Es como si el Tepeyac se hubiera
mudado a la Logia de! Rito Mexica
no. Todo cabe en un j arrito, todo es
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sincretismo, como le dijo la ensala
da a la paella.

Dice Reyes de la Maza, secundado
por O'Gorman:

"El Guadalupanismo y t'l Arte Ba
rroco son ¡as únicas creaciones autén

ticas del pasado mexicano, diferenciales
de Espariíi y del mundo. Son el espejo que
fabricaron los hombres tk> la Colonia pa
ra mirarse y descubrirse a si mismos".

Y también repite las palabras de
Fran Juan de Zumáiraga:

"...Ya no quiere el Redentor del Mun
do que se hagan milagros. porque no son
menester, pues está nuestra Sania Fe tan
fimdaái por millares de milagros como te
nemos en el Testamento Viejo y Nuevo..."

METRO , Otra vez se cierran las estacio
nes del Metro, principal centro de re
unión indeseada entre persona cuya
idea de la "sana distancia" se resuel
ve con el "arrimón'*.

Máxima alerta, el Metro pintado
siempre de color naranja, ya tiene lu
ces rojas en sus más concurrida esta
ciones... Y no todas.

Es como si el Tepeyac se

hubiera mudado a la Logia

deí Rito Mexicano. Todo

cabe en un jarrito, todo es

sincretismo, como le dijo

la ensalada a la paella.
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¿Cómo se lograron
vacunas tan rápido?

I martes de la semana pasa
da la mujer británica Marga
ret Keenan de 90 años fue la

primera persona en el inun
do en ser vacunada contra elLi^ SARSCoV2, no como par

te de un proyecto de investigación, sino
como parte ya del programa de vacuna
ción abierta en el Reino Unido. El mismo
martes, nuestro gobierno anunció en la
conferencia de la mañana un esbozo del

programa de vacunación. Algunas per
sonas han manifestado su desconfian

za por la rapidez con la que se logró es
to, en buena parte por desconocimien
to del tema.

Este es un logro enorme que proba
blemente no mucha gente pueda darle
la dimensión que tiene y que, como su
cedió con la llegada del hombre a la lu
na, lo sentimos como un triunfo de la
humanidad. Y lo es. Pero, no hay que
confundirse. No hay que irse con la fin
ta, como decíamos en la primaria. Es
tees en efecto un triunfo de la humani

dad, pero de esa fracción de la humani
dad que desde hace muchas años deci
dió invertir en investigación cientilica
básica. Sin esa inversión previa a lo lar
go de los años, esto no hubiera sido po
sible. Hagamos a continuación una re
flexión al respecto.
El mundo supo de la existencia de

una nueva enfermedad respiratoria ori
ginada en China cuando terminaba el
2019. Unas semanas antes de que ter
mine el 2020, tenemos no una, sino va
rías vacunas ya probadas con éxito. El
virus se esparció por el mundo como un

chisme en la alfa sociedad y se han re
gistrado un poco más de 68 millones de
casos, con un millón y medio de muer
tes. para una mortalidad del 2.2%. De
seguir así, terminarían por infectarse
ios 7.5 mil millones de personas que,
con esa tasa de mortalidad, significa
ría 1 <í 5 millones de muertos. Hoy po
demos pensar que no se va a llegar a
ese extremo, gracias a la generación de
vacunas a una velocidad inusitada y a
otras medidas.

A los 10 días del 2020 el RNA del vi
rus causante de COVID19 ya se había
secuenciado en su totalidad. No solo de

un paciente, sino de muchos. Ya se co
nocía con precisión la estructura prima
ria de todas las proteínas que componen
al virus y en ese momento se decidió ini
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ciar lo necesario para hacer una vacu
na. Esto fue posible gracias a que mu
chos años atrás los gobiernos de países
que invierten en ciencia decidieron se
cuenciar por completo el genoma hu
mano y. tomaron esa decisión, en una
época en la que secuenciar 300 pares
de bases deDNA se hacía en forma ma
nual. llevaba 5 horas de trabajo y se sa
bía que el genoma humano tendría al
rededor de 3 mil millones de pares de ba
ses, Como el DNA hay que secuenciar
lo en ambas hebras, para asegurar la fi
delidad del resultado, eso significaba se
cuenciar 6 mil millones de pares de ba
ses, Pero, quienes decidieron invertir
en eso sabían, como lo demostraron los
megaproyectos corno el Apolo o e¡ Man
hattan. que cuando se invierte en un
gran objetivo científico, surgen en con
secuencia tecnologías nuevas que ace

leran el proceso. Secuenciar el genoma
humano llevó varios años, se hizo en
tre muchos laboratorios y costó 2.7 mil
millones de dólares. Hoy en día hay la
boratorios con tecnologías y robots que
pueden secuenciar el genoma humano
completo en un solo día. Hace 30 años
secuenciar un millón de pares de bases
costaba 10 mil dólares y hoy cuesta un
centavo de dólar.

Fijarse el objetivo de secuenciar el ge
noma humano resultó en secuenciar

además el genoma de centenares de es
pecies. desde los virus hasta mamíferos
y por lo tanto, cuando se secuenció el
SARSCoV2 se tenía un cúmulo de co
nocimientos enorme para compararlo y
entenderlo. Por eso se supuso de inme
diato que la pro teína SFKE es la que ín
ter acciona con el receptor de membrana
para internalizarse en la célula, lo que

fue rápidamente corroborado por estu
dios de biología estructural en labora
torios que tenían la infraestructura ne
cesaria, previamente Instalada con fi
nes científicos. Gracias a eso se determi
nó que, una vacuna útil contra el SARS
CoV2 tendría que ser aquella diseñada
para generar anticuerpos contra la pro
teína SPIKE. Aunado a esto, se corrobo

ró que los anticuerpos de sobrevivientes
de COV1D que son capaces de neutrali
zar al virus están dirigidos en contra a la
proteína SPIKE.

Por otro lado, la metodología y tec
nología para hacer vacunas basadas en
RNA lleva más de diez años desarrollán
dose. Múltiples laboratorios y empresas
han invertido muchos recursos en es

te asunto, en la mayor parte de las ve
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ces sin mucho éxito. Sin embargo, apa
rece el SARSCoV2 y ni mandado a ha
cer. La tecnología para desarrollar va
cunas en base a RNA parece que se hu
biera desarrollado esperando a este vi
rus, Tanto Pfizer, como la empresa Mo
derna de Cambridge Massachusetts, rá
pidamente construyeron una vacuna
con esta base, hicieron las pruebas ne
cesarias en células, en roedores, luego
en macacos y finalmente en humanos
en fase 1. luego la lase II y la fase III en
un tiempo récord. Esto se debió también
a que las agencias que usualmente to
man mucho tiempo para autorizar este
tipo de estudios lo hicieron también en
forma expedita.
Queda demostrado de nuevo que la

inversión en la ciencia paga con creces.
En muchas ocasiones no se sabe cuan

do lo hará, pero sabemos que el conoci
miento generado eventual mente sirve
de algo y que la infraestructura creada
con el objetivo de generar conocimien
to también servirá de algo. Como nues
tro país se ha negado a invertir en serio
en ciencia, ahora nuevamente tendre
mos que comprarles a esos países el pro

ducto terminado que nosotros no pudi
mos hacer, Más enriquecimiento para
ellos, más pobreza para nosotros. Ojalá
y lo que todo el mundo ha atestiguado,
en relación con el desarrollo del conoci
miento alrededor del COVID. sirva para
que los tomadores de decisiones dejen de
expresar su inconformidad con la inver
sión en un proyecto científico, porque
no les parece que vaya a producir resul
tados útiles inmediatos, Finalmente, co
nocer el estado del desarrollo científico
en el mundo y el tamaño de la amena
za que es el COVID para la humanidad,
hace que uno entienda claramente co
mo fue posible hacer una vacuna tan rá
pido y que se estén iniciando programas
de vacunación en lodo el mundo.
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Dicen los que saben que la participación
accionaria de las empresas de CARLOS
CABAL PENICHE, en la aerolínea Interjet, se
suspendió desde finales de noviembre
pasado, de acuerdo con lo anunciado por
este empresario y que fue confirmado por
la Asamblea de Accionistas de esta

compañía, realizada el 30 de noviembre.
Como se recordará, en junio pasado se
anunció que tanto este empresario como
Alejandro Del Valle estaban interesados
en capitalizar a la aerolínea propiedad de
los Alemán. Sin embargo, Cabal reiteró
hace unas semanas que se retiraba de
dicha asociación.

En la Asamblea General Extraordinaria
de Accionistas de ABC Aerolíneas, es
decir, Interjet, celebrada el 30 de no
viembre de 2020, se confirmó que la
empresa Galem Energy, propiedad del
empresario Carlos Cabal Peniche, no
logró la consumación del traspaso de las
aportaciones para futuros aumentos de
capital, por lo que no realizó la aporta
ción derivada del Acta de Asamblea Ge
neral Extraordinaria de Accionistas del

Sociedad del Io de junio del 2020.

Por lo tanto, "se desconoce la participa
ción accionaria de Gale Energy, S.A de
C.V., por lo que se solicita que se hagan
los ajustes contables correspondientes,
desconociendo el traspaso y capitaliza
ción de dichas aportaciones para futu
ros aumentos de capital".

Omar Cervantes Rodríguez, el vocero de
la Secretaría de Gobernación, dice a la
sombra que doña Olga María del Car
men Sánchez Cordero Dávila ya no es
Consejera Propietaria Independiente de
B anorte, como nos indican algunos en
terados que nos hicieron la observación
la semana pasada, y como se podía
comprobar todavía ayer en los archivos
de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV),
en específico en los apartados del Banco
Mercantil del Norte que encabeza Car
los Hank González.

"Desde la transición hacia el actual go
bierno federal, es decir hace cerca de
tres años, la Dra. Olga Sánchez Cordero
renunció al puesto de consejera de Ba
norte, posición a la que fue invitada des
pués de retirarse como ministra de la
Suprema Corte de rustida de la Nación",
escribe atentamente Omar Cervantes

Rodríguez. Desde acá le aclaramos y rei
teramos atentamente también que, ante
los inversionistas, sigue apareciendo co
mo consejera de Banorte y es muy fácil
de comprobar al entrar a la información
financiera del grupo. ¿A quién le
creemos?

La contienda entre los ocho aspirantes
de Morena por la gubernatura de
Chihuahua va a todo vapor, algunos in
cluso ya iniciaron una especie de pre
campaña a la que las autoridades están
dando seguimiento.

Tal es el caso del diputado federal Juan
Carlos Loera. quien puso ya por todo el
estado decenas de espectaculares para
promocionar un libro de su autoría y,
apenas la semana pasada, inició la en
trega de paquetes escolares y cobijas de
casa en casa.

Por todo esto y más, el aspirante tiene ya
abierta la carpeta de investigación FEDI
CHIH/1UA/0002255/2020, por presun
tos delitos electorales en el manejo y
promoción de los programas sociales a
su cargo como exsúperdelegado.

Sospechan que el candidato condicionó
la entrega de apoyos a cambio del res
paldo en las elecciones de 2021, además
de que repartió folletos con información
de los programas de la Secretaría del
Bienestar, en los que se incluía una tar
jeta personalizada con el nombre del
político, su encargo y sus vías de con
tacto a través de redes sociales.
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Espía contra espía
La lucha contra los criminales no se libra solamente a ba

lazos, ni con abrazos, como propone el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Muchos de los combates tienen
que ver con el dinero, la tecnología y la información para
tomar decisiones a tiempo y dar golpes de precisión y sin
derramar sangre, ni hacer el ridiculo ante el bando enemi
go en cadena nacional. Desde hace años hemos estado
contando historias de cómo los delincuentes y potencias
(antes eran llamados simplemente hachéis y les aplau
dían en los países subdesarrollados, gracias a las malas
películas de Hollywood) tratan todo el tiempo de infiltrar
la infraestructura de los gobiernos y las empresas trasna
cionales (¿Recuerdan la NSA y las comunicaciones de En
rique Peña Nieto, o el declive de BlackBerry?).

Bueno, como también deben recordar, cada sexenio en
este país cuenta con sus proveedores favoritos en el cam
po tecnológico, principalmente porque nuestros empren
dedores y estudiantes de la UNAM y del IPN, entre otras
escuelas, no han logrado llegar a desarrollar las herra
mientas que países como Corea del Norte, China y Estados
Unidos venden en el mercado internacional al mejor pos
tor. Es decir, mientras llega a consolidarse el Silicon Valley
mexicano, una industria tecnológica local competitiva,
tenemos que salir a comprar protección y tecnología cada
vez que las necesidades y los partidos cambian.

En este contexto de todos

conocido (hasta sentimos |
una especie de Deja Vu). el
pasado 30 de noviembre el MllChOS combates
poder Ejecutivo lanzó el tienen que ver con el
acuerdo para la conforma dinero ]a mforma_
cion, desarrollo, moderniza
ción y actualización de toda p<313 tOlllclf CltCi
la red de radiocomunicación Siones a tiempo
de las dependencias de se
guridad del país, mismo que operará bajo el nombre de
Red Integrada Nacional de Radiocomunicación (RINR), y
se hará a través de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, de Rosa Icela Rodríguez.

Buscan que el Ejército, al mando de Luis Cresencio
Sanduval; Marina, de Rafael Ojeda Duran; y Guardia Na
cional, de Luis Rodríguez Bucio, operen en el territorio
nacional bajo un protocolo homologado de comunica
ción. Y claro, no ser vulnerables
ción o que en algún punto
que digan sea usado en su

A los proveedores de
que tratarán de incentivar
empresas que cuenten con
ras para México. La Red
RNR), implementada desde
con la tecnología de la firma
beza Fred Gallart en la región,
países como Reino Unido.

Muchos jugadores están
proveedor, de oportunidades
de Airbus. La batalla por un
plazo ya comenzó. Ahora corre el plazo de un máximo de
150 días en que se conocerán los lincamientos que lanza
rá la nueva comisión, misma que se encargará de propo
ner políticas, medidas y planes de acción para el funcio
namiento de la nueva RINR, así como los lincamientos
técnicos de su infraestructura y las reglas del juego.

MllChOS combates
tienen que ver con el
dinero ]a mforma_

p<313 tOlllclf CltCi
Siones a tiempo
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Diálogo abierto
Ricardo Monreal se mantuvo muy activo el fin de
semana en reuniones con las autoridades del Banco de

México, la Asociación de Bancos de México y el CCE,
ante quienes defendió su iniciativa para que el banco
central adquiera dólares excedentes. Les garantizó
espacios de diálogo en el Congreso, aunque la ABM
advirtió que la medida es riesgosa e innecesaria.

A rendir cuentas
Este lunes, los presidentes de las salas de la Suprema
Corte de Justicia rendirán sus informes de labores
2020. Juan Luis González Alcántara de la Primera

Sala, y Javier Laynez Potisek, quien encabeza la
Segunda, darán a conocer cómo fue que se
impartió justicia durante la pandemia provocada
por el COVID19.

A campaña, sin renunciar
La decisión está tomada: no será necesario que los
16 alcaldes de la CDMX soliciten licencia para hacer
campaña y buscar la reelección el próximo año. Lo que
está por definirse son las reglas con las que podrán
trabajar y realizar tareas de proselitismo, como el
establecimiento de horarios y los candados para el uso
de recursos públicos.

Van contra vivales
Parece que el cambio de dirigencia en Morena fue
leído como una oportunidad de hacer negocio por
algunos vitrales que se han asumido como enviados
del presidente de Morena, Mario Delgado, en los
estados. Esos falsos personeros, no dicen, no dejan de
solicitar dinero a cambio de candidaturas, razón por la
que el CEN podría denunciarlos.

Prioridades
Y a propósito de la pandemia, nos dicen que los
hospitales de la CDMX empiezan a saturarse, razón
por la que el IMSS y el ISSSTE se sumarán con nuevas
acciones para ampliar la atención. Esta semana, por
ejemplo, se inaugura el Hospital General de Tláhuac.
El director del ISSSTE Luis Antonio Ramírez, informó
que será dedicado a la atención del coronavirus.

Fecha: 14/12/2020

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 9,453

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


• "La situación está

fuera de control", fue la
declaración que obligó a
Angela Merkel, la canciller
alemana, a anunciar un
nuevo cierre total de todo

lo no esencial de aquí al
10 de enero.

• Bertín Velázquez, ex re
gidor de Morena y ahora
aspirante a la gubernatura
de Querétaro, afirmó que
"no se necesitan estudios

para ser buen gober
nante", pues "tiene los
principios y valores".

• El que perdió el control
contra la pandemia fue
Hugo LópezGatell, quien
ante la pregunta sobre el
color del semáforo, que
él implantó, contestó que
"es hasta cierto punto
intrascendente".
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"Hispano" y "latino" son términos que abarcan a
una comunidad amorfa, que incluye inmigrantes
blancos de Europa, descendientes de africanos y
nativos mesoamerícanos

El término "hispano" fue creado en Estados Unidos para
el censo de los años 70 para distinguir a los migrantes
provenientes de México y el Caiibe. Activistas, políticos
y medios fomentaron esta distinción, pues sabían que al
agrupar en una sola categoría a los cubanos de Florida:
los puertorriqueños dé Küeva York; los salvadoreños
de Washington, D.C. y los mexicanos del sur, llamarían
la atención del gobierno federal. La denominación se
traduciría en posibles ganancias políticas, económicas
y culturales.

"Hispano" y "latino" son términos casi intercam
biables, pero abarcan a una comunidad amorfa, que
incluye inmigrantes blancos de Europa descendientes
de africanos y nativos mesoamericanos, así como a
inmigrantes nuevos o familias multigeneracionales.
La realidad es que los puertorriqueños pueden no

tener mucho en común con los mexicanos, quienes a
su vez pueden ver a los cubanos tan distantes de ellos
como a los brasileños. Las elecciones de noviembre

pasado demostraron que, pese a su diversidad, los his
panoamericanos si tienen una cosa crucial en común
su americanidad.

Se tiende a exagerar la importancia de la inmigración
para los votantes latinos. Los datos de 2017 muestran
que 67 por ciento nació en los Estados Unidos, y casi
la mitad ha estado en el país por más de 21 años, lo que
podría explicar por qué la reforma migratoria ocupa un
lugar bajo entre sus prioridades. Su importancia cíece
en la medida en que la experiencia migratoria es más
cercana en el tiempo.
Aunque el presidente Donald Trump se refirió a los

mexicanos comovioladores, arrojó papel higiénico a

los puertorriqueños y obligó a enjaular a niños cen
troamericanos, su apoyo entre los latinos aumentó de
28S>. en 2016, a 32% en 2020, similar a los niveles de
otros candidatos republicanos en la historia.
Antes de la pandemia, la tasa de desempleo de los

latinos alcanzó un mínimo de US y el ingreso me
dio anual de los hogares hispanos superó los 50,000
dólares por primera Vez. El apoyo latino a Trump
aumentó con los ingresos. El COVII) 19 demostró ser
mucho más letal para los latinos, con tasas de morta
lidad casi tres Veces mayores que las de las personas
blancas, amén de destruir empleos y medios de vida
y, probablemente, también algo de apoyo a Trump.

De acuerdo con Geraldo Cadalva, de Norlhueslern
Univérsity, "los latinos no son naturalmente liberales
ni conservadores". Y, aunque el demócrata Joe Biden
ganó más de 601 clel voto latino, su desempeño fue
inferior a los resultados de Hillary Clinton en 2016.

Quien quiera que busque lanzar su carrera política
encasillando a la población latina en una única raza
minoritaria de habla hispana de color marrón claro
y agravada , ignora la diversidad de la población e
incluso podría dañar tanto su candidatura como a la
comunidad latina.

Los latinos en Estados Unidos buscan el Arnericcm
drecim, el esfuerzo, la libertad, el cuidar la casa y el
barrio ya que no quieren volver a lo que se deja al ras
en Latinoamérica.

(Adaptado del artículo "Identity Politics Do \ol Play
Well with Latinos", Center for Strategic & International
Studies (CSIS).
httpsiZ/wwiu.csis.org/analysis/identitypoli

lics do nol play meil ¡aliños).
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BALANCE 2020:
SEGURIDAD PÚBLICA

Aunque hubo avances en algunas areas,
éstas no provocan condiciones de mayor
seguridad en México

GERARDO
RODRÍGUEZ

agamos un balance del 2020 en seguridad
H pública. Iniciamos con el balance positivo.

Baja en delitos. La incidencia delictiva
bajó en delitos como secuestro, robo a
casahabitación, transporte público, robo

—ü de vehículos, transeúntes y a transportis
tas: extorsión y violación. Sin embargo,

las razones son una menor denuncia de los delitos pol
la pandemia y la reducción de las actividades normales.
5 mejores estados. Tasas menores de homicidios por

100 mil habitantes: Yucatán, Aguascalientes, Coahuila,
Baja California Sur y Chiapas.
Instituciones que destacaron. Fuerzas armadas por

el Plan DN III y Marina para la atención de la pandemia
del COVID19 y las anegaciones en Tabasco. La UIF por
récord histórico en bloqueo de cuentas y monto por lavado
de dinero. Guardia Nacional por el reclutamiento de 17 mil
elementos (81% de la meta 2020).
Mejores operativos. Operativos Zócalo, entre la UIF

y la Secretaría de Seguridad de la CDMX, para congelar
cuentas bancarias de 1,352 relacionadas con 14 grupos
delictivos que operan en la Ciudad de México, y Agave Azul
donde se bloquearon 7 mil cuentas al CJNG por mil mdp.
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 Nombramientos destaca
dos. Como secretarios de Se

guridad Ciudadana: Rosa Icela
Rodríguez (Federal) y Rodrigo
Martínez Celis (Edomex).

La captura. La de José Anto
nio Yépez, alias el Marro, líder
del cártel Scmtci Rosa de Lima,
en Guanajuato.

Buena legislación. La reforma a la Ley de Seguridad
Nacional para acotar la operación de agentes extranjeros
en territorio nacional. La Ley Nieto que faculta a la UIF para
solicitar el bloqueo de cuentas bancarias por lauado de
dinero garantizando derecho de audiencia a los afectados.
Ahora, el balance negativo de 2020 en seguridad.
La peor noticia. 2020 será el peor año de homicidios

dolosos superando los 40 mil.
5 peores estados. Homicidios absolutos: Guanajuato,

Baja California, Chihuahua, Jalisco, Michoacán, Estado
de México y los 5 peores municipios por homicidios ab
solutos: Tijuana, Ciudad Juárez, León, Celaya y Culiacán.
Presupuesto. Los ajustes presupuéstales a la baja pe

garán fuertemente a las instituciones de seguridad.
Veamos temas que dejan claroscuros o balance neutro.
Cooperación con EU. Aumento de la tensión por ac

ciones controvertidas de la DEA y propuesta de reforma a
la ley de Seguridad Nacional para acotar discrecionalidad
de operación de agentes de inteligencia de EU en México.
La pandemia desvió la presión sobre el tráfico de opioides.
Bien recibida en Washington la reforma para el control
militar de puertos y fronteras, así como el control de flujos
migratorios irregulares desde Centroamérica.

El balance general del 2020 no es positivo en materia
de seguridad, aunque hubo avances en algunas áreas,
éstas no provocan condiciones inmediatas de mayor
seguridad en México.

• • •

AGENDA ESTRATÉGICA: Analizar el Programa Nacional
de Derechos Humanos20202024: https://bit.ly/3qSOvOg

EL BALANCE

GENERAL DE
ESTE AÑO NO
ES POSITIVO
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TRISTE NAVIDAD

Está por llegar la peor etapa de la crisis
sanitaria provocada por el COVID 19;
contagios y víctimas crecen como espuma

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

éxicoy el mundo \ i\ en el momento más
M crítico por el número de personas muer

tas y contagiadas por COVID19.
El fin de semana se rompieron todos

los récords desde que surgió la pandemia
La crisis sanitaria no cede y, literal

mente, todo el mundo tiene fincadas sus
esperanzas en la vacuna. Paradójicamente esa es quizás
la principal razón por la que los contagios y víctimas
mortales crecen como la espuma. Desde que inició esta
crisis, el 12 de diciembre se convirtió en el peor día, ya
que en sólo 24 horas se registraron 13 mil fallecimientos.
Además, existen 72 millones de personas contagiadas

y unos dos millones de víctimas mortales en la actualidad.
Por esa razón, anunciaron con bombo y platillo la llega

da de una vacuna, lo que sin duda ha provocado un exceso
de confianza. Mucha gente salió a celebrar las fiestas de
cembrinas y a realizar compras de pánico para Navidad.
Suevamente se cometió un error de comunicación. El

responsable del manejo de la pandemia, Hugo López Ga
tell, salió a decir que "tendremos las vacunas a finales de
diciembre". Gran noticia para todos.

Sin embargo, dieron a conocer el calendario mediante el
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cual se aplicará y ahí fue donde
nos topamos con la realidad
será hasta junio de 2022 cuan
do la "totalidad" de la población
quede inmunizada Mientras
eso ocurre contagios y muertes
continúan de forma acelerada.
En la ( l)M\se endurecieron

algunas medidas, pero mientras
éstas no vayan acompañadas de medidas más drásticas,
dictadas por el gobierno federal, seguiremos con la mortal
tendencia, lo que hará de esta la más triste de las navidades
de los últimos tiempos en México \ el mundo.

• • •

De cara a las elecciones de 2021, todo parece indicar que
va en picada la alianza de Felipe Calderón y Margarita
Zavala con el PAN. Después de dos años del rompimiento
del matrimonio Calderón con el blanquiazul, muchos
pensaban que era momento para una "reconciliación".
Ambas partes estaban interesadas en postular can

didatos comunes el próximo año. Sin embargo, existen
razones para pensar que ya no será así: La dirigencia del
panismo quiere aliarse con otros partidos, como MG,y es
algo en lo que no está de acuerdo el matrimonio Calderón.

Por otra parte, a nombre de México Libre, presentaron
una propuesta de alianza a la dirigencia panista y "alguien"
la hizo pública sin su consentimiento, cosa que tomaron
como una traición de Marko Cortés.

La tercera razón es que el expresidente y su esposa no
tienen ninguna intención de regresar con el PAN..
De confirmarse este rompimiento, Marko le queda a

deber a los panistas, una vez más. En Nuevo León, por
ejemplo, perdió por completo el control de la designación
de su candidato, f en Náyarit dejó Ir, con todo y acuerdo
previo, la candidatura de Polo Domínguez.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En las grandes
cosas ¡os hombres se muestran como Ies conviene mos
trarse. En las pequeñas como son".

EL 12 DE

DICIEMBRE SE
CONVIRTIÓ EN
EL PEOR DÍA
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Cerca de un tercio de los republicanos
y demócratas cree que sus oponentes
políticos son su principal enemigo

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

1 futuro inmediato de Estados Unidos
preocupa ante un periodo postelectoral
en que la ciega fe de muchos partidarios
del actual Presidente estadounidense, y la
conveniencia política de sectores de ex
trema derecha, confluyen para replantear
incluso la posibilidad de temas que hace

no mucho parecían impensables, como un nuevo intento
de secesión y hasta una nueva guerra civil.
Ciertamente, la retórica de Donald Trump no ha lle

gado a esos extremos, pero ha propiciado que algunos
de sus simpatizantes, especialmente en los programas
de radio de derecha, hayan "Sugerido" la idea o la hayan
mencionado como un trencling topic en redes sociales.

Hasta ahora, y contra la tradición política estadouniden
se, Trump no ha aceptado la derrota, y de hecho todavía
ayer aseguró que continuaría los intentos legales de cues
tionar la elección, tras quejarse de que sus abogados no
han recibido la oportunidad de probar sus afirmaciones
de que los comicios fueron un fraude.
Pero las afirmaciones de Trump empezaron semanas

antes de la votación, cuando los demócratas comenzaron a
llamar a sus partidarios a votar por adelantado o por correo,
como parte de una estrategia antipandemia de COVID19.
Trump y los republicanos promovieron en cambio,
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el voto presencial el mismo
3 de noviembre y a denun
ciar las posibilidades de
fraude en gran escala. Las
autoridades electorales, fe
deral y estatales, rechaza
ron además que el sistema
electoral fuese vulnerable a
intentos de ese tipo.

La realidad es que hasta ahora, prácticamente todos los
juicios presentados a nombre de Trump para desconocer la
legalidad de votos han sido descartados a todos los niveles
del Sistema Judicial. El procurador General, William Barr,
y funcionarios electorales federales y estatales, rechazaron
también las afirmaciones.
El hecho en todo caso es que Estados Unidos está tan

profundamente dividido que de acuerdo con una encuesta
de la cadena PBS divulgada la semana pasada, alrededor
de 75% de los republicanos desconfía de los resultados
electorales, aunque más de 60% de los estadounidenses
confía en ellos.
Alrededor de un tercio de los republicanos un por

centaje similar de los demócratas cree que sus adver
sarios políticos son su principal enemigo, por encima de
cualesquier amenaza externa.
"Las condiciones materiales en este país no han sido

tan malas desde 1932 al menos, y la situación política
no ha sido tan mala desde 1860", se quejó el semanario
conservador The Week, que no figura entre los medios
admiradores de Trump y acusó de sedición a varios par
tidarios del mandatario.

No son pocos quienes se han quejado del daño a las
instituciones democráticas estadounidenses, que sin em
bargo, llevan ya algunas décadas en el centro de luchas
políticas tan profundas que han llevado a la casi paralización
del gobierno estadounidense.
Y Trump simplemente atiza la hoguera.
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SE AVECINAN
CAMBIOS EN
WASHINGTON

Martha Barcena, embajadora en EU,
tomó la decisión de jubilarse. Se dará
a conocer oficialmente su retiro

MARTHA
A NAYA

1 ej e conformado por Alfonso Romo
(jefe de la Oficina de la Presidencia),
Graciela Márquez (Secretaría de
Economía), Víctor Villalobos (Agri
cultura), Arturo Herrera (Hacienda),
llegaba hasta a Washington, con la
embajadora Martha Bárcena.

Los cinco se llevaban bien. Intercambiaban infor
mación y lograban acuerdos cuando sus posiciones
eran distintas. Podía decirse que formaban equipo.
Con el retiro  a petición propia de la cabeza

del grupo (Romo), los otros compañeros de camino
han visto cambiar su rumbo. Algunos, también, por
decisión propia.
La titular de Economía ha sido ya ratificada por

el Senado para formar parte de la Junta de Gobierno
del Inegi No fue decisión de Márquez su salida del
gabinete, pero, dadas las circunstancias y el poco
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caso que se le hacía en el entorno presidencial, la
prestigiada economista seguramente estará mejor
en su nueva encomienda.
El caso de la embajadora es más complicado. Más

que conocida era la confrontación entre Bárcena,
desde la sede diplomática de México en Estados
Unidos, y Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores»

El canciller quería a un hombre suyo enWashington.
La diplomática respondía directamente a López
Obrador. Las posiciones de la diplomática de carrera
y del "vicepresidente" en funciones pocas veces
convergían. El tema de los migrantes
fue el primero que los enfrentó.
En los últimos meses, el caso más

destacado fue en relación con las elec

ciones en Estados Unidos; Ebrard (y
AMLO) se volcaron abiertamente en
favor de Donald Trump al punto que
es la hora de que el gobierno mexicano no felicita
al demócrata (el argumento de la Doctrina Estrada
son pamplinas). Bárcena estaba por mantener la
neutralidad y hubiera preferido que el tabasqueño
no viajara a EU en tiempos electorales.
Las confrontaciones de uno y otro lado fueron

en aumento. Marcelo, Volviéndose cada vez más
poderoso en Palacio Racional (es el que resuelve los
entuertos trátese de lo que se trate). La embajadora,
con la distancia de por medio y el equipo de Ebrard
intrigando y fustigando.
Ante esta situación, Bárcena tomó la decisión de

jubilarse anticipadamente. Pronto se dará a conocer
oficialmente su retiro.

En la cancillería, por supuesto, están de plácemes»
La diplomacia (y México), en cambio, pierde a una
gran embajadora.
Del grupo original quedan Villalobos y Herrera.

Del titular de Agricultura, fueron públicas las críticas

que le lanzó el exsecretario de Medio Ambiente, Víctor
Manuel Toledo, por el tema del glifosato y por a
decir del ambientalista anteponer los "agronegocios"
a la "agroecología".

Sin embargo, los lazos de parentesco que le unen
al consejero jurídico de la Presidencia lo sitúan en
una posición especial.
En cuanto a Herrera, varias Veces se ha mencio

nado su renuncia desde que suplió a Carlos Urzúa,
en julio del año pasado. Pero todo ha quedado en
meros rumores.

Empero, en los círculos empresariales j" dentro
del propio equipo de Andrés Manuel
López Obrador se preguntan cuán
to más aguantará el hidalguense en
Hacienda.

O más bien habría que preguntar:
¿cuándo lo dejará ir el Presidente?

NEWMAN TAMBIEN SE DESPIDE. Otro funcio

nario que está despidiéndose del gobierno de López
Obrador es Juan Pablo Newman, actual director
general de Afore J Banorte.

El matemático (exdirector de Finanzas de Pemex)
hace maletas para viajar a Mueva York, donde ha
recibido un ofrecimiento de una firma internacional

GEMAS: Obsequio del presidente de Morena, Ma
rio Delgado: "Hoy tenemos el gusto de presentar
los resultados de la encuesta que se aplicó en el
estado de Nuevo León y fe mejor posicionadci es

Clara Luz Flores, la alcaldesa de Escobedo,
Muevo León. Una mujer que se decidió a partici
par en el movimiento e inscribirse a la encuesta"

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

iSMARTHAANAYA

DEL GRUPO

ORIGINAL QUEDAN
VILLALOBOS Y

HERRERA
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FIRMAN DE RECIBIDO
Y LES ENTREGAN
TARJETAS SIN FONDOS

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

82 mil comerciantes siguen sin
recibir 25 mil pesos de crédito para
sortear la pandemia

==j| na vez bajada de la candidatura al
gobierno de Nuevo León, donde por

I cierto ayer Morena hizo oficial el
| I abanderamiento de la expriista Clara

Luz Flores, a Tatiana Clouthier le
II toca arreglar varios problemas que

ha encontrado en la Secretaría de
Economía.

Uno de éstos tiene que ver con lo que dio a conocer
el viernes la periodista Denise Maerker en su noticia
rio En Punta, sobre las 82 mil tarjetas del Programa
Crédito a la Palabra que se encuentra sin fondos, por
razones poco claras, para apoyar a comerciantes
afectados por la pandemia.

La entrega de las tarjetas se hizo desde mayo pasa
do, o sea hace seis meses, pero siguen sin saldo. Hay
diversos testimonios de comerciantes que firmaron
y ya no saben si podrán contar con los recursos o si
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alguien se pasó de vivo en el gobierno federal para
quedarse con dos mil millones de pesos destinados
para dicho programa.
Es más o menos parecido a lo que pasó con las

tarjetas para apoyar a damnificados de los sismos de
2017 para reconstruir sus viviendas, cuando desde
Bansefi se vaciaron las tarjetas repartidas en el go
bierno de Enrique Peña Nieto.

Como los priistas, en Morena nadie da certidumbre
para responder por el fraude y tomadura de pelo en
que se ha convertido el Crédito a la Palabra.
De por sí la administración de Andrés Manuel

López Obrador no quiso dar mayores apoyos,
como la,suspensión de pagos del predial
y la luz, así como aplazar las declara
ciones fiscales y los pocos recursos

11^ 
que supuestamente libero que ser
virían de poco no han llegado a los
comerciantes. 
Alejandro Rosas Guerrero, titular de

Prospectiva, Planeación y Evaluación de la Secreta
ría de Economía, se enredó al tratar de explicar poi
qué, después de seis meses, el dinero no está en las
tarjetas a pesar de que los beneficiarios firmaron de
recibido.

"Son tarjetas que se crearon, se entregaron y está
en proceso de dispersión de recurso. El flujo de re
cursos tiene ciertos momentos en que se acelera (sic),
ciertos momentos que tarda un poco. Se ha avanzado
al ritmo que las circunstancias no han permitido y
puede que se vayan generando algunos retrasos de
rivados, como lo comento, de la complejidad logística
y operativa y también del ritmo con el que han fluido
los recursos", aseguró Rosas Guerrero.

Lo que se dice en Economía es que Clouthier irá
ventilando, poco a poco, todos los problemas detec
tados a su llegada a la dependencia que encabezó
Graciela Márquez para deslindar responsabilidades.

Por ahora, a través del funcionario de Planeación,

lanza la pelota a la cancha de Arturo Herrera, titular
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de
cuyas oficinas no han aclarado aún si los recursos no
han sido deliberados, o simplemente se canalizaron
y se extraviaron en el camino.

Mientras tanto, otras mipymes siguen sumándose
a la lista de más de un millón de pequeños negocios
que están quebrando y han tenido que cerrar sus
puertas por la pandemia.

Margarita Zavala, quien encabeza el movimiento
político México Libre, niega que quiera las perlas de

la Virgen, para regresar al PAN.
Zavala dice que no están pidien

do cuotas ni candidaturas al go
bierno de alguno de los 15 estados
qUe estarán en disputa en las elec
ciones de 2021, ni un número de
terminado de candidaturas para

contender por alguna diputación federal.
Aunque los acercamientos sólo se han dado a

través de cartas, asegura que el siguiente paso sería
sentarse con Marico Cortés, presidente de Acción
Nacional, para hablar de los perfiles con los que cuenta
su agrupación política con posibilidades de triunfo
en ciertos distritos, porque lo que importa, dice, es
frenar la perpetuación del poder de López Obrador.

UPPERCUT: Presionado por todos los frentes, el
senador Ricardo Monreal reculó a su propuesta

de reformar las reglas de operación del Banco de
México (Banxico) que abría las puertas al dinero
sucio al sistema financiero nacional. Acepta dis

cutir de forma amplia su proyecto.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM

@ALEXSANCHEZMX
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Enfilados al cierre de sesiones del Sena

do de la República el día 15, y Listos ya
para irnos de asueto, en medio de la

polémica entre Banxico y el Congreso de la
Unión por la polémica enmienda, Jes quere
mos recomendar que no bajen la guardia, el
repunte de Ja pandemia de Covid19, que no
rebrote, tiene a todos los habitantes en
ascuas.

Nos informan las autoridades de la Ciudad

de México que estamos en "emergencia", ya
no nos hablan de colores, de rojo, naranja o
amarillo, es una EMERGENCIA y punto, así
que redoble sus cuidados y de ios suyos, en la
mejor forma de evitar contagios.
Usar cubrebocas, gel antibacterial, lavarse

las manos, sana distancia y no salir, si no es
necesario. No es tan difícil, ¿verdad?
Dicho lo cual, pasemos al tema del Banco

de México, puesto que el senador Ricardo
Monreal Avila le puso ayer, otra vez, el cas

cabel al gato, al tiempo que ofreció diálogo
para escuchar a todas las voces para enri
quecer la polémica refonna a Ja ley que
tanto ha incomodado a los virreyes de tan
alta institución.

Monreal enumera las omisiones de Los je
rarcas del Banco de México, desde tiempos
atrás hasta La fecha, como cuando planteó eli
minar comisiones y disminuir intereses a los
servicios que prestaba la banca en nuestro
país. Nos recuerda que entonces demostr ó
que México era una de Jas naciones más
caras del mundo y en donde se aplicaba un
número excesivo de comisiones por concep
tos diversos, además de elevados intereses.

"Al igual que ahora, la reacción fue inusitada
y desmedida; ¡cómo un legislador osaba inte
rrumpir la acumulación de dinero, la utilidad,
la ganancia desproporcionada que obtenían
las instituciones ñnancieras, en contra del usua
rio! Nunca alguien se había atrevido a tanto",
nos dice el senador en su videomensaje.
Se pospuso esa aquella reforma, según

recordamos, y los bancos ofrecieron autorre
guiarse. Ahora, La propuesta de reformar al
Banxico obtiene reacciones similares.

¿Pero por qué decimos que el senador
Monreal Ávila Le puso el cascabel al gato?
Pues porque señala con precisión que el
Banco de México y autoridades no quieren
ver interrumpido su Letargo de comodidad y
no ha propuesto riada para apoyar a Las per

sonas migrantes y a sus familias, ante esta
situación reaL que ocurre todos Los días. yZasI
El Legislador nos recuerda que proviene de

una tierra de migrantes. Más de La mitad de
los habitantes de Zacatecas viven en Estados

Unidos.

En algunas regiones la moneda común es
el dólar. En algunos casos aJ ser cambiados
Jes reducen 30 por ciento o más del tipo de
cambio en el que se cotice.
Para rematar, nos dice que todas las voces

deben de escucharse, participar hasta alcan
zar la mejor solución para el país. Morena
actuará siempre creando normas y reglas que
profundicen el cambio de régimen.
No deseamos que La confusión y La incerti

dumbre alteren La estabilidad financiera y
política del país. Actuemos con toda respon
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sabilidad y prudencia. Sigamos escuchando a
todos los sectores.

Ya de salida, les comento que ayer, Clara
Luz Flores fue ungida como candidata de
Morena para la gubernatura de Nuevo León.
Así fue confirmado por Mario Delgado, ¿lí
der? de Morena en todo eJ país.
Con ella van cuatro "destapes" de Morena:

Layda Sansores, va por Campeche; Víctor

Castro, por Baja California Sur; Marina del
Pilar Ávila Olmeda, por Baja California, y
ahora, CLara Luz Flores, por Nuevo León.
Cuídense, por favor. Está cañón el

contagio...
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Griselda Alvarez Ponce

de León, recibe con amor
a su hijo Miguel

Hablar de Griselda Álvarez Ponce de
León, me llena de orgullo. Y no, no la
empecé a querer desde hace más de

35 años, cuando en el año Internacional de la
juventud, en 1985, y en el auditorio más boni
to de Colima, tuvo a bien ungirme, junto con
el presidente del CREA, Reriberto Galindo
Quiñones, como ia encargada del Programa
de ia Mujer Joven, de ia nación mexicana.
La empecé a querer cuando su hijo, Mi

guel Delgado Álvarez, me la regaló de so
petón, con todo y afecto e historias y relatos,
cuentos, poemas, libros y muebles y cuadros,
dentro de la Hacienda "La Esperanza" t allá

en Ttariila, Jalisco, muy cerquita de la capital
de Colima, el estado que él siempre quiso y
en ei que vivió hasta ayer.
Me enseñó sus fotos, sus triunfos, galardones

y relicarios; pude ver el comedor en donde un
día reunid a dos expresidentes que batallaban
y dejaron de hacerlo por sus buenos y finos ofi
cios; su ropa, sus quereres, sus amores;su inte
ligencia absoluta. Una mujer extraordinaria,
llena de virtudes y valores.
En el Instituto Griselda Álvarez, tuve la

suerte de que me invitara a dar unas clases
de comunicación a sus alumnas, que fueron
en la Universidad de Colima. Grandes re

cuerdos, grandes visitas a un lugar realmen
te querido por ellos.

Miguel era un médico sabio y educado.
Inteligente y lleno de amor por sus semejan
tes. Vivía en un lugar hermoso que él mismo
se construyó y que albergaba todos los días a
diferentes personas que querían ir a un hotel
boutique, que era de muchas estrellas. El
cielo siempre fue azul con él.
Particularmente, tenía un espacio para que

los sábados y domingos, la gente pudiera ir a
comer y a convivir con su familia. Solo tuvo
una hija: Ménica Delgado.
Miguel era el más joven de la dinastía

Álvarez. Fue tataranieto del primer goberna
dor de Colima, Manuel Álvarez Zamora;
nieto del gobernador Miguel Álvarez Gar
cía, e hijo de Griselda Álvarez Ponce de Le
ón, la primera mujer en ser designada go
bernadora en México.

La Hacienda, estaba hace un par de años
que yo estuve allí, llena de brillo y de entu
siasmo. Las personas que vivían allí cerca
veían a Miguel como un hombre tranquilo, sin
problemas, de voz pausada y tranquila. Mi
guelfue médico internista tanto de la Cámara
de Senadores, como del hospital Hatelolco,
donde fue jefe de medicina preventiva.
El último lugar honorífico que tuvo Mi

guel Delgado Álvarez, fue el de presidente
de la Asociación Colímense de Periodistas y
Escritores. Filántropo y hombre de bien,
amigo muy querido, descanse en paz.
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Apunte está de concluir este 2020, un
Año catastrófico para México y el mun
do. Y asi como termina este £020, inicia

un 2021 en donde las esperanzas de los políti
cos están puestas sobre el proceso electoral
que arranca el primer mes del año.
Como siempre, todos quieren el poder, y "a

Ja mala' habrá muchos que puedan conse
guirlo, con trampas y corrupción, esa que pa
ra nada ha disminuido y es imposible que se
erradique en este país y mucho menos en un
proceso electoral donde se espera que en ver
dad se jueguen cargos públicos con transpa
rencia, para que México vuelva a 1a normali
dad .

Pero no una normalidad puesta en juego por
la pandemia de Covíd19, sino una normali
dad política donde la simulación y la farsa no
sea "bandera política" para los aspirantes a
un cargo de elección popular.
Hoy, en el Estado de México, por ejemplo, la

mayoría de los alcaldes y diputados de extrac
ción morenísta se siente con "el derecho" de

reelegirse, les agrade o no a quienes hoy
gobiernan, y harán lo que "sea necesario" para
lograrlo, pese a que muchos, la mayoría diría
mos, ¡no cumplió con las expectativas ciudada
nas!

Hasta mediados de octubre, se decía que
38, entre alcaldes y diputados, habían dado a
conocer su deseo de la reelección, por lo que
en reuniones "a puerta cerrada" de morenistas,
urgieron a cerrar filas para vencer lo que ellos
llaman "em&ates de sus contrincantes".

Sin embargo, los estatutos de dicho instituto
político contaban con una cláusula que prohi

bía a los alcaldes y diputados reelegirse para
permanecer en el cargo, por lo que presenta
ron una iniciativa para que se les permita con
tender, nuevamente, por el mismo puesto sin
renunciar o pedir licencia para separarse del
cargo y puedan hacer campaña y atender sus
obligaciones como presidentes municipales y
legisladores.
Fue así como se envía al Congreso local la

reforma a los artículos 18 y 19 del Código
Electora] del Estado de México, que determi
na que los integrantes de los ayuntamientos y
diputados de la Legislatura local interesados
en reelegirse podrán optar por separarse del
cargo 90 días antes de la jornada o continuar
en el mismo.

La elección consecutiva, busca generar un
efecto de profesionalización en el servicio pú
blico, estrechar lazos de comunicación con los
electores, generar un esquema de rendición de
cuentas y evaluación del trabajo realizado.
En el Estado de México, los 38 alcaldes mo

re rtis tas buscarán la reelección, aunque debe
rán participar, como requisito, en una encuesta
interna para ratificar que cuentan con el res
paldo de la población, luego de dos años de
gestión.
Recordemos que Morena ganó práctica

mente toda la zona metropolitana, o sea, 70
por ciento de la zona conurbada, y está "ena
morando'1 a Juan Hugo de la Rosa, quien ganó
Nezahualcóyotl por el PRD, y hoy como lo
hacen los chapulines negocia con Morena
para la reelección.
En realidad, los morenistas están confiados e

insistimos, se creen con el "derecho divino de
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reelegirse / ganar", pero ¿en verdad merecen
ganar? Hoy más que nunca, el pueblo ¡tiene
hambre!, un hambre que ni con los dos mil
p es i tos que se Ies regala, o regalaban, podrí
an salir adelante y pensar en un futuro más
promisorio para sus hijos.
Sabemos que Morena gobierna municipios

tan importantes, como MmoLoya de Juárez,
pero aquí hemos de reconocer que la delin
cuencia organizada ¡se apoderó del municipio!
Y, ¿qué ha hecho el alcalde por minimizar este
problema? Nada, se dice que los "arreglos por
debajo del agua" han dejado buenos dividen
dos.

AtLzapan de Zaragoza, Atlacomulco, mu
nicipio que, hasta las pasadas elecciones, era
icónico para el PRÍ, y que perdió gracias a las
corruptelas cometidas por priistas, como En
rique Peña Nieto, expresidente de México.
Coacalco, Cuautitlán, Cuaulitlan Izcalli,

Chalco, Texcoco, Ecatepec, municipio que
perdió el tristemente célebre Eruviel Ávila
Villegas, exgobernador del Estado de México,
oriundo de ese lugar al cual ¡saqueó cuantas
veces pudoi Una verdadera vergüenza para el
PRI, por cierto.
Metepec [pobre municipio! Gobernado hoy

por una morenísta de oportunidad, como lo es
Gabriela Gamboa, que durante su mandato

se ha dedicado a "empinar el codo" no resol
viendo así los verdaderos problemas del mu
nicipio, pero si preguntamos cómo les fue a los
grandes almacenes que se concentran en esta
municipalidad y a los nuevos constructores de
la zona de oro de Metepec, nos dirían que
" tuvieron que dar mucho para poder trabajar
en paz" y ustedes perfectamente entienden a
qué nos referimos.
Naucalpan, Ocoyoacac, Tianguis! ene o,

Tlalnepantla, Z macante pee y Toluca, este úl
timo donde Juan Rodolfo Sánchez buscará
por tercera ocasión ser alcalde, cuando la po
blación, los verdaderos tolucos, aseguran ¡no
ha hecho nada por mejorar su nivel de vida,
por el contrario, ha imperado el autoritarismo y
la represión.
Y hay otros tantos pequeños municipios go

bernados por Morena, donde sus alcaldes tam
bién buscarán la reelección, pero a todos estos
se les ha olvidado que, para permitírselos, ten
drán que ganar una encuesta ciudadana que
les dé el visto bueno para reelegirse, y si esa
famosa encuesta es transparente y real, real
mente pocos, muy pocos, tendrán esa oportu
nidad en 2021.

Por lo pronto, el proceso electoral 2021 dio
inicio el pasado 7 de septiembre y culminará el
6 de junio de 2021. ,La moneda, ya está en el
aire!...
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Importantes cambios ante la nueva realidad
laboral y nuevas obligaciones patronales
en materia de teletrabajo "Jtome office"

No cabe duda que la pandemia de Covid19 ha provocado im
portantes cambios en la dinámica empresarial y en la nueva
realidad laboral, conocida como "home office", que represen

ta una serie de retos en materia tecnológica, nuevas obligaciones
en materia patronal y aumento en consumo de servicios, nuevas
tecnologías y conectividad de alta calidad, como consecuencia de
la aprobación en el pleno del Senado de la República,que impulsó
reformas a la Ley Federal del Trabajo en materia de "teletrabajo",
esto quiere decir que se reconoce el teletrabajo como el desempeño
de actividades remuneradas en lugares distintos al establecimiento
del patrón, por lo que no se requiere la presencia fisica en el centro
de trabajo; asi como el uso de las tecnologías de La información y
comunicación para establecer comunicación entre trabajador y
patrón. En pocas palabras, el trabajo en casa en tiempos de Covíd19,
desde marzo nos obligó a experimentar una nueva modalidad social,
laboral y económica en materia de teletrabajo, considerando que la
Cámara de Diputados aprobó nuevas disposiciones para regular el
teletrabajo (home office) como parte de la nueva dinámica en
materia de relaciones laborales, lo que ocasionó nuevas obligacio
nes para los trabajadores y patrones.
De acuerdo con el análisis del L.C.C. José Jesús Rodríguez Am

briz, presidente electo de la Asociación Mexicana de Contadores
Públicos, fue fundamental la modificación del articulo 311 y la creación
del nuevo capitulo XII bis de la Ley fbderal del Trabajo, que da origen
y fundamento de las nuevas figuras del teletrabajo y teletrabajador,
ya que el teletrabajador gozará de las mismas condiciones labora
les que la modalidad primigenia del "trabajo presencial" el dere
cho a elegir libremente su incorporación sindical, las mismas opor
tunidades de capacitación y crecimiento lab oral, pero con nuevas
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responsabilidades; ya que deben cuidar y conservar los materiales de
oficina y recursos tecnológicos que se les proporcionen para realizar
sus labores, asi como la protección de los documentos e información
utilizadas para el desempeño de Sus actividades laborales, consideran
do que el contrato individual de trabajo deberá de contener, además de
la información obligatoria como los generales de trabajador y patrón,

naturaleza del trabajo, monto del salario y forma de pago, nuevas cláu
sulas en las que se deben considerar la entrega de equipo tecnológico,
insumos de trabajo, descripción y costo mensual por el servicio de
internet y duración de la jornada laboral. Los patrones tendrán Ja obli
gación de proporcionar, instalar y dar mantenimiento a los equipos
necesarios, impresoras, asumir el pago de servicios y parte pro
porcional del servicio eléctrico, además de respetar una nueva
figura conocida como "el derecho de desconexión", y el reconoci
miento de ia necesidad de establecer mecanismos de capacitación
y ases orí as para garantizar la adaptación y aprendizaje de nuevas
tecnologías y uso de diversos programas y plataformas digitales, el
patrón deberá promover el equilibrio en las relaciones laborales,
así como el respeto a la vida privada del trabajador con perspectiva
de género, obligándose a garantizar el derecho a La intimidad, respe
tando los datos personales y acotando las circunstancias bajo Las cua
les se haga uso de cámaras y micrófonos, con la finalidad de asistir,
supervisar y apoyar al trabajador durante sus actividades técnicas o
especializadas. Sin Lugar a dudas, nuevamente aumentan Las cargas
económicas para el empresario; ya que en eL artículo 33ÜD, se esta
blece La creación de La Norma Oficial Mexicana, en la que se estable
cen las obligaciones del patrón en materia de salud, seguridad
social y previsión de riesgos profesionales del teletrabajador, se
regula la obligación de proporcionar las herramientas paia que los
empleados que puedan desarrollar sus actividades especificas. Por
otra parte, en el articulo 330E se ordena a Jas autoridades labora
les la creación de la Red Nacional de Asesoría, Promoción, del
Teletrabajo en ei Ambito Privado y Público, con la finalidad de in
corporar a esta modalidad a personas con capacidades diferentes,
aduLtos mayores y jóvenes.
Para el Líder nacional electo de la AMCP, La red nacional deberá

capacitar, adiestrar y certificar a las personas en tecnologías de la
información y comunicación. También dará capacitación a los inspec
tores Laborales para que verifiquen que el tele trabajo se está reali
zando conforme a la ley, creando una cultura de teletrábajo para
fomentar eL empleo y aumentar La productividad.
El especialista en materia fiscal, Jesús Rodríguez Ambriz. asegu

ra que todos estos cambios pueden encarecer el costo de operación
de Las empresas, provocando un margen menor de utilidad, provo
cando un déficit en la economía de inversión; por lo tanto, buscarán
que sea deducibie la parte proporcionaL por el pago de servicios y
materiales; sin embargo, son muchas las incógnitas en relación con la
comprobación de la erogación para efectos fiscales; sin duda, el
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Servicio de Administración Tributaria, tendrá que emitir una resolu
ción en la miscelánea determinando Las reglas de carácter general
para la acreditación del gasto y, en su momento, La procedencia de la
deducción patronal y cumplir con la realización de inspecciones a
cargo de La Secretaría del Trabajo y Previsión Social, la mulla por
incumplimiento podrá ser de 250 a 2500 UMAS, de acuerdo con el
artículo 997 de la Ley Federal del Trabajo.
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Como vacunar
eficazmente a La población

Esta semana se ha presentado el plan de vacunación contra el
coronavirus en México. En alffunos países, el debate sahra có
mo vitiiiiáT a la población lleva. un tiempo, pwts, aimqae se día

por supuesto qrue l&s prim&iáLS v&
úimuméí deb&n ir a los médicos,
¡a comunidad científica aún

debate sobre si las poblacio
nes más raliteuliíeí d«&en

ser las primeras en recibir
la. Esto mismo es lo que ha
presentado un interesantísimo
trabajo de la Universidad Khali
fa de Aba Dhabi (Emiratos Ara
bes Unidos), cuestiona los
criterios sobre las pobla
ciones vulnerables. Su

modelo sugiere que dar
prioridad a las perso
nas que más interaciú
an, como trabajadores
esenciales y /ápenes,
multiplicaría ¡a efec
tividad de la vacuna
al /educir tas infec

ciones y la mortali
dad tanto entre los
vacunados coma

entre quienes en
trsn en contacta
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ellos. Sé reco

noce que dado
el estado de

la p&ndeirria,
la eiendá sí
eitcoentri en

?it territorio

inexplorado y
que el deber ciért
ílfíco es Aportar alter•
nativas para gne lata ttecrísíaosv s>?
íúmesi con la m&yor información posible y de xti&nsrA transparente.
La propuesta contempla la efectividad en función de diversas vana

bles, como efectividad de la vacoaa, nivel de uso de medidas pro
tectoras o ritmo de vacunación.

EL modelo se refiere a la población general y no incluye al personal
sanitario, pero hacerlo reforzaría las conclusiones, ya que por su tarea
tienen muchos contactos.

EL modelo estima que una adecuada priorización puede reducir las
muertes hasta en 70 %. Según el modelo tradicional, para iodos los
casos, dar preferencia a los grupos con mayor mortalidad, pero meno
res interacciones sociales, conducía a un número significativamente
mayor de muertes finales que incluso sí no se establecía ningún
orden.

Estos los resultados son contrainíuitivos. De ahí que se ponga el
ejemplo de la cajera de supermercado: "Si tenemos 10 vacunas y 30
personas, la mitad de ellas mayores. ¿A quién vacunamos primero?
¿Al señor de 90 años que pasa la mayor parte del tiempo en su casa
y se protege? ¿O a la chica de 26 que trabaja de cajem, en di super
mercado donde ¿tiende al anciano, a mi madre y a otros vecinos?".
Con ello, se deja en claro que no se trata de una mera cuestión de
edad, smo del numero de interacciones dianas con otras personas.
La experiencia mexicana en la influenza de 2009 es tomada como

referencia: en escenarios de escasez de vacunas pueda ser más efícaz
imnuitizar primero a niños y jóvenes, que son: los grandes transmisores
de la gripe, que a los ancianos, que son sus principales víctimas. Pero
sóbrela CoridJ 9 no había nada de este tipo hasta ahora.
Los investigadores han elaborado su programa en código abierto y

van a ponerlo a disposición de quien quiera utilizarlo. De momento, las
autoridades de Emiratos les lian pedido que apliquen el modelo a la
composición demográfica de este país.
Modelo de vacunación basado en la interacción social.

Fuente Universidad de Diihái, 2020.
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Semáforo
Estamos a La mitad de diciembre y
Los hospitales estén prácticamente
saturados en La zona metropolitana
del Valle de México. El gobernador
Alfredo del Mazo anunció algu
nas medidas para tratar de frenar
los contagios, porque La gente no
entiende y anda como si nada en las
plazas comerciales, las pachangas
y reuniones familiares. Nadie quiere
anunciar oficialmente un semáforo

rojo, por la economía, por las afec
taciones que ya se vivieron desde
el inicio de la pandemia en tianguis,
mercados, fábricas, restaurantes y
muchos negocios que incluso tuvie
ron que cerrar sus puertas.

En Ecatepec por ejemplo, se anun
ció semáforo rojo, pero la gente
cree que es rosa y se les ve como
si nada en Las calles, en fiestas,
tianguis, bares y otros negocios
a los que ha tenido que acudir el
gobierno municipal para clausurar
y dispersar a la gente que insiste en
andar como si nada, a pesar de los
contagios que crecen y llenan hos
pitales, crematorios y panteones.
Operativos contra Covid19 se han
implementado en todo el territorio

mexiquense, para que se respeten los
nuevos horarios de las actividades no

esenciales, que es hasta las 5 de la
tarde, de acuerdo a las nuevas dispo
siciones delgobierno mexiquense.
Todo parece indicar que en Toluca,
Gerardo Pliego Santana seré el aban
derado del PAN rumbo a la alcaldía,
toda vez que tiene cercanía con la
gente y a pesar de no tener ningún
cargo público ayuda a la población
de manera permanente. Claro que de
llegara la candidatura, Pliego Santa
na no la tendré fácil, pues enfrentará
quizá a su excompañero de partido
Juan Rodolfo Sánchez Gómez, quien
sueña con reelegirse y ahora gobierna
Toluca por Morena.
Y en Coacalco suena el empresario
Christian Flores para la alcaldía, por
parte de Redes Sociales Progresistas,
el nuevo partido cercano a Morena,
más bien a AMLO Christian Flores es

un personaje con una historia intere
sante, que no ha estado en la política,
pero es producto del esfuerzo, por lo
que entiende las necesidades de la
gente de a pie, ya que él las ha pade
cido en carne propia.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N.

El covid en corea del norte

La semana pasada se registraron la mayor cantidad de
contagios por coronavirus en el mundo, por ese moti
vo han surgido nuevas medidas para combatirlo. Hasta
en países menos afectados como Cores del Sur y Japón
se alarmaron las autoridades por el nuevo auge de los
contagios. Los laboratorios que están produciendo las
vacunas están por realizar las primeras entregas y los
inicios de vacunación están por comenzar masivamente.

Esta pandemia está llevando a gobiernos a tomar me
didas extremas para frenarla. En Corea del Norte ejecu
taron públicamente a un hombre por violar las restric
ciones. Lo siguiente lo leí en el sitio bibiliatodo.com, se
los comparto:

Corea del Norte es el país más aislado del mundo, sin
embargo, en ocasiones salen a la luz noticias de aconteci
mientos y sucesos que ocurren en su territorio. Esta vez
fue la ejecución de una persona que no había cumplido
con las reglas de restricción contra el Covid 19.
Al parecer, el hombre de 50 años fue condenado por

contrabando a través de la frontera con China y por
violar las estrictas normas «anticovid» impuestas por el
gobierno de Kim Jongun en toda Corea del Norte.

El hombre fue ejecutado públicamente por un pelotón
de fusilamiento para hacer ver al resto de la ciudadanía
norcoreana que el líder supremo de Corea del Norte
no permitirá que nadie viole las restricciones impuestas
al país.
El hombre fue acusado de pasar de contrabando a

socios comerciales chinos a través de una frontera que
ha estado cerrada durante la mayor parte del año 2020.
Temiendo que los contrabandistas pudieran introdu

cir el coronavirus en Corea del Norte, el régimen de
Kim Jongun ha intensificado su presencia militar en la
frontera con China para hacer cumplir las restricciones.

El tiroteo se trasladó de la frontera al condado de ori

gen de la víctima en un intento de evitar que las noticias
de la ejecución se filtraran a China.
Un funcionario de Pyongan del Norte dijo a RFA el

miércoles que los ciudadanos tienen cada vez más miedo
por las medidas reforzadas para controlar su movimien
to.

"Mientras protegían la frontera sin problemas desde
el suelo, el aire y el mar, las autoridades ordenaron a
los soldados disparar incondicionalmente a cualquiera
que se acercara a la frontera, sin importar quién sea la
persona o la razón por la que se encuentre en el área.
Es una amenaza absoluta para los residentes de la zona
fronteriza", dijo.

"La orden del Comité Central de hacer sonar la alar

ma significa que debemos advertir a la gente que aque
llos que violen las reglas serán ejecutados con un pelo
tón de fusilamiento».

Corea del Norte afirma oficialmente que nunca ha
detectado un solo caso de coronavirus.

Hasta aquí la nota. En nuestro país y la mayoría de los
países del mundo debe parecer exagerada esa medida
porque debería bastar con usar cubrebocas, guardar la
sana distancia y evitar salir a la calle si no hay motivos
para hacerlo; sin embargo, al menos en nuestro país, cada
día hay más gente que no atiende las recomendaciones
de las autoridades. Cuando por desgracia se contagian,
en muchos de los casos culpan al gobierno y exigen aten
ción especializada, aunque ellos hayan sido los culpables
por culpa de su irresponsabilidad. No entienden que de
bemos ayudar a médicos y enfermeras cuidándonos para
evitar contagiarnos y hacer más grave el problema.

Los que nos queremos y queremos a nuestras familias
seguiremos cuidándonos, no hay porqué tomar medidas
como en Corea del Norte, ¿no lo cree usted así?
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera

Samuel García: no entiende que no en
tiende; los políticos del privilegio
Son ya varias las ocasiones en las que

Samuel García, senador con licencia, que
busca la candidatura para ser gobernador
de Nuevo León, es expuesto en redes so
ciales porque no entiende que no entiende
a la sociedad en la que vive, una que lleva
siglos de desigualdad, racismo y jerarquías.

Cualquiera que use redes sociales como
Twitter o Facebook, se habrá enterado de
las "dificultades" que pasó el "senatore",
como él mismo se autonombra y que eso
ya dice mucho, cuando fue adolescente y
su padre lo obligaba a ir al golf los sábados
por la mañana. Él, desvelado por la fiesta
de los viernes, así lo declaró, llegó a odiar
a su progenitor por esta tan "cruel" forma
de educarlo.

Samuel García ha sido expuesto en
videos borracho, haciendo viajes excén
tricos por el mundo, también reprimien
do a su esposa por mostrar las piernas
en un video de redes, con lo cual creyó
conveniente resarcir su error aprendiendo
a planchar en un curso para ser un buen
"amo de casa", reafirmando aún más su
sexismo machista.

Sin embargo, el político de Movimien
to Ciudadano ha mostrado, otra vez, un
problema profundo de México que es el
clasismo nacional y el encumbramiento de
una clase social que, de verdad piensa, sus
problemas son tragedias de las cuales na
die más podría levantarse.
Incluso la influencer Mariana Rodrí

guez, esposa de Samuel García, también
alguna vez compartió con sus seguidores

sus momentos más difíciles, como perder
unas chanclas, un iPhone,su medalla de San
Benito, entre otras nimiedades. Empero, la
gran diferencia en estos casos es que Ro
dríguez no busca ningún cargo público y
su caso sólo es reafirma las enormes di

ferencias entre clases sociales que existen
en México.

En tanto, Samuel García es el intento
de supervivencia de esa clase política que
carece de empatia ante los problemas de
las sociedades que buscan representar o
gobernar. La clave está en que usted que
lee esto, ¿cuántas personas conoce que
jueguen al golf de forma recurrente? Es
probable que muy pocas.
Y claro, la riqueza, más aún cuando es

de orígenes honestos, no es un pecado
ni menos un crimen, pero es inadmisible

pensar en tener a políticos cuya vista sea
tan corta para no darse cuenta, no sólo de
lo patético que es sentirse desafortunado
por levantarse temprano los sábados, sino
de lo ofensivo que es realizar esas aseve
raciones en un país donde, de acuerdo con
la última medición de pobreza en el país
elaborada por el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social

(Coneval), con datos de 2018, se registra
ron 52.4 millones de personas pobres y
9.3 millones en pobreza extrema.

¿Cómo un legislador, un gobernador, va
a priorizar políticas para ayudar a la gente
que tiene hambre si nunca la ha sentido?,
¿de qué parte de la conciencia de un polí
tico saldrán las reformas para un país con
mejores oportunidades si jamás le faltó
trabajo o educación?

El primero de julio de 2018, 30 millo
nes de mexicanos no sólo votaron por el
proyecto del hoy presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador, sino también, se votó
en contra de los políticos emanados del
ITAM, de la UP, de las universidades en el

extranjero que hasta que no cambien su
forma elitista de pensar, no son funciona
les para un país como México.Y se aclara,
nada malo tiene recibir educación privada,
lo malo es que ni así comprendan que des
de el privilegio pueden hacer mucho por
la justicia en el país, y no seguir ampliando
la brecha, como lo hicieron los últimos 40
años.

Se ha malentendido también un fenó

meno: izquierda es igual a persona pobre
y derecha a gente rica. No es así: existen
muchos ciudadanos de clase media baja
que apoyan sin contemplaciones el libre
mercado, el conservadurismo, el neolibe

ralismo que tanto daño les ha hecho y no
saben ni por qué. Por otro lado, hay gran
des empresarios de izquierda que pese a
sus fortunas tienen iniciativas progresistas.
La ideología no es algo económico, es una
actitud de conciencia social que implica la
utilización de recursos para lograr un fin
específico en la sociedad. Todos tienen
derecho a ejercer libremente su forma
de pensamiento, pero seguir encumbrado
desde el privilegio, sin la mejor empatia
por las mayorías, es algo que no se le pue
de permitir ni a Samuel García ni a nadie,
porque para él, por extraño que nos pa
rezca a millones de mexicanos, de verdad

fue una tragedia ir a un campo de golf to
dos los sábados.
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¿SERÁ?
Percibe 'animadversión'
El presidente del Tribunal Universitario de la UNAM,
Ed uardo LópezBetancourt, afirma que la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México tiene conocimiento
pleno de dónde se le puede notificar sobre la denuncia que
una estudiante de pos grado presentó en su contra. En una
carta enviada a 24 HORAS comenta que su caso tiene fines
políticos, ya que la denuncia es orientada por el esposo
déla universitaria, un diputado cercano al ex presidente
de Morena, Alfonso Ramírez CuéMar, debido a que en
sus opiniones y artículos periodísticos ha mencionado a
varios personajes como acosadores... Tambiénmostró
una misiva dirigida a la Fiscal, Ernestina Godoy, en donde
le pide audiencia y le dice que, ante la falta de respuesta
a su petición, confirma que existe "animadversión en su
contra". ¿Será?

La Dama de Hierro
Nos aseguran que ya le dicen la 'Dama de Hi erro' del Go
bierno federal... Mar tha Delgado, subsecretaría de Asun
tos Multilaterales y Derechos Humanos déla Cancillería,
se ha ganado ese sobrenombre en los pasillos del Palacio
Nacional porque ha sido la única que ha puesto el alto a los
excesos de Hugo LópezGatell, quien, dicen, puso varios
obstáculos para descarrilarla estrategia de compra antici
pada de vacunas contra el Covid19. Según dicen, Delgado
y su equipo desactivaron los bloqueos y cumplieron su
objetivo de garantizar para México más de 160 millones de
vacunas de Pfizer, AstraZeneca y CanSino, con cobertura
de 93 por ciento. ¿ Será?

¿Paro de maestros?
Le platicamos la semana pasada en este espacio sobre
los estados que avanzan positivamente en la relación y
pendientes con el magisterio; pues bien, nos dicen que
hay entidades con una relación tan tensa que los docentes
están por irse a paro laboral. Tal sería el caso de Chiapas,
que gobierna Rutilio Escandón, donde ni las reuniones en
presencia del presidente Andrés Manuel López Obra
dor handestrabado los conflictos con la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación. Parece que, a
pesar del coronavirus, muy pronto los veremos otra vez
marchando por Paseo de la Reforma. ¿Será?

UNAM us.Covid19
Nos cuentan que la convocatoria de la Universidad
Nacional Autónoma de México para que los estudiantes
y profesores de las carreras de medicina, enfermería y
odontología participen en las brigadas de vacunación
contra el Covid19 ha tenido buena respuesta. La campaña
de vacunación y la capacitación de los voluntarios serán
coordinadas por la Facultad de Medicina, en colaboración
con la Dirección General de Atención a la Salud, instancias
que al concluir el proceso otorgarán sendas constancias
porhaberrealizado el curso de capacitación y porpartici
parenla campaña. ¿Será?
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El gran ausente del debate sobre Banco de México
El que ha brillado por su ausencia

en el muy caliente debate que se ha
suscitado por la aprobación de la re
forma a la Ley del Banco de México

es el secretario de Hacienda Arturo Herrera.
El funcionario tiene mucho que decir al

respecto como presidente de la Comisión
de Cambios, que al final de cuentas es la que
toma las decisiones sobre las divisas.

El debate no se mitigó el fin de semana, por
el contrario, se avivó conlas declaraciones del
diputado de Morena y ex presidente provisio
nal de ese partido, Alfonso Ramírez Cuéllar,
quien dijo que la Cámara baja tendría que
estudiar mejor la reforma aprobada el miér
coles pasado.

Ricardo Monreal, autor de la controver
tida iniciativa, se reunió el fin de semana con
banqueros, con el gobernador del Banco de
México y con representantes del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) para "enri
quecer" la controvertida reforma que obliga
al Banco de México a comprar los dólares que
los bancos no puedan repatriar.
Sin embargo, parece que la reunión no sir

vió par a mucho ni convenció de sus bondades
a los banqueros que ayer mismo enviaron un
comunicado advirtiendo de los riesgos que
corre el sistema financiero nacional con
dicha reforma.

De forma institucional, la Asociación de
Bancos de México estableció que la reforma
"incrementa el riesgo de lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo en el sistema finan
ciero mexicano y lo transfiere al Banco de Mé
xico, pilar de la estabilidadmacroeconómica.
"Dañaría la confianza internacional gana

da a través de muchos años por el Banco de
Méxicoyporla banca mexicana, provocando
efectos adversos en la economía nacional".
LaABM asegura que la autonomía del Banco

de México es una de las mayores fortalezas con
seguidas por el país y que debemos cuidar y evi
tar que cambios en su operación la demeriten.
Por último, la ABM hizo un llamado a que la

iniciativa se discuta ampliamente antes de ser
votada, y se enriquezca con la opinión de exper
tosylaspropuestasdelpropio Instituto Central.
Quien sabe si los diputados de Morena ha

gan caso a las advertencias de especialistas y
de quienes se suponen serían también benefi
ciarios de la reforma, pero en sus manos está
prevenir una debacle institucional.

• • • •

Ayer circuló en redes sociales ya no tan ben
ditas, un reporte atribuido al Instituto Mexi
cano del Seguro Social en el que informa que
no hay camas disponibles parala atenciónde
pacientes con Covid19 en ninguno de sus
hospitales en la Ciudad de México y el área
conurbada.

La información estuvo disponible todo el
día en las redes sin que el Instituto se encarga
ra de desmentirla.
Si esa es la situación, ¿cómo estarán los hos

pitales delISSSTE y del Sector Salud?

Y todavía no llegamos al pico de contagios
decembrinos.

• • • •

Querétaro recibirá el próximo año una inver
sión millonaria para la construcción de un
desarrollo denominado Distrito Querétaro,
en él participarán las empresas EGroup y
Parks Desarrolladora.

En reunión con el gobernador del estado,
Francisco Domínguez, el alcalde del mu
nicipio de Querétaro, Luis Bernardo Nava
Guerrero, AndréElMannArazideEGroup,
y el Director General de Banco Santander Mé
xico, anunciaron la construcción del nuevo
desarrollo.

Distrito Querétaro será el campus corpo
rativo más grande del estado y uno de los más
importantes del país, ya que generará cerca
de 20 mil empleos directos e indirectos, con
una inversión superior a dos mil 500 millones
de pesos, solo en su primera fase, la cual esta
rá concluida en el segundo trimestre de 2021,
informó ElMann Arazi.
Bien.
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La distribución desigual déla
vacuna contra el coronavirus
A unos días de que co

mience la campaña na
cional de vacunación
contra el Covid19 en

México, el personal de salud, las
Fuerzas Armadasylas personas de
60 y más años son prioridad para la
aplicación de este medicamento.
Ello implica que en las primeras
dos etapas de vacunación o de
aquí a abril de 2021México ten
drá que inocular a un aproximado
de 16.4 millones de mexicanas
y mexicanos. Después estará el
reto de inmunizar a cuando me

nos 75% de la población de 16 y
más años, antes de que concluya la
primavera del año 2022. ¿Pero las
dosis compradas por México serán
suficientes? Solo el tiempo lo dirá,
además de la efectividad de la dis

tribución con la que se lleve acabo
este proceso una vez que se cuen
ten con las dosis de manera física.
De acuerdo con el doctor Fidel

Alejandro Sánchez Flores, inves
tigador en jefe de la Unidad Uni
versitaria de Secuenciación Ma

siva y Bioinformática (UUSMB)
del Instituto de Biotecnología de la
Universidad Nacional Autónoma
de México (IBTUNAM).
"Cada vez va a haber más perso

nas vacunadas. Elproblema es que

aun cuando en México empiece un
programa de vacunación serio a
mediados de 2021, no van a haber
recursos y logística suficientes para
conseguir y distribuir tantas dosis
como para vacunar al 75u85% de
lapoblación, que es laproporción
base depersonas que tendrían que
ser inoculadas parafienar el avance
delapandemia".
De igual manera, los modelos

actuales predicen que no habrá
suficientes vacunas para cubrir a
la población mundial hasta 2023
o 2024 esto debido a que la capa
cidad de fabricación puede ser
ampliada con inversiones específi
cas, pero sólo hasta cierto punto y
seguirá siendo un factor limitante,
de acuerdo con en el sitio oficial
del Centro de Innovación en Salud
Global de la Universidad de Duke.

Además de los problemas de
producción que ya se han descrito,
la distribución de vacunas a nivel

mundial implicará varios desafíos,
entre los que destacan la insuficien
te capacidad de las cadenas de frío
(refrigeración de vacunas) en zo
nas rurales y remotas, la falta de su
ministro de agujas y la eliminación
adecuada de desechos de riesgo
biológico, la carencia de proveedo
res capacitados para la aplicación

de vacunas, así como deficiencias
en el seguimiento de las vacunas
aplicadas, sobre todo en casos en
que searequeridamásdeuna dosis.
Todos estos elementos hacen

de este proceso una labor titánica
para ser resuelta en poco tiempo y
con gran eficiencia.
Sin embargo, la limitante más

profunda para el acceso de las va
cunas contra el coronavirus es la

cantidad de recursos disponibles
para su adquisición. En ese senti
do, las cifras de la Universidad de
Duke indican que mientras que los
países de ingresos altos acaparan
las compras anticipadas de dosis
y las naciones de ingresos medios
salen a flote con la suscripción de
compromisos internacionales, los
países de bajo presupuesto y que
carecen de capacidad de fabrica
ción y de aplicación de pruebas
clínicas quedan fuera del proceso
de negociación en la carrera por la
compra de estos medicamentos.
Países como Canadá, Inglaterra,

Australia, Chile, Estados Unidos y
Japón compraron dosis suficientes
para inocular más de una vez atoda
su población, mientras naciones
como Taiwán y Vietnam no han
comprado vacunas para erradicar
la pandemia de coronavirus.
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Los peligros de la pensión en UMAS
i siempre analiza
mos los contratos"S con letras chiqui
tas, mucho más

hay que analizar lo que no se es
tablece". Esta fue la petición que
hice en el pleno de la Cámara de
Diputados ante la aprobación de
las reformas de la Ley de Seguri
dad Socialy del Sistema de Ahorro
para el Retiro. Es importante decir
que de entrada, celebramos cual
quier ajuste que se haga enfocado
a que los trabajadores tengamos
una vida más digna, sin embargo,
es importante ser observadores y
claros en cada uno de los puntos
que se aprueben.
En el grupo parlamentario del

Partido Revolucionario Institucio

nal (PRI) votamos para que esta
reforma se aprobara en lo general
pero hicimos algunas reservas de
ley, cabe mencionar que no fuimos
los únicos, sino que los aliados de
Morena también manifestaron

cierta inquietud ante la falta de
precisión de cómo es que se van a
aplicar los cambios, pero como ya
se ha hecho costumbre, estas obje
ciones fueron desechadas porque
los morenistas unieron fuerza y
las reformas pasar on sin obstáculo
alguno.
Las modificaciones propuestas

tienen un punto bastante certero,

y es que se modificaron los artí
culos 154 y 162 de la Ley del Se
guro Social para que el número
de semanas de cotización que se
requieren para gozar de una pen
sión pasen de mil 250 a mil, reduc
ción que indican será gradual y
logrará la disminución total en el
año2031.

Sin embargo, como legislado
res y como representantes de las
familias mexicanas no podemos
ser omisos y debemos insistir en
que será necesario promover una
Ley Secundaria. Y es que entre las
reservas pasadas por alto, estáuna
que pudiera convertirse en tiro de
gracia para la clase obrera: me re
fiero al uso de la Unidad de Medi
da y Actualización mej or conocida
como UMA, para determinar las
aportaciones al Seguro Social y
para el cálculo de las pensiones.
Se ha comprobado que el uso

de la UMA representa un daño
económico a los intereses de los

pensionados, y es que es sencillo,
esta representa en automático la
obtención de pensiones más baj as,
la razón es simple: su valor. Por un
salario Mínimo hoy se pagan 123
pesos con 22 centavos en la mayor
parte del país, mientras que por
una UMA se paga 86 pesos con 88
centavos.

Si entonces, los montos de las
pensiones se calculasen en UMAS,

estas tendrían una disminución de

prácticamente 35%, por lo que esta
Ley, lejos de ser un beneficio sería
lo contrario. Cabe señalar que este
peligro también ha sido analizado
con anterioridad por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, y en
2019 consideró inconstitucional
el uso de la UMA para el cálculo de
pensiones, sin embargo, es necesa
rio que esto quede asentado tam
bién en la misma Ley.
Hay que considerar un riesgo

más: si quedó establecido que las
semanas de cotización pasarán
de 1,250 a mil, entonces existiría
otrareducción a la pensión, ya que
no es lo mismo cotizar por 25 años
quepor20, siaestadisminuciónle
sumamos la de un posible cálculo
con base en UMAS, entonces sí, la
pensión quedaría disminuida al
mínimo.
Por ello insistí tal como lo hice

en el pleno, enquelapensióndebe
garantizar a las personas adultas
que puedan concluir su vid a labo
ral decorosamente y sin necesidad
de seguir trabajando, además de
que debe ser suficiente para cubrir
las necesidades básicas.
Estamos a unos cuantos días de

Navidad, sin duda época obligada
para la reflexión que nos lleven a la
búsqueda de nuevas acciones para
el beneficio de los mexicanos.
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Apuesta por
fortalecer la equidad
El Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Fe
deración deberá votar en

esta semana el proyecto
presentado por la magistrada Ja
nine Otálora que propone ratificar
la decisión del Instituto Nacional

Electoral para garantizar la pari
dad de género en las candidaturas
por las gubernaturas en 2021.

El 6 de noviembre pasado, el
INE aprobó reglas para garantizar
el principio de paridad de género
en la postulación de candidaturas
a las gubernaturas en los procesos
electorales; con ello, los partidos
políticos y coaliciones deberán
postular un máximo de 8 candida
tos de un mismo género para com
petir porlos 15 gobiernos estatales
que serán disputados en 2021.
La resolución del INE, que in

comodó a algunos líderes políti
cos, se dio al hacer una revisión
de candidaturas desde 2015, que
arrojó datos muy claros de la mar
ginación de la muj erenestetipode
contiendas: En la renovación de

gobiernos en las 32 entidades, de
ese año a 2018, se contabilizaron
222 candidaturas, de las cuales
únicamente 17.57% fueron de
mujeresy82.43%de hombres
En 2014 se buscó garantizar la

equidad de género en los procesos
electorales y se determinó que to
das las candidaturas a legislaturas

federales y locales la respetaran.
Las gubernaturas fueron excluidas
de este principi o con el argumento
de que son cargos unipersonales, y
no se trata de planillas en donde
pueden postular a una mitad de
mujeres y otra de hombres.
Pero para las elecciones de

2021, se tomó como base toda la
cantidad de candidatos a goberna
dores y no estado por estado; por
lo que, de acuerdo con la resolu
ción del INE que se encuentra en el
Tribunal Electoral, de las 15 gube r
naturas que se disputan, mínimo 7
deben ser para mujeres.
En un país como México en don

de la violencia contra la mujer es
cotidiana y en todos los sectores,
debería fortalecerse la participa
ción femenina en espacios de de
cisión, como lo son los gobiernos
de los estados, pero al presidente
de la Mesa Directiva del Senado,
Eduardo Ramírez, y al PAN, les
parece que no, por lo que impug
naron la decisión del INE.
Y aún entre los magistrados

había diferencia, por eso se pos
puso la votación para este 16 de di
ciembre. Será muy interesante ver
cómo llega nuestro país a la que ya
muchos llaman "la madre de todas

las elecciones", sí con un mensaje
de fortalecimiento a la equidad de
género o con un argumento que
sostenga que en este tipo de elec

ciones, nomás no se puede.
En sentido contrario de Eduar

do Ramírez parece caminar la
dirigencia de Morena, pues en lo
que va del proceso electoral 2021
Mario Delgado ya le dio el espalda
razo a tres candidatas: Layda San
sores para Campeche, Marina del
Pilar Avila para Baja California y
Clara Luz Flores para Nuevo León.
Si no hay alguna sorpresa, las

impugnaciones interpuestas des
de el Senado de la República como
por el Partido Acción Nacional
quedarán desestimadas al ser "in
fundados los agravios relativos a la
supuesta afectación a su derecho
de autorregularse"; mientras que
las medidas determinadas desde

el instituto presidido por Lorenzo
Córdova se tomarían como "perti
nentesy adecuadas ante una exclu
sión histórica contra las mujeres".

#LOBOSAPIENS

Además de buscar garantizar la
equidad en las candidaturas a los
gobiernos de los estados, el INE
estableció lineamientos para pre
venir, atender, sancionar, reparar
y erradicar la violencia política
en razón de género; mismos que
obligan a los partidos a destinar
al menos 40% del financiamiento
público para campañas, así como
de los tiempos en radioy televisión,
para sus candidatas.
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México se prepara
a reconocer a Biden
Se acerca el fin de la relación personal.

O, para beneficio bilateral, nos encamina
mos hacia la relación instituci onal.

El primer gran paso se dará esta semana,
cuando el Colegio Electoral de Estados Unidos acabe
con la incertidumbre.

Joe Biden tiene registro de ello.
En cuanto ganó, buscó un acercamiento con el pre

sidente de México para emprender la re ordenación de
las relaciones comunes.
Hubo rechazo.

Con una instrucción muy precisa al canciller Mar
celo Ebrard y a la embajadora en Washington, Mar
thaBárcena:
Cero contacto.

Deberían esperarse, se les dijo escuetamente y lo
confirmó el sermón de la mañana, el final jurídico del
proceso electoral.
El equipo de Biden le dio una interpretaciónincues

tionable:

México, como otrospocospafeesmuy identificadospor
sulíneapolítica, dan un espaldarazoaDonald Trump.

DOS PRESIDENTES IGUALES

Es el peorfraude en la historia de Estados Unidos dijo
todavía ayer Donald Trump.
En Washington, mientras tanto, la embajado

ra MarthaBárcena teje consu estilo discreto bajo dos
escenarios:
La ratificación de Joe Biden.
La eventual prolongación de la era Trump.
Marcelo Ebrard, siempre profesional y visionario,

se ha adelantado y está preparado para actuar en
cuanto se difunda el desenlace.
Lo primero sería la felicitación al ganador sobre

todo si es Biden, enlazar a ambos presidentes e iniciar
el trato de Gobierno a Gobierno.

Más pública es la actuación del embajador Christo
pher Landau, quien dio cuenta de su ánimo y labor
en dos tuits:

El 12 de diciembre:

"En este día de laPati'ona deMéxicoytodo el continente,
lepedimos a Nuestra Señora de Guadalupe que bendiga
a nuestrospueblosy las relaciones entre ellos".
Ayer domingo:
"Acabo de encargar, del gran maestro de arte popular

mexicano Magdiel García Hernández, este enorme
jarrón de vidrio grabado a mano" con águila mexicana
y americana.
Dicho de otra manera, trabaja por la relación bi

lateral, más allá de dos presidentes cuya imagen y
actuación son tan iguales.
EL FIDEICOMISO DE BANXICO

1.  Hay mucha polémica por las reformas aprobadas en
el S enado de la República a la Ley del Banco de México.
El gobernador Alejandro Díaz de León dice que va

contra su autonomía, sin que los cambios subordinen
la operación y administración.
No debiera hablar mucho porque ya se analizan

el fideicomiso y los más de tres mil millones con los
cuales se garantizan altas jubilaciones.
Yasabemos:losfideicomisosescuecenaeste Gobierno.
2. Lo anunciamos aquí el lunes 3 de febrero:
Comenzaba la cacería presidencial de candidatos

para el partido gubernamental.
Y lo puntualizamos el lunes 10 del mismo febrero:
Unapriistapara candidato de Morena en Nuevo

León.

Era y es Clara Luz Flores, a quien entionizó el PRI
en la alcaldía de Escobedo pero la dejaron ir.
Ñola retuvieron y todo lo demás es trámite.
También anunciamos el 26 de octubre:

Layda Sansores recibió la bendición de Palacio
para ser candidata en Campeche.
Ya es oficial.

Y 3. Alejandro Murat describió ayer su fórmula
para llevar recursos federales a Oaxaca:
Diálogopolíticoenlas alturasy obras "aras de piso",

donde lo percibe la gente con mejoría de servicios
públicos.
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MéxicoEU en modo de seguridad nacional
usto cuando el nuevo Gobierno demó

crata estadounidense de Joseph Biden
está definiendo su perfil como de alto
grado en seguridad nacional con un ge

al como secretario de Defensa, la agenda
bilateral de México con su vecino del norte se
mete en el escenario de los intereses extrate
rritoriales de la Casa Blanca.
El reforzamiento de la comunidad de los

servicios de inteligencia de la Casa Blanca, el
papel dinámico y con autonomía relativa de
la DEA fuera del territorio estadounidense,
la disputa por los recursos derivados de la
venta de drogas dentro de EU y el aumento
del uso de la Estrategia de Combate al Crimen
Organizado Transnacional para operar en
otros países sin respetar las leyes locales for
man parte delregresodeWashingtonaljuego
geopolítico de poder.
De parte de México hay algunos movimien

tos estratégicos: los reclamos por la operación
autónoma de la DEA en México, las reformas
a la Ley mexicana de Seguridad Nacional
para controlar aquí a las agencias estadouni
denses de seguridad DEA, CIA, FBI, Agen
cia de Seguridad Nacional para espionaje
cibernético y la Agencia de Inteligencia del
Pentágono, todas ellas centradas en la em
bajada de EU en México y la reorganización
mexicana de su equipo de política exterior
en modo de seguridad nacional, además del
reconocimiento del presidente electo Biden
en términos estrictos de los tiempos legales
estadounidenses.

Las reformas a la Ley mexicana de Segu
ridad Nacional para controlar agencias ex
tranjeras deben tener extensiones al estable
cimiento de funciones que metan a México
en la geopolítica del poder y no se queden
en meras acciones de resistencia nacionalis

ta operativa. El enfoque geopolítico forma
parte del pensamiento estratégico que todo
jefe de Estado no solamente en función de
Presidente de la República debe tener, y con
mayor razón con unos EE. UU. como Estado
de seguridad nacional del imperio expan
sionista.

ZONAZERO

Justo en el contexto anterior, El Universal del
sábado 12 publicó una entrevista con Guiller
mo Valdés, director del CISEN en 20062011.
Y ahí el experto señaló la necesidad de que
México pasé de la seguridad interior pública
a las estrategias de seguridad nacional de
soberanía. Las tres seguridades pública,
interior y nacional tienen sus exigencias,
necesidadesy objetivos.
* Centro de Estudios Económicos,

Políticos y de Seguridad.

Fecha: 14/12/2020

Página: 10

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 23,762

Página 8 de 9



#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• CDMX y la crisis por el Covid19. El fin de semana
pararon a un centenar de enfiestados en Las Lomas
de Chapultepec. No era la primera vez. El Centro
Histórico está a reventar. Pero Claudia Sheinbaum no
da el paso. ¿Qué hace falta?

• Zavala, Calderón y el PAN. Un audio revelado en
medios de comunicación puso en evidencia que
hay una especie de teléfono descompuesto entre
Margarita Zavala, Felipe Calderón y Marko Cortés.
En cortito, Zavala dijo a su equipo que no han dado
el paso al retorno al hogar azul... alguien dentro del
PAN no está muy a gusto con el retorno de la pareja,
nos dicen.

• ¿Candidatos sin título? Uno de los suspirantes a
gobernador por Morena tiene la lupa encima. Nos
dicen que le espulgan desde propiedades hasta algo
que sería un problemón: presume títulos académicos,
pero no los tiene... ¿sólo es grilla interna?

• Monreal y los desayunos en Palacio Nacional. Nos
cuentan que si algo está aprendiendo Ricardo Mon
real en los constantes desayunos con el presidente
López Obrador es ¡a jugar béisbol! Esto es por aquello
de que lanza bolas rápidas ensalivadas en el Senado...
aunque saquen chispas.
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ES EVIDENTE QUE DESCONOCEMOS
SUS EFECTOS SECUNDARIOS

El mundo se ha vuelto loco por la canti
dad de vacunas que están a punto de sa
lir al mercado, sin embargo, la pregunta
que lanzan es saber si funciona o tendrá
efectos secundarios considerables.

Los medios de comunicación comen

zaron a llenar los tabloides de noticias

alarmistas sobre las posibles vacunas
que llegarán a diversos países y México
será uno de los países que posiblemente
cuente con la vacuna en un futuro.

La humanidad está esperanzada a
que la vacuna contra el SarsCov2 sea
eficiente, esto le daría una segunda
oportunidad a la economía mundial y
le inyectaría confianza a inversionistas
que dejaron de hacerlo en nuestro país;
no por nada el decrcmento en México.
Cientos de mexicanos ya comen

zaron a dudar sobre la eficacia de es

ta vacuna y será responsabilidad de los
medios de comunicación informar, de
lo contrario las fake news continuarán

inundando dive rso s espacio snoticiosos
y por ende, las redes sociales.

La humanidad se pregunta si en ver
dad la fase tres de las vacuna fue efi

ciente ya pesar de que muchos estén
dispuestos a ponérsela, es evidente que
desconocemos los efectos secundarios

de la misma, pues hay que ser honestos;
hasta el momento no hay vacuna para el
SarsCov1 y mucho menos para la hlnl
que sea cien por ciento eficiente.
Me parece interesante que no existe

cura para diversos virus y no entiendo
como en menos de 6 meses se logró te
ner una vacuna que por lo menos sea efi
ciente.

Esta guerra de vacunas me parece
más a la Guerra Fría, donde se habla
ba de armas bélicas y en esta ocasión se
pretende saber quién es más fuerte al
obtener la cura para toda la huma nidad,

La guerra de vacunas está a punto de
comenzar y mientras algunos asegu
ran tenerla lista, te puedo asegurar que
existirán fallos, donde muchos aprove
charán estos errores para ganar esta ca
rrera que será interminable.
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Joyas de la / /
Con el "eompactamiento" de las
delegaciones federales, surgió otro eslabón
de la casta divina de la política. Los 32
súper delegados son los responsables de
los programas sociales de AMLO; los que
"vigilan" que los gobernadores no se roben
las miilt¡mil Vinarias bolsas. Sin embargo,
los elegidos ($126 mil 617 mensuales
bruto) no han sido muy pulcros...

Desde hace 14 meses, nueve de ellos eran
investigados fue lo que se dijo por mal uso
de los programas. Fue apenas el principio...
Más tarde, el TEPJF pidió investigar a otros
delegados por promoción personalizada
con fondos públicos.

Hace un año, su Sala Regional
Especializada concluyó que 14 usaron el
reparto de programas para hacer campaña
por AMLO y por ellos mismos.
Dos de ellos: Gabino Morales, de SLP

y Manuel Huerta, de Veracmz, fueron
además acusados por abuso y acoso sexual.
El primero, mientras se desempeñó

como dirigente estatal de MORENA, no
perdonó ni a las "Servidoras de la Nación".
El bendito nepotismo no podía

estar ausente de la vida de los nuevos

privilegiados: Carlos Lomelí Baños
renunció en Jalisco tras saberse que
benefició a parientes con contratos de
medicamentos al gobierno por 164mdp.
Ya en la cima del conílicto de interés, un

hermano (Pablo) de la propia secretaria de
la Función Pública, Eréndíra Sandoval, es
súper delegado en Guerrero.
Otros están también muy bien

apalancados: Rodrigo Abdalá. sobrino
de Bartlett, en Puebla; José Ramón
Gómez, cuya hermana está casada con el
gobernador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, o Verónica
Díaz, cuñada del senador Monreal.
Ahora, un puñado de delegados 97

de nuncias ante la SFP duermen el s ue ño

de los justos se lanza a campaña por 15
gubernaturas. ¡Vívala 4T!
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ftrugada arrasa con ei dinero
de ¡a \ /rgen de (¡ínulahipe
Nos cuentan que en los pasillos del inmueble
ubicado entre Reforma e Insurgentes, ya
están haciendo maletas, y no por motivo de las
fiestas deeembrmas sino para irse de grillos, el
primero es ei senador José Narro, por aquello
que quiere competir para ser gobernador de
Zacatecas. Favor de no confundirlo con el

exrector de la UNAM, José Ramón Narro, ya
que, a pesar del parecido de nombres, ambos,
también, son médicos. Esperemos que Narro
Céspedes, con su experiencia como cirujano
pueda apoyar en el manejo delCovid19 a su
estado, pero primero tendrá que ganarle al
hermanito de Ricardo MonreaL Las cosas se

están poniendo ardientes.
Quien en apariencia quiere vulnerar los

procesos electorales al más puro estilopriista
de los años 80s, es el senador Eruviel Ávila,
pues ocupa de excusa que tomen las medidas
necesarias para privilegiar la salud de los
ciudadanos durante el proceso electoral ¿lo
habrá oído Lorenzo Córdova? ¿o hará como

que la Virgen le habla?...
Hablando de la Virgen, el 12 de diciembre se

celebró a nuestra morenita de manera remota.

Cuentan que una alcaldesa en el oriente de la
CDMX, la celebró con mucho aprecio, pues
nos dicen que vecinos de Izlapalapa se quejan
porque doña Clara Brugada arrasó con todo el
dinero que anteriormente les daba la autoridad
para sus peregrinaciones, excusándose en "la
austeridad"; lo interesante aquí es que no hubo
un sólo peso de recorte para la alcaldía este año,
es más se les aumento...
PQSTIT: En la alcaldía Cuauhtémoc

parece ser que ley no existe, y no solamente
por el paupérrimo desempeño de su alcalde
Néstor Núñez, sino por la contaminación
visual que genera la propaganda electoral
en los espacios públicos. Existen muchas
denuncias vecinales, pero parece ser que a
Mariana Boy, procuradora Ambiental en la
CDMX, hace oídos sordos y por si fuese poco
nos dijo un cercano al inmueble de la fuente
de Cibeles, que algunos legisladores ya le
hablaron a Marianita para apagar el fuego
¿Se atreverá la procuradora en declarar
improcedentes las denuncias aun cuando
haya pruebas en redes sociales?
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Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 12,707
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MÉXICO ES UN PAÍS DE ENORMES DES
IGUALDADES SOCIALES Y AL MISMO..,

...tiempo de irreconciliables contradic
ciones entre sectores; el arte de gobernar
para nosotros es un artículo de lujo, si es
que los hay. Cuando se promulgó la Ley
para la Protección a los Jóvenes, todas
esas diferencias salieron a ñote. Muchos

argumentaron que no había necesidad de
legislar al respecto, toda vez que sus de
rechos yprerrogativas ya se encontraban
en las leyes vigentes.
Dijeron de inmediato que era muy fá

cil escribir en blanco y negro los dere
chos con exigencias sobre el papel de los
códigos y normas. Eso es cómodo  dije
ron — lo importante es hacerlos cumplir,
porque para hacer esos derechos posi
bles, sustentables y duraderos, se reque
ría organización engrandes cantidades,
información y mucha voluntad en su eje
cución. Que quienes criticaban que se

apoyara a los jóvenes, con base en sus de
rechos constitucionales, no ofrecían al
ternativa alguna. Sugirieron promover
más y mejores planes de estudio, atender
sus necesidades formativas de cultura y
bienestar, impulsar más centros de ca
pacitación, programas novedosos para el
estudio y tratamiento de las emociones,
de la salud reproductiva, de las necesi
dades de empleo y desarrollo profesio
nal, más un largo etcétera. Un enorme
caudal de pendientes, propios de los es
tablos de Augias. Todo, para responder a
los criticones.

La ley es taba dirigida a los jóvenes en
tre los VA y 29 años y tenía que ver con
la salvaguarda de sectores prioritarios
y franjas vulnerables, pues de acuerdo
a sus autores se había comprobado que
no bastaba que los derechos y garantías
estuvieran consagrados a nivel consti
tucional para que fueran una realidad,
comprobada en la práct ica cotidiana.
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Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 8,999
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MAESTRO, EL PAN ABRE LA PUERTA A MEXICO
LIBRE, "PERO SIN CONDICIONES"

La única es ser fifí, reaccionario y que le valga el
bienestar popular. Parafraseando a los maderos
de San Juan: Felipe y Margarita piden PAN y se los
dan (pero condicionado), piden hueso y ni eso,..
Opositores dicen que los más de 113 mil muer
tos por Covid son ciüpa del Gobierno federal.
Con el desastre sanitario de otras gestiones que
sólo construían fachadas de hospita les para 1 a foto
presidencial o gubernamental, se ha hecho lo po
sible contratando más personal médico, y tan es
prioridad el combate al virus que somos el décimo
país inscrito en la lista mundial para comprar y re
cibir vacu ñas, y el c ua rto en aprobarlas.
Los conservadores atribuyen el apoyo a Obra
dor en encuestas, a que reparte dinero a tos
más pobres.
La gratitud es algo natural, después de que en
otros sexenios no les daban ni un peso y al contra
rio, cuando le subían cinco pesos al salario míni
mo, en enero aumentaban la luz, los combustibles
y la canasta básica.
La FLL de Guadalajara organizó el Seminario
Federalismo y Combate a ta Corrupción, con
Alfaro, Aureoles, Corral y Barbosa.
Le echaron montón a don Miguel: 3 a 1, lo que
prueba que la feria se ha vuelto un bastión conser
vador contra AMLO, con Raúl Pandilla, digo Padi
lla, como operador.
La Amafore expresó su "extrema preocupa
ción" por el avance de la reforma al sistema
de pensiones.
Las manipuladoras de fondos para el retiro ya no
podrán retirar nada de ahorros ajenos para su pro
pio "retiro".
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El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,326
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